
ВЛАСТЬ Владимир Путин и Михаил Мишустин обсудили план правительства 
по восстановлению экономики

Экономика: двери открываются

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция может 
присваивать автомобилям 
номера с трехзначным ко-

дом региона. При этом первая 
цифра может быть любой. Соот-
ветствующие поправки в приказ 
МВД № 766 вступили в силу еще 
8 апреля. А шум вокруг этого раз-
горелся только сейчас. Журнали-
сты заметили, что в Свердлов-
ской области ГИБДД сможет 
присваивать номера с кодом 
«666».

Возможность появления на 
автомобиле такого мистическо-
го набора цифр кого-то испугала, 
а кого-то возмутила. Однако в 
ГИБДД Свердловской области 
поспешили всех успокоить и зая-
вили, что код «666» никому при-
сваивать не будут. Номеров с ко-
дом 196 хватит не на один год, со-
общили ТАСС в пресс-службе 
управления. На сегодняшний 
день в регионе действуют авто-
мобильные номера с кодом «66», 
«96» и «196».

О поправках в приказ МВД № 
766, которые позволяют допол-
нительно к коду региона добав-
лять в начале любую цифру от 1 
до 9, «РГ» писала еще в феврале. 
До сих пор в качестве первой 
цифры можно было использо-
вать только «1» или «7». Расши-
рение кода региона до трех цифр  
увеличит емкость номеров. 

Когда к номеру добавляли «1» 
и «7», то исходили из того, что 
это самые узкие цифры, которые 
не требуют увеличения поля, в 
котором печатается код региона. 

Но сейчас МВД на практике про-
верило, что даже широкие цифры 
влезают в выделенное простран-
ство. Как сообщил корреспон-
денту «РГ» один из сотрудников 
Госавтоинспекции МВД России, 
«передо мной на столе лежит 
знак с кодом региона «444», и все 
прекрасно помещается». Цифра 
«4» — самая широкая из всех, что 
используются в регистрацион-
ных знаках. То есть изменений в 
ГОСТ по регистрационным зна-
кам для введения в действие это-
го приказа не потребуется. Код 

«44» — это Кострома. Так что сто-
ит ожидать появления там авто-
мобилей, в знаках которых поя-
вится «444» в коде региона.

При росте числа автомобилей 
количество номеров с одним ко-
дом региона как-то быстро ис-
черпывается. Под каждым кодом 
возможно 1,78 миллиона комби-
наций номеров. В столице заре-
гистрировано около 4,7 миллио-
на автомобилей. При этом ис-
пользуются коды «77», «97», 
«99», «177», «197», «199», 
«777», «799». Несложно посчи-
тать, что на весь транспорт тако-
го количества номеров вполне 
хватит.

Да, в столице возникали ситу-
ации с дефицитом номеров. Поэ-
тому вводились дополнительные 
цифры в знаке. Но после того, как 
появилась возможность сохра-
нять при покупке автомобиля 
прежний номер, а также исполь-
зовать номера, которые вышли 
из употребления, про-
блема с дефицитом от-
пала.

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обсудил с 
п р е м ь е р - м и н и -
стром Михаилом 
Мишустиным обще-
национальный план 
в о с с та н о в л е н и я 
экономики после 
пандемии корона-

вируса. Его реализация должна 
начаться с июля, план рассчитан 
на два года, в нем три этапа и 500 
мероприятий, конечная цель ко-
торых — не просто вернуть ситуа-
цию на докризисный уровень, а 
перейти к росту по всем основ-
ным показателям. Цена вопроса 
— пять триллионов рублей. 

Еще в конце апреля было ре-
шено, что правительство начнет 
подготовку плана действий по 
нормализации деловой жизни, 
восстановлению занятости, до-
ходов граждан и роста экономи-
ки. Глава государства получил до-
кумент накануне, обсудил по те-
лефону с премьер-министром, 
но решил поговорить и в форма-
те видеоконференции.

Стратегическая задача плана 

— не только стабилизировать си-
туацию, но, самое главное, под-
держать граждан, предприятия, 
бизнес на этапе выхода, подчер-
кнул Владимир Путин. Добиться 
долгосрочных структурных из-
менений в экономике, качест-
венно новой динамики в дости-
жении ключевых целей нацио-
нального развития — а это пре-
жде всего благополучие граждан.

Принципиально важно и ре-
шить сегодняшние острые про-
блемы, и обеспечить уверенное 
движение вперед на долгосроч-
ную перспективу, учитывая, что 
эпидемия серьезно повлияла на 
все сферы, продолжил президент. 

«Динамика изменений в мире 
нарастает, и, чтобы отвечать на 
такие вызовы, нам нужно дейст-
вовать профессионально, выве-
ренно и результативно», — сказал 
глава государства. Именно так и 
удается действовать по борьбе с 
коронавирусом, оценил прези-
дент и поблагодарил и медиков, и 
правительство.

Основная цель плана — прео-
долеть спад, вызванный эпиде-
мией, и выйти на устойчивые 
темпы роста ВВП, что позволит 
стабильно увеличивать реаль-
ные доходы граждан, сообщил 
Михаил Мишустин. В документе 
прописан целый комплекс мер 

по разным направлениям — это 
усиление инвестиционной ак-
тивности, использование цифро-
вых технологий, повышение 
уровня образования, быстрое 
строительство жилья и ряд дру-
гих. К концу периода восстанов-
ления страна выйдет на устойчи-
вый долгосрочный рост эконо-
мики, превышающий докризи-
сный уровень, а реальные дохо-
ды населения должны стабильно 
расти.

По поручениям президента 
уже принят ряд неотложных ан-
тикризисных мер, напомнил Ми-
шустин. Прежде всего это под-
держание доходов граждан, се-
мей с детьми, отсрочки по нало-
гам, мораторий на проверки, 
льготные кредиты. Началась реа-
лизация спецпрограмм поддер-
жки наиболее пострадавших от-
раслей. Все это позволило ча-
стично компенсировать сниже-
ние доходов и замедлить рост 
безработицы. Кстати, по словам 
премьер-министра, план предпо-
лагает активную политику в сфе-
ре занятости.

В плане три этапа. Задача пер-
вого этапа — до конца третьего 

квартала стабилизировать ситу-
ацию и не допустить дальнейше-
го падения доходов граждан. Вто-
рой этап рассчитан до второго 
квартала 2021 года. «Сделаем 
все необходимое, чтобы завер-
шить процесс восстановления 
экономики, снизить уровень 
безработицы, обеспечить рост 
доходов граждан до уровня, кото-
рый будет сопоставим с уровнем 
прошлого года», — заверил Ми-
шустин. И наконец, третий этап 
— третий-четвертый кварталы 
2021 года — выход на траекторию 
устойчивого долгосрочного эко-
номического роста, сокращение 
бедности и увеличение количе-
ства граждан с доходами выше 
прожиточного минимума. «Сде-
лаем также все возможное, что-
бы численность занятых в малом 
и среднем бизнесе достигла до-
кризисного уровня», — сказал 
премьер-министр.

В документе 500 мероприя-
тий, стоимость реализации — 
примерно пять триллионов ру-
блей за два года. Глава правитель-
ства также заявил, что нацпроек-
ты требуют корректировки и в 
ближайшие полтора месяца 

предложения будут внесены. «В 
случае вашего одобрения мы бу-
дем готовы начать следующий 
бюджетный цикл уже с актуали-
зированными показателями», — 
сказал Мишустин.

Президент отметил, что в ходе 
подготовки документа постоян-
но был в контакте с премьер-ми-
нистром. И правительство, и ве-
домства провели серьезную ра-
боту, сформировали базу, оценил 
он. «Представленный документ 
можно взять за основу», — заме-
тил Путин. Глава государства по-
просил во второй половине июня 
окончательно определиться с па-
раметрами плана действий и с 
начала июля приступить к реали-
зации. «Экстраординарная ситу-
ация, связанная с эпидемией, 
оказала серьезное влияние на ре-
ализацию нацпроектов», — согла-
сился с премьером президент и 
попросил подготовить предло-
жения по их уточнению. Всю эту 
работу нужно провести макси-
мально оперативно, заключил 
он. •

АВТОМОБИЛИ Регистрационных знаков с кодом региона «666» 
не будет 

Зачем ГАИ три цифры

Владимир Путин призвал правитель-
ство в июле начать реализацию 
плана по восстановлению экономики. 

А К Ц Е Н Т

Под каждым кодом возможно 
1,78 миллиона комбинаций номеров. 
В столице зарегистрировано 
4,7 миллиона автомобилей 
и действует 8 кодов 

А К Ц Е Н Т

Основная цель плана — преодолеть спад, 
вызванный эпидемией, 
и выйти на устойчивые темпы роста ВВП, 
что позволит стабильно увеличивать 
реальные доходы граждан

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 47,1086
Азербайджанский манат 40,6620
Армянский драм** 14,2586
Белорусский рубль 28,7466
Болгарский лев 39,3762
Бразильский реал 12,8532

Венгерский форинт** 22,2907
Вон Республики Корея*** 56,4136
Гонконгский доллар* 89,0024
Датская крона 10,3311
Доллар США 68,9831
Евро 76,7782

Индийская рупия** 91,5350
Казахстанский тенге** 17,1470
Канадский доллар 51,0532
Киргизский сом** 93,8294
Китайский юань* 97,0117
Молдавский лей* 39,5319

Новый туркменский манат 19,7377
Норвежская крона* 72,1890
Польский злотый 17,5151
Румынский лей 15,8977
СДР  94,5931
Сингапурский доллар 49,1753

Таджикский сомони* 67,1532
Турецкая лира 10,1283
Узбекский сум**** 67,9750
Украинская гривна* 25,7376
Фунт стерлингов 86,4289
Чешская крона* 28,9031

Шведская крона* 73,7456
Швейцарский франк 72,0074
Южноафриканский рэнд* 39,8438
Японская иена** 64,0304

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.06.20

Элла Памфилова: 
Утвержден новый 
порядок голосования 
по поправкам 
в Конституцию

Роспотребнадзор:
надо возвращать деньги 
за авиабилеты, а не ваучеры

Александр Мостовой:
Нас ждет много 
сенсаций 
в чемпионате 
России по футболу
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ТОЛЬКО В «РГ» Какие уроки 
экономике преподала 
пандемия коронавируса

Терпение и труд

Алексей Дуэль

Каждый шестой из тех, кто работал в феврале, в апреле 
на работу не вышел, подсчитали в Международной ор-
ганизации труда (МОТ). Необязательно человек стал 
безработным, но доходы свои он мог потерять. Из яв-
ных пострадавших больнее всего коронакризис на 
рынке труда ударил по пожилым работникам, молоде-
жи и людям с ослабленным здоровьем, рассказала в 
интервью «РГ» директор Бюро МОТ для стран Восточ-
ной Европы и Центральной Азии Ольга Кулаева.

Какие шаги для скорейшего выхода из кризиса рекомен-
дует МОТ?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: Мы говорим про четыре столпа, из кото-
рых складываются комплексные политические реше-
ния. Первый — стимулирование экономики. Это можно 
делать разными способами, например, такими, кото-
рые выбрало правительство России. У страны есть боль-
шое преимущество: стабильная финансовая ситуация, 
небольшой внешний долг, значительное фискальное 
пространство. Второй — стимулировать предприятия, 
сохранять рабочие места и доходы. Решения могут быть 
болезненные — удаленка, сокращенные смены. Но они 
необходимы. Третий — защита работников на рабочих 
местах, начиная от физической защиты от коронавиру-
са и опасных факторов производства, заканчи-
вая доступностью оплачиваемых отпусков. 
Четвертое — социальный диалог.

ПРАВО В законе пропишут, 
когда можно жениться 
раньше 18 лет

Доросли 
до свадьбы

Владислав Куликов

Министерство юстиции России разрабатывает законо-
проект, уточняющий основания, по которым несовер-
шеннолетние могут сыграть свадьбу.  По плану иници-
атива должна быть подготовлена до конца года.

Услышать марш Мендельсона раньше, чем наступит 
юридическая зрелость, можно и сегодня. Однако, как 
обратили внимание эксперты, на федеральном уровне 
не установлено четких критериев, когда не просто мо-
лодые, а слишком молодые люди могут обменяться 
кольцами. Минюст предлагает исправить ситуацию.

Как рассказали в ведомстве, коррективы планиру-
ется внести в статью 13 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации и статью 26 Федерального закона «Об 
актах гражданского состояния».

«В законопроекте планируется уточнить основа-
ния, позволяющие лицам, не достигшим возраста во-
семнадцати лет, вступать в брак», — пояснили в миню-
сте.

Адвокат Елена Овчинникова напомнила «РГ», что 
регионами сегодня может быть определен порядок и 
условия, при наличии которых вступление в брак в 
виде исключения с учетом особых обстоя-
тельств может быть разрешено даже до дости-
жения возраста 16 лет.

ПЛАНЫ Социальные 
льготы и выплаты будут 
приходить автоматически

Капиталы 
первого ранга

Ирина Алпатова

Социальные льготы и выплаты на детей будут посту-
пать гражданам в автоматическом режиме. О создании 
нового сервиса на портале госуслуг рассказал  глава 
минкомсвязи Максут Шадаев на брифинге в Доме Пра-
вительства.

Минкомсвязи разработает новый сервис совместно 
с минтрудом и Федеральной налоговой службой 
(ФНС). На портале госуслуг больше не надо будет соби-
рать пакеты документов и заполнять формы заявле-
ний. Сведения будут автоматически подтягиваться в 
систему. «Как только поменяется статус пользователя 
или появится причина для получения льготы, уведом-
ление об этом придет к нему прямо в личный кабинет 
на портале», — пояснили в пресс-службе минкомсвязи.

Подобный формат уже опробован для получения 
сертификатов о материнском капитале, рассказал Ша-
даев. Родителям достаточно оформить свидетельство о 
рождении в ЗАГСе. Сведения оттуда автоматически 
подтягиваются в Пенсионный фонд России, формиру-
ется электронный сертификат на материнский капи-
тал, который можно затем получить на портале госу-
слуг в своем кабинете. С момента запуска услуги в про-
активном формате оформлено уже более 135 
тысяч сертификатов на маткапитал, сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе минтруда.
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Что правительство предложило для восстановления экономики и доходов граждан, какие меры поддержки получат малый бизнес, строительная, туристическая, топливная и другие отрасли  — с. 4—5

Михаил Швыдкой: 
На социальной
дистанции дети
не рождаются
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ЦИК Утвержден новый порядок голосования по поправкам в Конституцию

Легко и безопасно
Галина Мисливская

К 
основному лозунгу 
кампании по внесе-
нию поправок в Ос-
новной Закон «Наша 
страна, наша Кон-
ституция, наше ре-
шение» добавился 
еще один — «Голосо-
вать легко и безопа-

сно». Именно этим руководст-
вовалась Центральная избира-
тельная комиссия при составле-
нии нового порядка общерос-
сийского голосования.

Прежняя версия этого доку-
мента была утверждена еще в 
марте, однако ситуация с коро-
навирусом потребовала допол-
нений в правила голосования, 
чтобы минимизировать контак-
ты между гражданами и, соот-
ветственно, риск распростране-
ния инфекции. Совместно с Рос-
потребнадзором ЦИК разрабо-
тал рекомендации, которые в 
ближайшее время поступят в 
регионы. 

«С уверенностью могу ска-
зать, что в день общероссийско-
го голосования, в дни, предше-
ствующие ему, все необходи-
мые требования, все необходи-
мые мероприятия будут выпол-
нены», — сказала глава ЦИК 
Элла Памфилова на заседании 
во вторник. Она подчеркнула, 
что главный приоритет — «здо-
ровье и сохранение жизни на-
ших граждан». «Мы сделали ак-
цент именно на этом, чтобы ни у 
кого не возникало сомнений, 
что общероссийское голосова-
ние должно проходить таким 
образом, чтобы никаких рисков 
для здоровья не было», — доба-
вила председатель комиссии.

В ходе заседания было при-
нято постановление о возобнов-
лении подготовки к плебисциту. 
Днем ранее президент назначил 
его на 1 июля. Кроме того, Цен-
тризбирком утвердил порядок 
проведения голосования на 
участках и за их пределами.

В перерыве журналистам по-
казали, как это все будет рабо-
тать на практике. В атриуме зда-
ния Центризбиркома построи-
ли макет участка, оборудован-
ного по новым правилам. Вход и 
выход будут в разных местах, 
чтобы приходящие голосовать и 

покидающие помещение не пе-
ресекались.

На входе положат дезинфи-
цирующие коврики и будут раз-
давать маски, перчатки, анти-
септики и ручки. Кроме того, ка-
ждому входящему измерят тем-
пературу бесконтактным граду-
сником. Если она окажется по-
вышенной, гражданину не отка-

жут в его активном избиратель-
ном праве, но голосовать он бу-
дет в отдельном изолированном 
помещении.

Все остальные проголосуют 
почти так же, как обычно, за 
исключением нескольких дета-
лей. Паспорт надо будет пока-
зать члену УИК с небольшого 
расстояния, давать в руки не ре-
комендуется. Подпись в списке 
избирателей граждане будут 
ставить сами, но своей ручкой 
или той, которую возьмут на 
входе.

На кабинках для голосова-
ния не будет шторок — это сни-
зит количество поверхностей, к 
которым гражданин прикасает-
ся на участке. Чтобы не наруша-
лась тайна голосования, кабин-
ка будет огорожена стенками с 
трех сторон.

Бесконтактность — один из 
главных принципов, которым 
руководствовался ЦИК при со-
ставлении порядка голосова-
ния. По этой причине решено 
отказаться от подомовых обхо-
дов, все информирование гра-
ждан будет вестись в СМИ и по-
средством наглядной агитации. 
Из тех же соображений отказа-
лись и от голосования по почте, 

хотя закон предоставляет такую 
возможность.

Но, пожалуй, самые большие 
изменения произошли в проце-
дуре надомного голосования. 
Возможности для него сущест-
венно расширены, пригласить 
домой членов УИК с перено-
сным ящиком сможет любой 
гражданин, причем без указа-
ния причины.

Саму процедуру глава ЦИК 
описала так: «Член УИК дезин-
фицирует дверь, звонок, ста-
вит близко к двери ящик для 
голосования, на ручку двери 
вешает полиэтиленовый пакет, 
звонит в дверь и отходит на два 
метра.  Человек открывает 
дверь, не выходит, с порога по-
казывает паспорт, все удосто-
веряются, что это именно он, 
берет пакетик и уходит к себе, 
голосует, расписывается в кви-
точке (заявлении на голосова-
ние вне помещения участка. — 
Прим. «РГ»). Не снимая маску 
и перчатки, открывает дверь, 
опускает бюллетень в ящик».

Если гражданин не может 
выйти на порог, все процедуры 
совершит за него доверенное 
лицо.

Еще одна новая для россий-
ской избирательной системы 
процедура — голосование на 
придомовых территориях. Ею 
смогут воспользоваться УИКи 
в течение шести дней голосо-
вания, то есть с 25 по 30 июня. 
В основной день голосования — 
1 июля — граждане могут прий-
ти только на стационарные 
участки. Голосование на све-
жем воздухе будет организова-
но точно так же, как и в поме-

щении УИК. Отсутствие стен, 
отметила Элла Памфилова, на 
соблюдение процедур не по-
влияет.

Шестью днями будет ограни-
чено и дистанционное элек-
тронное голосование (ДЭГ). 
Оно пройдет максимум в трех 
регионах на основе технологии, 
опробованной в Москве в прош-
лом году. Если гражданин, по-
давший заявку на участие в ДЭГ, 
не проголосует через интернет 
до 20.00 30 июня, то 1 июля он 
вправе сделать это обычным 
способом на участке по месту 
жительства.

Как уже сообщалось, голосо-
вание пройдет в течение семи 
дней. Чтобы не допускать ско-
пления граждан на участках, 
УИКи дадут рекомендации по 
дате и времени жителям кон-
кретных домов. Но граждане 

вправе к ним не прислушаться и 
самостоятельно выбрать время 
голосования.

В течение всех семи дней при 
всех процедурах на участках и 
за их пределами могут присут-
ствовать наблюдатели и журна-
листы. Глава ЦИК пригласила 
всех желающих, особенно скеп-
тиков, принять участие в этом 
процессе. «Я еще раз обращаюсь 
ко всем критикам и скептикам, 
которые уже сразу — «Баба-яга 
против», я прошу всех разно-
видностей вот этих «баб-ежек» в 
гости к нам, — сказала Элла Пам-
филова. — Не просто болтайте, 
приходите и убедитесь сами».  

А К Ц Е Н Т

Элла Памфилова: Общероссийское 
 голосование должно проходить таким 
образом, чтобы никаких рисков 
для здоровья не было

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6342

БЕЗОПАСНОСТЬ Названы 
условия применения 
Россией ядерного оружия

Как крайняя 
мера

Кира Латухина

Россия оставляет за собой право использовать ядер-
ный арсенал в ответ на применение против нее и союз-
ников аналогичного оружия и других средств массово-
го поражения. Об этом говорится в обновленных Осно-
вах государственной политики в области ядерного 
сдерживания, которые вчера утвердил своим указом 
президент Владимир Путин.

Прежний документ был принят 10 лет назад и дей-
ствовал до 2020 года. Многие его положения устарели. 
В обновленном варианте подробно прописаны воен-
ные опасности и угрозы, а также условия перехода Рос-
сии к применению ядерного оружия. Отдельно подчер-
кнуто, что госполитика носит оборонительный харак-
тер, гарантирует защиту суверенитета и территори-
альной целостности. А в случае военного конфликта — 
недопущение эскалации военных действий и их пре-
кращение на прием-
лемых условиях.

Одним из выс-
ших государствен-
ных приоритетов 
названо гарантиро-
ванное сдержива-
ние потенциально-
го противника от аг-
рессии против РФ и 
(или) ее союзников.

Применение 
ядерного оружия 
рассматривается 
как крайняя и выну-
жденная мера. Ре-
шение об этом при-
нимает президент.

Россия предпринимает все необходимые усилия, 
чтобы уменьшить ядерную угрозу и не допустить обо-
стрения межгосударственных отношений, которое 
могло бы спровоцировать военные конфликты, в том 
числе ядерные.

Потенциальный противник должен понимать неот-
вратимость возмездия в случае агрессии против Рос-
сии или ее союзников. В составе Вооруженных сил есть 
силы и средства, способные ядерным оружием нане-
сти ему неприемлемый ущерб в любых условиях.

В документе перечислены опасности, которые мо-
гут перерасти в военные угрозы для нашей страны. На-
пример, если потенциальный противник наращивает 
на сопредельных с РФ и ее союзниками территориях 
силы, в составе которых есть средства доставки ядер-
ного оружия. Другая опасность — если государства, ко-
торые считают Россию потенциальным противником, 
развертывают системы и средства противоракетной 
обороны, ракеты средней и меньшей дальности, высо-
коточное неядерное и гиперзвуковое оружие, ударные 
беспилотники, оружие направленной энергии.

Кроме того, в военную угрозу могут превратиться и 
такие действия, как создание и размещение в космосе 
средств ПРО и ударных систем; наличие у государств 
оружия массового поражения, которое может быть при-
менено против России или ее союзников; неконтроли-
руемое распространение ядерного оружия; размеще-
ние на территориях неядерных стран ядерного оружия.

Россия может использовать ядерное оружие в каче-
стве ответного удара, причем как в случае получения 
достоверной информации о старте баллистических ра-
кет, атакующих нашу страну или ее союзников, так и 
если было применено оружие массового поражения. А 
еще — при агрессии с применением обычного оружия, 
если под угрозу поставлено само существование госу-
дарства. Ядерный удар допустим и при воздействии 
противника на критически важные государственные 
или военные объекты, вывод из строя которых сорвет 
ответные действия.   

Максут Шадаев: Мы смогли преодолеть психологический барьер перед цифровыми услугами. 

Потенциальный 
противник должен 
понимать неотвра-
тимость возме-
здия в случае 
агрессии против 
России

Капиталы первого ранга
Пример с материнским 
капиталом — хорошая 
иллюстрация того, ка-

кими должны быть новые про-
активные услуги. «Правильные 
сервисы — это когда пользовате-
лю не нужно писать заявления, 
когда услуги предоставляются 
по умолчанию и гражданину не 
надо прикладывать к этому уси-
лий. К этому мы идем, это наша 
цель», — сказал глава минком-
связи.

По словам Шадаева, панде-
мия заставила многие мини-
стерства пересмотреть свое от-
ношение к цифровому формату. 
«Нам удалось преодолеть пси-
хологические барьеры у многих 
ведомств. Они поняли, что циф-
ровые услуги — это не только 
быстро и безопасно, но и удобно 

для их же собственной рабо-
ты», — отметил Шадаев.

Граждане также ощутили 
удобство онлайн-сервисов. 
Объем заявлений на портале го-
суслуг по сервисам, запущен-
ным за апрель и май, превысил 
20 млн. В пиковые моменты по-
сещаемость портала возрастала 
до 17 млн пользователей в день 

при средней загруженности 1,5 
млн в день.

Самой популярной услугой 
стали выплаты на детей от трех 
до 16 лет. По данным минком-
связи по состоянию на 2 июня, 
оформлено уже более 12,3 млн 
таких заявлений на 17,7 млн де-
тей. Прием заявлений продол-
жается.  
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Указ Президента Российской Федерации
Об определении даты проведения 

общероссийского голосования 
по вопросу одобрения изменений 

в Конституцию Российской Федерации
В соответствии с частями 2 и 3 статьи 2 Закона Российской Федерации о поправке к 

Конституции Российской Федерации «О совершенствовании регулирования отдельных 
вопросов организации и функционирования публичной власти» и пунктом 1 Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 17 марта 2020 г. № 188 «О назначении общероссий-
ского голосования по вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской Феде-
рации» постановляю:

1. Определить 1 июля 2020 г. в качестве даты проведения общероссийского голосо-
вания по вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской Федерации, предус-
мотренных статьей 1 Закона Российской Федерации о поправке к Конституции Россий-
ской Федерации «О совершенствовании регулирования отдельных вопросов организа-
ции и функционирования публичной власти», учитывая при этом складывающуюся 
санитарно-эпидемиологическую обстановку и необходимость обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополучия населения в связи с распространением новой коро-
навирусной инфекции (COVID-19).

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
1 июня 2020 года № 354

Элла Памфилова подробно расска-
зала о том, как теперь будет прохо-
дить голосование на дому.  

А К Ц Е Н Т

Выплаты на детей от трех до 16 лет 
на портале госуслуг оформлены уже 
почти на 18 млн детей, прием заявлений 
продолжается

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Павел Крашенинников: Дополнительного рабочего 
дня из-за выходного 1 июля точно не будет
Выходной 1 июля не станут компенсировать за счет дополнительного ра-

бочего дня в следующем году. Об этом заявил  в эфире программы «60 

минут» на телеканале «Россия-1» сопредседатель рабочей группы по 

подготовке изменений в Основной Закон, глава комитета по госстрои-

тельству и законодательству Павел Крашенинников. По указу президен-

та РФ, 1 июля пройдет общероссийское голосование по поправкам в 

Конституцию РФ. Согласно принятому ранее закону, этот день должен 

стать выходным. «У меня почему-то несколько раз спрашивают — а если 

кто-то раньше проголосовал, то у него выходного не будет? — рассказал 

парламентарий. — Нет, этот выходной для всех: для тех, кто раньше про-

голосовал, кто пойдет голосовать и даже для тех, кто не пойдет голосо-

вать». Дополнительного рабочего дня из-за выходного 1 июля точно не 

будет, заверил он. Это прописано в законе о поправке, подчеркнул глава 

комитета. Депутат также уточнил, что в случае поддержки населением 

поправок они вступят в силу после президентского указа об их офици-

альной публикации.
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ТРАНСПОРТ   Идею выдачи 
ваучеров за отмененные 
рейсы раскритиковал 
Роспотребнадзор 

Спорный 
маршрут

Ольга Игнатова

 Роспотребнадзор отказался согласовать подготовлен-
ный минтрансом проект постановления правительст-
ва о легализации ваучеров, выдаваемых в качестве 
компенсации за отмененные авиарейсы. Об этом сооб-
щило издание РБК со ссылкой  на письмо заместителя 
руководителя Роспотребнадзора Михаила Орлова. По 
информации издания, в минтрансе подтвердили  полу-
чение обращения.

Корреспонденту «Российской газеты» в Роспотреб-
надзоре сообщили, что ведомство считает важным за-
крепление механизмов, гарантирующих возврат 
средств потребителям.

Речь идет о предложении минтранса легализовать 
ваучеры, разрешив авиа-, железнодорожным и водным 
перевозчикам не возвращать пассажирам деньги за 
билеты на несостоявшиеся рейсы. По ваучеру можно 
совершить поездку, также он дает право перевозчику 
начислять на личный счет пассажира эквивалент де-
нег, который можно использовать в будущем. Измене-
ния в договор с клиентом планируется разрешить вно-
сить только в условиях чрезвычайной ситуации, чрез-
вычайного положения или режима повышенной готов-
ности. Для этого предлагается внести поправки в зако-
нодательство, в том числе в Воздушный кодекс.

Но в Роспотребнадзоре, как пишет РБК, считают, 
что подготовленный минтрансом проект постановле-
ния разрешает вернуть пассажиру деньги за отменен-
ный рейс только через три года, если клиент не вос-
пользуется ваучером. Это нарушает права потребите-
лей. У ведомства также есть и другие замечания. В 
частности, предложение пассажирам выбрать другую 
дату по уже выбранному маршруту может принуждать 
клиентов вовсе отказаться от поездки. И тогда им уже 
никто никаких денег за билет не вернет. А что делать, 
если стоимость поездки сильно вырастет, не найдется 
подходящего рейса или перевозчик обанкротится? Нет 
и экономических обоснований срока в три года, в тече-
ние которого перевозчики могут не возвращать деньги 
пассажирам.

Роспотребнадзор считает, что в документе должны 
быть отражены все возможные гарантии для пасса-
жиров по исполнению перевозчиком своих обяза-
тельств.   

Сергей Жуков

Р
еставрация Северного реч-
ного вокзала завершится 
ко Дню города. Об этом 

вчера сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Реконструкцию вокзала и 
прилегающей территории, на-
помнил он, пришлось приоста-
новить из-за пандемии. «Мы 
возобновили работы, которые 
включают в себя реконструк-
цию набережной, сооружение 
очистных и подвод электриче-

ства к подъезжающим кора-
блям», — рассказал мэр. Несмо-
тря на смещение графика, под-
черкнул Собянин, реставрацию 
вокзала планируют завершить в 
срок.

Здание речного вокзала в 
стиле сталинского ампира, на-
помню, признали аварийным 
несколько лет назад. В 2017 году 
памятник архитектуры пере-
шел в собственность Москвы, а 
через год началась его реставра-
ция. 

Сейчас вокзал, внешне похо-
жий на огромный корабль, по-
степенно возвращает свой 
истинный вид. Особо ценны в 
этом смысле главный вестибюль, 
зал ожидания, ресторан и каби-
нет специального назначения. 
Все это, а также панно с изобра-
жениями девяти шлюзов канала 
имени Москвы, витражи с герба-
ми советских республик пред-
станут такими, какими их запом-
нили москвичи десятки лет на-
зад. Отделочные работы внутри 
здания уже завершаются. 

Продолжается реставрация 
и главного украшения — звезды, 
которая 80 лет венчала шпиль. 
Она «обросла» массой легенд. 
Многие считают, что именно 
эта звезда украшала одну из ба-
шен Кремля, а потом переехала 
на побережье Химкинского во-
дохранилища. Реставраторы 
придерживаются иной версии: 
звезды разные, но были изго-
товлены на одном и том же заво-
де. Это единственное, что их 
объединяет.

 Прошлым летом звезду сня-
ли с помощью 100-тонного кра-
на. С обеих сторон ее венчали 
серп и молот, украшенные 
уральскими самоцветами — аме-
тистами, топазами, александри-
тами, горным хрусталем и аква-
маринами. Некоторые камни 
были утрачены. Их восстановят. 
Вернется звезда на шпиль этим 
летом. 

Сам шпиль после реставра-
ции заработает вновь. Поднима-
ясь и опускаясь, он будет симво-
лизировать начало и конец на-
вигации.

Набережная и площадь у во-
кзала благоустраиваются в еди-
ном «речном» стиле. Там поя-
вятся футуристичные стеклян-
ные навесы и деревянные на-
стилы. Сделают и спортивную 
площадку для воркаута — с не-
обходимым снаряжением и ска-
лодромом. Рядом разместятся 
уличные павильоны и кафе. У 
вокзала откроется даже миниа-
тюрный канал имени Москвы — 
своеобразный ручей со шлюза-
ми и подсветкой во всю длину. 
Там можно будет запускать ко-
раблики, открывать и закры-
вать шлюзы, спускать воду. В 
южной части набережной об-
устроят большую зону отдыха с 
тремя бассейнами, кафе и танц-
полом. Создадут у вокзала и пе-
ресадочный узел для автобусов. 
Здесь туристы смогут пере-
сесть на электрические шат-
тлы, которые довезут их до при-
чала.   

НАСЛЕДИЕ Северный речной вокзал 
отреставрируют к осени

Звезда вернется

А К Ц Е Н Т

Вместе со зданием вокзала реконструи-
руются набережная и расположенный 
рядом парк, открытый еще в 30-х годах 
прошлого века 
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ЗДОРОВЬЕ Работающих 
пенсионеров снова 
оставили дома

Невыходное 
пособие

Елена Манукиян

Больничный для людей старше 65 лет продлили в чет-
вертый раз. Остаться дома работающие пенсионеры 
смогут до 11 июня, если работодатели вовремя пода-
дут сведения о них в Фонд социального страхования 
(ФСС). Как пояснила первый заместитель руководите-
ля ФСС Татьяна Лотоцкая, именно работодатели ини-
циируют оформление больничного по карантину. 

«Людям старшего возраста никуда ходить не нуж-
но. Они могут удаленно связаться с работодателем, 
который направит в адрес ФСС всю необходимую ин-
формацию о работнике для расчета и начисления по-
собия», — сказала она. 

Лотоцкая напомнила, что больничный полагается 
тем, кто официально трудоустроен и кому на момент 
оформления листка трудоспособности исполнилось 
65 лет. Работник не должен находиться в оплачивае-
мом отпуске или работать. По ее словам, внешним сов-
местителям оформят два больничных, если оба рабо-
тодателя подадут о работнике сведения в ФСС. 

Рассчитывается больничный по карантину по ана-
логии с обычным. Сумма зависит от зарплаты за по-
следние два года и общего стажа. Выплата в 100% раз-
мере от среднего заработка полагается при стаже рабо-
ты свыше восьми лет. Деньги перечисляются напря-
мую за счет средств ФСС без привлечения средств ра-
ботодателей в течение двух-трех дней со дня оформле-
ния листка нетрудоспособности, но не позднее семи 
дней, пояснила Лотоцкая.  При болезни вместо боль-
ничного по карантину нужно оформить обычный лист 
нетрудоспособности.  

ЖИЛЬЕ Первый взнос 
по льготной ипотеке будет 
снижен до 15%

Прижали взнос

Игорь Зубков

Минфин внес в правительство проект постановления о 
снижении минимального первоначального взноса по 
льготной ипотеке с 20 до 15%. Снижение коснется как 
давно действующих программ «Семейная ипотека» и 
«Дальневосточная ипотека», так и запущенной в апре-
ле программы «Льготная ипотека под 6,5% годовых». 
Это должно расширить круг заемщиков, которые смо-
гут воспользоваться госпрограммами.

Согласно банковским стандартам, низкорискован-
ной ипотекой являются кредиты с первоначальным 
взносом от 20%: если взнос ниже, повышается риск вы-
хода заемщика на просрочку. Однако в целом доля 
просрочки по ипотеке остается на безопасном уровне 
(1,4% на 1 апреля, тогда как по потребкредитам — 7,9%).

По условиям программы ипотеки под 6,5% годовых 
(некоторые банки предлагают и более низкие ставки) 
до 1 ноября можно взять льготный кредит на покупку 
жилья в новостройке, субсидирование ставки распро-
страняется на кредиты на сумму не более 8 млн рублей 
для Москвы, Московской области, Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области и не более 3 млн рублей — для 
остальных регионов.  

МИНОБОРОНЫ Главный храм армии откроют 22 июня 

Вспомнят 
всех поименно 

Юрий Гаврилов

В 
день памяти и скорби 
— 22 июня в подмо-
сковном парке «Па-
триот» откроют глав-
ный храм Вооружен-
ных сил и музейный 
комплекс «Дорога 
памяти». Об этом со-
общил вчера на се-

лекторном совещании в Мо-
скве министр обороны России 
Сергей Шойгу. 

Строительство мемориаль-
ного комплекса в Подмосковье, 
как и планировалось, минобо-
роны завершило накануне Дня 
Победы. Однако из-за панде-
мии коронавируса церемонию 
его открытия отложили. «Мы 
хотим, чтобы люди приводили 
сюда своих детей и внуков, где 
они могли бы прикоснуться к 
нашей славной истории,  а 
пройдя по «Дороге памяти», 
увидеть, какой ценой завоева-
на мирная жизнь», — заявил на 
совещании министр обороны.

Он также рассказал, что в 
военном параде на Красной 
площади, который состоится 
24 июня, будет задействовано 
около 14 тысяч человек. Шойгу 
приказал начать подготовку к 
этому важнейшему событию.

По словам министра, для 
участия в торжественном мар-
ше также пригласили парадные 
расчеты из 19 государств. 

Военные обещают очень зре-
лищный проход по Красной 
площади боевой техники и кра-
сочное авиашоу в небе над 
праздничной Москвой. «Будут 
представлены 225 единиц воо-
ружения, военной и специаль-
ной техники, 75 воздушных су-

дов. Зрители увидят свыше 
двадцати новых образцов воен-
ной техники, включая самоле-
ты Су-57 и МиГ-31К», — сказал 
Шойгу.

Военные парады также прой-
дут в девяти городах-героях и 19 
городах, где дислоцируются 
штабы военных округов, флотов 
и воинских объединений. В об-
щей сложности к ним собира-
ются привлечь 64 тысячи чело-
век, 1850 единиц техники и 511 
летательных аппаратов.

Для защиты участников 
праздничных маршей от коро-
навируса в минобороны пред-
усмотрели особые противоэпи-
демические меры. Так, в местах 

размещения каждого парадно-
го расчета развернуты кругло-
суточные медицинские пункты 
с необходимым оборудованием 
и средствами. Везде, где нахо-
дятся пешие и механизирован-
ные колонны, проводят дезин-
фекцию территории и техники. 

Сергей Шойгу особо отме-
тил, что к участию в юбилей-
ном параде допущены преиму-
щественно военнослужащие с 
иммунитетом к COVID-19 и без 
признаков инфекционных за-
болеваний. В период трениро-
вок к торжественному маршу 
эти солдаты и офицеры не будут 
контактировать с другими во-
еннослужащими и граждански-
ми людьми. 

Руководству минобороны 
удалось не допустить вспышек 
опасной инфекции в воинских 
частях. «Весь личный состав ре-
гулярно тестируется на корона-
вирус. Уже почти месяц число 
выздоровевших ежедневно пре-
вышает количество находящих-
ся на лечении. Всего с начала 

марта в Вооруженных силах 
были инфицированы 6,5 тыся-
чи человек, более 4300 из них 
уже выписаны», — сообщил 
Шойгу. 

Сейчас важно, чтобы на 
службу не попали больные мо-
лодые солдаты. По словам Шой-
гу, уже вынесены решения о 
призыве на военную службу 29 
900 человек. С 20 мая по воин-
ским частям разъехались более 
6 тысяч новобранцев. Всех их 
по дороге в армию обеспечили 
средствами индивидуальной 
защиты. Для призывников вве-
ден строгий масочный режим и 
исключена возможность кон-
тактов с другими людьми. По 
прибытии в части они отпра-
вятся на двухнедельный каран-
тин. 

Министр напомнил, что вы-
служивших установленные сро-
ки солдат-призывников уволь-
няют из армии в соответствии с 
законодательством России. На 
1 июня домой уже отправлены 
более 1,5 тысячи человек.  

Византийский стиль  возведенного в Подмосковье главного храма Вооруженных сил гармонично соседствует с современными архитектурными  решениями и новейшими строительными техно-
логиями. Многие из них предложил использовать министр обороны Сергей Шойгу. 

А К Ц Е Н Т

В военном параде на Красной площади, 
который состоится 24 июня, будет 
задействовано около 14 тысяч человек

Дистанционная работа
Депутаты фракции «Единая 

Россия» в Госдуме подготови-
ли законопроект о внесении 
изменений в Трудовой кодекс. 
Этот законопроект актуализи-
рует те нормы, которые каса-
ются дистанционной занято-
сти.

Напомню, что глава, посвя-
щенная регулированию труда 
дистанционных работников, 
была внесена в Трудовой ко-
декс в 2013 году. Однако стре-
мительное развитие информа-
ционно-коммуникационных 
технологий, цифровизация 
экономики и рынка труда по-
требовали пересмотра неко-
торых положений этой главы.

Отмечу, что необходимость 
ее изменения стала особенно 
актуальна во время пандемии 
коронавируса, когда число лю-
дей, работающих дистанцион-
но, резко возросло. Если в нача-
ле года в удаленном режиме 
трудились только 2% работаю-
щих россиян, то сейчас дистан-
ционно работают уже 16%, а в 
Москве и Санкт-Петербурге — 
почти 30%. По некоторым ис-
следованиям, примерно чет-
верть компаний после снятия 
ограничительных мер, связан-
ных с пандемией, планируют 
оставить на удаленке не менее 
20% сотрудников, сокращая 
свои расходы на содержание 
офисов и на оборудование ра-
бочих мест.

О чем идет речь в подготов-
ленном нами законопроекте?

Во-первых, предлагается за-
конодательно предоставить со-
трудникам, осуществляющим 
трудовую деятельность дистан-
ционно, возможность работать 
из любого места, где есть интер-
нет.

Во-вторых, с нашей точки 
зрения, необходимо осущест-
вить максимальный переход на 
электронный документооборот 
и постепенно отказываться от 
дублирования документов на 
бумажных носителях.

В-третьих, мы планируем 
скорректировать основания 
для увольнения дистанционно-
го работника, исключив норму 
о «других основаниях растор-
жения договора». Сегодня ис-
пользуются, например, такие 
основания, как «отсутствие у 
работодателя достаточного 
объема работы», «нецелесоо-
бразность дальнейшего со-
трудничества», «изменение 
стратегии развития работода-
теля».

В-четвертых, на наш взгляд, 
следует разрешить людям, за-
нятым надомным трудом, поль-
зоваться трудовым договором о 
дистанционной работе.

В-пятых, предлагается упо-
рядочить вопросы, связанные с 
рабочим временем дистанци-
онных работников. Согласно 
многим исследованиям, число 
рабочих часов у людей, перехо-
дящих на постоянную или вре-
менную дистанционную заня-
тость, увеличивается, в том чи-
сле из-за необходимости посто-
янного нахождения на связи с 
работодателем и коллегами. 
Было бы правильно зафиксиро-
вать право таких работников 
быть онлайн не круглосуточно 
и не отвечать на письма и звон-
ки в определенные временные 
интервалы. При острой произ-
водственной необходимости 
или в случае каких-либо проис-
шествий работодатель, конеч-
но, сможет потревожить работ-
ника, находящегося на удален-
ке, во время отдыха или в вы-
ходные и нерабочие празднич-
ные дни. Однако привлечение к 
труду в нерабочее время будет 
оплачиваться как сверхуроч-
ная работа, то есть в повышен-
ном размере.

Наконец, мы считаем необ-
ходимым предусмотреть в за-
конодательстве возможность 
заключения такого трудового 
договора, по которому часть 
своих обязанностей работник 
сможет выполнять в офисе, а 
часть — дистанционно.

Во вторник председатель 
«Единой России» Дмитрий 
Медведев провел рабочее сове-
щание, посвященное обсужде-
нию предложенного законо-
проекта. Кроме депутатов 
фракции «Единая Россия» в 
Госдуме и руководства партии, 
в нем приняли участие предста-
вители правительства, Федера-
ции независимых профсоюзов 
России и Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей. В ходе обсуждения 
законопроекта участники сове-
щания высказали ряд пожела-
ний и замечаний, которые мы 
обязательно учтем в дальней-
шей работе над данным доку-
ментом.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Татьяна Замахина

С
овет Федерации на своем 
заседании одобрил боль-
шой пакет мер поддер-

жки граждан и бизнеса на фоне 
пандемии коронавируса. Как 
подчеркнула глава верхней па-
латы Валентина Матвиенко, 
парламентариям удалось нала-
дить диалог с кабмином, в ре-
зультате меры получились сба-
лансированными.

Одной из главных норм ком-
плексного закона стало увели-
чение минимального размера 
пособия по уходу за первым ре-
бенком до полутора лет с 3375 
до 6752 рублей. Чаще всего та-
кое пособие получают молодые 
семьи, студенты — люди, кото-
рые на момент рождения перво-
го ребенка не имеют трудового 
стажа, уточнил зампред Совфе-
да Николай Журавлев. По его 
информации, таких граждан в 

нашей стране около 300 тысяч 
человек. Согласно принятому 
закону, также повышается мак-
симальный размер пособия для 
тех, кто остался без работы в пе-
риод декретного отпуска. Вы-
плата вырастет с 6000 до 13 504 
рублей. 

В сфере поддержки бизнеса 
самая резонансная мера — о до-
говорах аренды, которые можно 
будет расторгать без возмеще-
ния арендодателю упущенной 
выгоды и уплаты штрафов. Та-
кое право получили представи-
тели малого и среднего бизнеса, 

которые работают в наиболее 
пострадавших отраслях. Биз-
несмены смогут потребовать у 
арендодателя уменьшение пла-
ты на срок до одного года, после 
чего даются две недели на пере-
говоры. Не договорятся — согла-
шение можно разрывать (надо 
успеть это сделать не позднее 1 
октября). Правда, обеспечи-
тельный платеж останется у 
арендодателя.

«Нам удалось уравнять пози-
ции арендаторов и арендодате-
лей при ведении переговоров», 
— считает глава Комитета СФ по 
экономической политике Анд-
рей Кутепов.

Еще одна наиболее обсуждае-
мая мера из комплексного зако-
на касается и граждан, и бизне-
са. Сенаторы дали правительст-
ву РФ право устанавливать осо-
бенности возврата денег за 
туры, в которые не смогли от-
правиться граждане из-за ситуа-
ции с коронавирусом. То же ка-
сается билетов на самолет, поезд 
и другие виды транспорта. В Со-
вфеде в ходе обсуждения выра-
зили обеспокоенность по пово-
ду применения этой нормы. Как 
предупредил сенатор Александр 
Башкин, взамен отмененной по-
ездки пассажирам могут быть 
предложены «сертификаты, ва-
учеры или возврат денег через 
несколько лет». Например, за-
чем сертификат на новую поезд-
ку пассажиру, который не смог 
улететь на похороны?

Как именно заработают пра-
вила, будет зависеть от поста-
новления правительства. Сена-
торы собираются проследить, 
чтобы «крен» был сделан в 
пользу интересов граждан.  

ОТЧЕТ Антон Котяков 
рассказал о помощи 
семьям и безработным 
в пандемию

Адрес для денег

Татьяна Замахина

Министр труда и социальной защиты РФ Антон Котя-
ков, выступая в Совфеде, рассказал о поддержке соци-
ально уязвимых категорий граждан — семей с детьми и 
безработных.

Министр подчеркнул, что особое внимание уделя-
ется семьям, где растут дети до трех лет. «Это наиболее 
уязвимая категория, где чаще всего работает только 
один родитель, второй находится в отпуске по уходу за 
ребенком», — заявил министр.

Поддержка будет широкомасштабной. Так, правом 
на ежемесячное пособие на ребенка смогут воспользо-
ваться 80% российских семей с первенцами до трех 
лет, сказал Котяков. Около 151 млрд рублей будет на-
правлено на эту цель в нынешнем году. За выплатами 
могут обратиться семьи, где средний душевой доход не 
превышает два прожиточных минимума на человека. А 
ранее такой «порог отсечения» составлял один прожи-
точный минимум, при этом деньги полагались только 
на ребенка до полутора лет.

По предложению президента семьям с детьми до 
трех лет также установлены допвыплаты в размере пяти 
тысяч рублей в месяц на каждого ребенка. До этого та-
кие средства были положены только семьям, имеющим 
право на материнский капитал. Эти пособия могут быть 
назначены почти на пять млн детей, уже перечислено 
36,5 млрд рублей, уточнил руководитель ведомства.

Министр также рассказал о выплатах на детей по-
старше - от 3 до 16 лет. Разовая выплата в 10 тыс. ру-
блей (также по инициативе главы государства) введена 
на каждого ребенка указанного возраста. Такие возме-
щения на фоне пандемии уже получили семьи, воспи-
тывающие 15 млн детей. Сумма выплат составила 150 
млрд рублей, сообщил Котяков. Он подчеркнул, что 
«впервые такое количество граждан получили выпла-
ты одномоментно».

Говоря о ситуации на рынке труда, министр заявил, 
что около 2,3 млн человек были уволены в РФ начиная 
с 1 апреля, приняты на работу — 1,9 млн человек. На де-
сять вакансий приходятся 18 соискателей, ситуация 
напряженная. Однако на портале «Работа в России» те-
перь можно выбрать из 1 млн 150 тысяч вакансий, рас-
сказал министр. А для тех, у кого с поиском сложности, 
с 1 мая задним числом в разы увеличивается размер 
пособия по безработице — теперь оно будет в диапазо-
не от 4500 рублей до 12 130 рублей.

Министерство, заявил Котяков, предлагает про-
длить срок выплаты пособий по безработице дополни-
тельно на три месяца, если гражданин не трудоустро-
ится в трехмесячный срок (эта идея уже поддержана 
Владимиром Путиным). Кроме того, он согласился с се-
наторами по поводу необходимости трансформиро-
вать службы занятости.  
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СОВФЕД Сенаторы одобрили новые меры 
поддержки граждан и бизнеса

Нашли баланс

Перед пленарным заседанием все сенаторы прошли тест на COVID-19, 
результат отрицательный.

А К Ц Е Н Т

Одна из главных мер  — увеличение 
минимального пособия на первого 
ребенка в два раза

ПРАВО Верховный суд запретит 
придираться к незначительным  
огрехам в жалобах

Запятая не помеха

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России 
намерен разъяснить особенно-
сти рассмотрения гражданских 
дел в апелляционной инстан-
ции. Одна из важных позиций: 
судам запретят придираться к 
жалобам по мелочам и  возвра-
щать их, например, из-за непра-
вильно расставленных запятых.

Проект документа обсудил в 
режиме онлайн научно-кон-
сультативный совет при Вер-
ховном суде России.

Задача апелляционной ин-
станции — повторное тщатель-
ное рассмотрения дела. Она из-
учает как факты, так и правовые 
доводы, которым руководство-
валась первая инстанция, при-
нимая решение. По сути, она 
проводит работу над ошибками 
по горячим следам, когда реше-
ние еще не вступило в законную 
силу. Если кто-то недоволен вы-
водами первой инстанции, то 
все точки над «i» должна расста-
вить именно апелляционная ин-
станция.

В большинстве своем апел-
ляционные жалобы по граждан-
ским делам рассматривают ре-
гиональные суды. Но направля-
ются в них жалобы через суды 
первой инстанции. Допустим, 
человек судился в подмосков-
ном Пушкино. Чтобы подать 
апелляционную жалобу в Мо-
сковский областной суд, он дол-
жен принести ее в канцелярию 
Пушкинского районного суда. 

По сути, районные суды в 
данном случае лишь посредни-
ки. Но нередко и они, и сами ре-
гиональные суды начинают воз-
вращать жалобы из-за каких-то 
мелких недочетов. 

Как рассказал «РГ» адвокат 
Вячеслав Голенев, в одном из ре-
гионов рассмотрение дела, ко-
торое он вел, затянули на шесть 
лишних месяцев из-за формаль-
ных недочетов при оформлении 
жалобы.

«Хотя на суть вопроса они не 
влияли, — говорит адвокат. — В 

целом позиция, что формаль-
ные и незначительные ошибки, 
допущенные стороной при со-
ставлении апелляционной жа-
лобы, не влекут за собой остав-
ление ее без движения или воз-
врат заявителю, представляется 
полезной».

Кроме того, проект поста-
новления закрепляет правовую 
позицию в том, что информация 
о всех апелляционных слушани-
ях по делам должна быть опу-
бликована на сайте суда. 

«Такое опубликование про-
изводится после надлежащего 
оповещения всех лиц, участву-
ющих в деле», — рассказывает 
адвокат.

По его словам, сегодня мно-
гие региональные суды публи-
куют расписание не по всем су-
дебным процессам. Это надо ис-
править.

Другое разъяснение: гражда-
не, подающие жалобу, должны 
будут самостоятельно разо-
слать копии всем сторонам 
дела. Чек и опись вложения в 
письмо необходимо будет при-
кладывать к экземпляру жало-
бы в суд. Иначе жалобу могут за-
вернуть. Это делается для того, 
чтобы другая сторона была в 
курсе всего, что происходит в 
процессе, могла подготовиться 
и представить свои аргументы.

Кстати, 1 октября прошлого 
года начали действовать отдель-
ные Федеральные апелляцион-
ные суды общей юрисдикции. 
Правда, они рассматривают 
апелляционные жалобы по тем 
делам, где первой инстанцией 
был региональный суд. По-
скольку по подавляющему боль-
шинству гражданских споров 
первой инстанцией является 
районный суд, то в основном 
апелляции проходят в регио-
нальных судах. 

Но и новые суды тоже иногда 
подключаются к гражданским 
процессам: за три месяца в 
прошлом году они рассмотрели  
64 апелляционные жалобы по 
гражданским делам.  
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ПРОГНОЗ

ЭКОНОМИКЕ ПРОПИСАНЫ СИЛЬНОДЕЙСТВУЮЩИЕ СРЕДСТВА В БОЛЬШИХ ДОЗАХ

ИНИЦИАТИВЫ Что правительство предложило для восстановления экономики и доходов граждан

Плановые работы

Игорь Зубков 

П
оследние версии 
проекта общенаци-
онального плана, 
с которыми ознако-
милась «РГ», пред-
полагают, что для 
преодоления кри-
зиса больше всего 
государство потра-

тит на развитие инфраструкту-
ры (более 2 трлн рублей за 
2020—2021 годы), импортоза-
мещение (более 1 трлн), поддер-
жку граждан (более 700 млрд) 
и отдельных секторов экономи-
ки (также свыше 700 млрд руб.). 

Влияние плана на экономику 
будет распространяться по 
трем ключевым каналам: госза-
купки, государственные инве-
стиции, поддержка доходов на-
селения. Общий вклад плана — 
3,1% дополнительного приро-
ста ВВП в 2020 году (то есть эко-
номика снизится на 5—5,5%, 
а не сильнее) и 2,6% — в 2021 
году, оценивает член-корре-

спондент РАН, замдиректора 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН 
Александр Широв. 

Далеко не все расходы, во-
шедшие в план, — это «новые» 
деньги. Например, основные за-
траты по инфраструктурным 
инвестициям — вложения в мо-
дернизацию БАМа, Транссиба 
и Центрального транспортного 
узла. Эти проекты входят в ра-
нее принятый комплексный 
план инфраструктуры, и таким 
образом, речь, скорее, идет о пе-
рераспределении расходов вну-
три нацпроектов. Тем не менее 
в случае реализации плана тем-
пы роста ВВП и ряд других пока-
зателей превысят заложенные 
в нем индикаторы. Во всяком 
случае, темп роста ВВП на уров-
не 2,5% достигается даже в рам-
ках инерционного («если ниче-
го не делать») сценария разви-
тия экономики, отмечает Ши-
ров. 

Гражданам план не сулит но-
вых «вертолетных» денег, но 

предполагает более адресную 
поддержку самых нуждающих-
ся, в том числе за счет создания 
системы «социального казна-
чейства». 

Для малого и среднего бизне-
са из новых мер важен намечен-
ный «переходный» налоговый 
режим для предприятий, утра-
тивших право на применение 
спецрежимов. Он предусматри-
вает плавное увеличение фи-
скальной нагрузки на общей си-
стеме налогообложения, в том 
числе при уплате НДС. 

Отраслевые меры поддер-
жки, заложенные в план, исхо-

дят из того, что восстановление 
закрытых на период пандемии 
отраслей (туризм, бытовые 
услуги, пассажирские перевоз-
ки и других) не произойдет ав-
томатически при открытии эко-
номики: за время карантина 
возник «навес» реструктуриро-
ванных кредитов и отложенных 
платежей, а также новых кре-
дитных обязательств, и это гро-
зит увеличением доли «плохих» 
долгов и цепочкой неплатежей. 
Большинство из отраслевых 
мер были анонсированы ранее. 

План нацелен и на развитие 
тех возможностей, которые 

проявились в этот необычный 
кризис: решение проблемы эф-
фективной занятости через 
связку удаленной занятости 
с дистанционной системой пе-
реподготовки кадров; ускорен-
ная цифровизация госуслуг; 
быстрое отсечение всего лиш-
него в регулировании на базе 
уже принятых временных по-

слаблений для бизнеса; импор-
тозамещение на фоне слабого 
рубля и проблем у импортеров. 

Ключевым риском плана, ко-
торый предполагает полное от-
крытие экономики к середине 
следующего года, является вто-
рая волна эпидемии, и он содер-
жит меры для того, чтобы этого 
не случилось.  

А К Ц Е Н Т

Если запланированные меры будут 
выполнены, снижение ВВП в 2020 году 
ограничится 5—5,5%, а в следующем году 
начнется восстановление экономики

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

БИЗНЕСУ ОКАЖУТ ПОМОЩЬ
В РЕЖИМЕ «ОДНОГО ОКНА»

Екатерина Петрова

Субъекты малого и среднего 
предпринимательства (МСП) 
смогут получить доступ ко всем 
онлайн-сервисам, мерам нало-
говой и кредитной поддержки 
в режиме «одного окна». Для 
этого будет создана единая циф-
ровая платформа, следует из 
проекта Общенационального 
плана действий.

Бизнес сможет представлять 
в банк в электронной форме 
уставные документы из ЕГРЮЛ 
и ЕГРИП, а также данные из на-
логовых органов для открытия 
счета или получения кредита че-
рез портал госуслуг.

Для МСП, которые утратят 
право применять специальные 
налоговые режимы, в проекте 
заложено плавное увеличение 
фискальной нагрузки на общей 

системе налогообложения, в том 
числе при уплате НДС. Будет 
введен коллективный (семей-
ный) патент.

Во второй половине года биз-
несу из наиболее пострадавших 
отраслей планируется компен-
сировать расходы на выполне-
ние санитарно-эпидемиологиче-
ских требований. В этом году на 
эти цели, по проекту плана, мо-
жет быть выделено 20 млрд ру-
блей.

Среди нефинансовых мер 
поддержки — запланированное 
продление до конца 2021 года 
моратория на плановые провер-
ки МСП, продление на 2021 год 
действия принципа «лицензия 
автоматом», переход на полно-
стью безбумажное взаимодейст-
вие с контрольными органами.

Ряд мер уже реализуется. Так, 
льготная программа кредитова-
ния под 2% на занятость старто-
вала с 1 июня. В случае сохране-
ния занятости на уровне 90% 
(с даты вхождения в программу) 
бизнес сможет рассчитывать на 
списание задолженности за счет 
средств госбюджета.

Целью плана является вос-
становление к концу 2021 года 
численности занятых в МСП 
и индивидуальных предприни-
мателей на уровне I квартала 
2020 года.  

ИНФРАСТРУКТУРА

ДОРОГИ ПОСТРОЯТ С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА

Евгений Гайва

В 
развитие транспортной ин-
фраструктуры в этом и сле-
дующем году планируется 

направить дополнительные ин-
вестиции до одного трлн рублей, 
в том числе за счет выпуска дол-
госрочных инфраструктурных 
облигаций в рамках государст-
венно-частного партнерства.

Меры поддержки транспор-
тной отрасли предусмотрены 
в проекте Общенационального 
плана действий по восстановле-
нию экономики. Согласно одной 
из последних версий документа, 

нацпроект «Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги» предполагается выполнить 
опережающими темпами за че-
тыре года вместо пяти. Всего 
на мероприятия нацпроекта 
планируется направить 4,8 трлн 
рублей.

Будут реализованы намечен-
ные ранее проекты по строи-
тельству и реконструкции дорог. 
В их числе строительство Цен-
тральной кольцевой дороги Мо-
сковской области, скоростной 
автодороги Москва — Нижний 
Новгород — Казань, автодороги 
вокруг Екатеринбурга, мостово-
го перехода через реку Зея в Бла-
говещенске, обхода Тольятти, 
Хабаровска и другие крупные 
проекты. 

Предусмотрены также меры 
поддержки транспорта. В 2020 
году предполагается дополни-
тельно выделить на субсидиро-
вание авиаперевозок 3 млрд ру-
блей к уже предусмотренным ра-
нее 5,4 млрд рублей. Ранее пра-
вительство выделило 23,4 млрд 
рублей для поддержки россий-
ских авиакомпаний и 10,9 млрд 
рублей для компенсации затрат 
аэропортов.  

ФИНАНСЫ

ИНВЕСТИЦИИ 
ПЕРЕЗАПУСТЯТ
Роман Маркелов

Серьезное падение деловой ак-
тивности из-за пандемии заста-
вило власти  усилить работу по 
стимулированию инвестиций. 
Планируется в том числе вскоре 
завершить создание механизма 
защиты и поощрения капита-
ловложений (СЗПК) и расши-
рить активность частных инве-
сторов.

Такие меры перечислены 
в проекте Общенационального 
плана действий.

Государство посодействует 
росту долгосрочных сбереже-
ний населения и созданию 
«длинных» денег для экономики 
за счет расширения продаж «на-
родных» облигаций (ОФЗ-н) — 
предполагается, что их можно 
будет купить через индивиду-
альный инвестиционный счет 
(ИИС). Кроме того, будет завер-
шена работа по созданию финан-
совых онлайн-супермаркетов — 
маркетплейсов.

Создание механизма СЗПК 
(через него изначально плани-
ровалось привлечь более 
30 трлн рублей в экономику) 
также будет вскоре завершено 
и поддержит крупные инве-
стпроекты. Он должен стать сво-
его рода «инвесткодексом», при-
званным дать крупным внутрен-
ним инвесторам гарантии неиз-
менности базовых условий.  

АПК

ЗЕМЛИ 
ОЦИФРУЮТ 
Татьяна Карабут

Для сельского хозяйства в про-
екте Общенационального плана 
действий упор сделан на повы-
шении конкурентоспособности 
продукции, эффективности ис-
пользования земель и снижении 
издержек агробизнеса.

Предусмотрено создание 
единой электронной инвестпло-
щадки для земель сельхозназна-
чения. С ее помощью можно бу-
дет оценить отдельные участки. 
Потенциальный инвестор смо-
жет получить готовое решение 
по тому, какая сельхоздеятель-
ность наиболее востребована 
в регионе. На эти цели, по одной 
из последних версий проекта, 
будет выделено 1,5 млрд рублей 
до конца 2020 года и 2,3 млрд 
рублей в 2021 году. 

В апреле с предложением со-
здать такую цифровую платфор-
му к вице-премьеру Виктории 
Абрамченко обратилась 
« ОПОРА России». По мнению 
главы организации Александра 
Калинина, без «цифры» реали-
зовать госпрограмму по вовле-
чению в оборот сельхозземель 
12 млн га к 2030 году невозмож-
но. Сейчас информация о соста-
ве, структуре собственности, 
качестве земель разрознена, 
а иной раз не соответствует 
 действительности.  

РЕСУРСЫ

ТЭК ЗАГРУЗЯТ 
РАБОТОЙ
Сергей Тихонов

Согласно проекту Общенацио-
нального плана действий, под-
держка нефтегазовой отрасли 
будет оказана без привлечения 
бюджетных средств, за счет на-
логовых льгот, а также создания 
механизмов,  гарантирующих 
загруженность предприятий ра-
ботой. 

Для создания стимулов мо-
дернизации нефтеперерабаты-
вающих заводов (НПЗ) предпо-
лагается ввести повышающий 
коэффициент «1,3» к обратному 
акцизу на нефтяное сырье для 
НПЗ, которые возьмут на себя 
жесткие обязательства по объе-
му вложений в модернизацию 
и срокам ввода процессов глубо-
кой переработки нефти. 

Развитие нефтегазохимии 
планируется поддержать введе-
нием обратного акциза на этан 
и СУГ в размере, определяемом 
от объема инвестиций .

Для поддержки нефтесерви-
са будет создан фонд незакон-
ченных скважин, который по-
зволит сохранить рабочую за-
грузку и платежеспособность 
предприятий. Планируется, что 
российские нефтянники зака-
жут услуги и оборудование для 
подготовки новых скважин у не-
фтесервисных компаний в боль-
шем объеме, чем это необходи-
мо в 2020—2021 годах. Скважи-
ны пробурят без ввода их в эк-
сплуатацию, который будет осу-
ществляться позднее, по мере 
восстановления спроса и роста 
добычи нефти.  

ТОРГОВЛЯ

ЭКСПОРТЕРОВ 
ЖДУТ
ЛЬГОТЫ
Ирина Алпатова

Этим летом начнут действо-
вать обновленные субсидии 
для экспортеров — на сертифи-
кацию и омологацию, а также 
на транспортировку продук-
ции. 

В проекте плана по восста-
новлению экономики обозна-
чена цель вернуть несырьевой 
неэнергетический экспорт 
к ежегодному росту в 5% к кон-
цу 2021 года.

Для этого разработаны 
меры поддержки участников 
внешнеэкономической дея-
тельности, напоминают в мин-
промторге. Так, уже разрабо-
таны правила частичной ком-
пенсации затрат экспортеров 
на сертификацию и омолога-
цию (доработку для внешних 
рынков) продукции. Кроме 
того, расширены возможности 
получения транспортной суб-
сидии — экспортеры, которые 
не попали в реестр на ее полу-
чение на 2020 год, могут сде-
лать это сейчас. В работе 
 документы по либерализации 
валютного и таможенного 
контроля.

Немаловажным направле-
нием станет цифровизация эк-
спортной деятельности — за-
пуск сервиса «одного окна» 
на базе Российского экспор-
тного центра и возможность 
проведения электронного до-
кументооборота в морских 
пунктах пропуска. Кроме того, 
проект плана предусматривает 
улучшение инфраструктуры 
автомобильных дорог около 
пунктов пропуска. Большинст-
во мер, предусмотренных про-
ектом плана восстановления 
экономики, будут реализованы 
в 2020 году.  

В «едином окне» можно будет 
узнать полную информацию 
о земельном участке.

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов, 
министр финансов: 

«Низкий уровень 
инвестиций — 
один из основных 
сдерживающих 
факторов 
для экономического 
роста».

ЦИФРА

4,8
ТРЛН РУБЛЕЙ 

направят до 2024 года на стро-

ительство, реконструкцию до-

рог и другие инфраструктур-

ные проекты в рамках нацпро-

екта «Безопасные и качествен-

ные дороги»

ЦИФРА

5
ПРОЦЕНТОВ 

составит рост несырьевого 

 неэнергетического экспорта 

к концу 2021 года

Ц И Т А Т А

Евгений Дитрих, 
министр транспорта: 

«Будет построено и реконструировано 3,5 тысячи км 
федеральных автодорог и 33 автодорожных моста. 
Все мосты на сети федеральных дорог к 2024 году 
будут приведены в нормативное состояние».

Ц И Т А Т А

Максим Решетников, 
министр экономического развития: 

«Нам, очевидно, нужен промежуточный налоговый 
режим для бизнеса, который уже готов 
тиражироваться, готов открывать новые точки, 
готов расти. Для него шок перехода к общей системе 
налогообложения будет крайне серьезным».
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Ц И Т А Т А

Александр Новак,
Глава минэнерго:

«Без мер поддержки 
падение заказов для 
нефтесервиса может 
составить до 30—40%».
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ЦИФРА

1,5
ГОДА

отводит правительство на вос-

становление численности заня-

тых в малом бизнесе
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ТРУД

УДАЛЕННУЮ РАБОТУ 
ПРИЗНАЮТ НОРМОЙ
Алексей Дуэль

Электронные технологии в ка-
дровом делопроизводстве, ав-
томатизация учета граждан, 
оставшихся без работы, и зна-
чительное расширение доли 
удаленной формы занятости 
в трудовых отношениях долж-
ны помочь России преодолеть 
последствия пандемии корона-
вируса. Это следует из вариан-
та проекта Общенационально-
го плана действий.

Именно за счет электронных 
сервисов предполагается мо-
дернизировать всю сферу тру-
довых отношений и оказания 
государством услуг по содейст-
вию занятости. За основу взят 
опыт портала «Работа в Рос-
сии», который этой весной по-
мог людям, оставшимся без ра-
боты, встать на учет в службе 
занятости и начать получать со-
циальное пособие. Сами служ-
бы занятости смогут повысить 
эффективность своей работы за 
счет взаимодействия с гражда-
нами и работодателями в рам-
ках единого информационного 
пространства. 

Организации должны будут 
оперативно перейти на элек-
тронный кадровый документо-
оборот. Написанные от руки за-
явления о приеме на работу или 
об увольнении, бумажные тру-
довые книжки останутся 

в прошлом. Сейчас проводится 
эксперимент по введению элек-
тронного кадрового докумен-
тооборота, в котором участву-
ют исключительно по желанию. 
Первые результаты оказались 
вполне удачными, и теперь его 
предлагают сделать обязатель-
ным для всех. 

 Делается это с единственной 
целью — к концу 2021 года уро-
вень безработицы в России 
не должен превысить 5%. Такой 
показатель заложен в план как 
критерий достижения постав-
ленной цели. И второй заявлен-
ный маркер — устойчивый рост 
денежных доходов населения. 

Еще одно нововведение каса-
ется выпускников вузов и ссу-
зов — для них будут доступные 
различные формы первого тру-
доустройства, что должно по-
мочь молодым специалистам 
без опыта найти достойную ра-
боту и начать получать зарплату.

Расширят и возможности 
дистанционной работы. Она 
станет доступной для муници-
пальных и госслужащих, а для 
перехода на такой тип занято-
сти больше не придется заклю-
чать дополнительное соглаше-
ние к трудовому договору. 

При этом сохранятся все по-
вышенные социальные посо-
бия, в том числе по безработи-
це, чтобы помочь гражданам 
пережить трудное время.  

ТУРИЗМ

ГОСТИНИЦАМ ПОМОГУТ 
ПОГАСИТЬ ДОЛГИ
Евгений Гайва

Предприятиям гостинично-ту-
ристской сферы могут возме-
стить 50% платежей по процен-
там, а также предоставить от-
срочку выплаты основного дол-
га по привлеченным ранее кре-
дитам. Такие меры включены 
в проект Общенационального 
плана действий по восстанов-
лению экономики, который 
подготовило правительство.

Кроме того, ставка по нало-
гу на добавленную стоимость 
(НДС) для предприятий отра-
сли может быть уменьшена 
до 7%, указано в одной из по-
следних версий документа. 

Для поддержки отрасли 
также увеличат господдержку 

туроператоров, работающих 
на рынке внутреннего и въезд-
ного туризма за счет формиро-
вания и продвижения новых 
маршрутов, снижения стоимо-
сти авиационных и железнодо-
рожных перевозок. На эти 
цели в 2020 и 2021 годах до-
полнительно может быть на-
правлено 14 млрд рублей. 

Предполагается также рас-
ширять льготное кредитова-
ние, субсидировать ввод но-
вых гостиниц и других объек-
тов туристской инфраструк-
туры. На эти цели помимо 
предусмотренных ранее 
16,5 млрд рублей может быть 
дополнительно выделено 
в этом и следующем году 
19,2 млрд руб лей.  

МЕДИЦИНА

ПРИВИВКА ДЛЯ СЛУЖБЫ ЗДОРОВЬЯ

Ирина Невинная

Р
егионы еще до оконча-
ния эпидемии должны 
понять, какие измене-
ния потребуются в си-
стеме здравоохране-
ния. В программе пра-
вительства указаны ос-
новные направления 
этой работы. Понятно, 

что выделенные на борьбу 
с COVID-19 миллиарды в итоге 
послужат укреплению всей ме-
дицины. Новые госпитали, обо-
рудование, — все это пригодится 
в «посткоронавирусной» жизни. 

На днях министр здравоохра-
нения России Михаил Мурашко 
открыл инфекционный госпи-
таль в Уфе. Его построили мень-
ше чем за два месяца. Еще 
16 клиник возведено или сдает-

ся силами военных строителей — 
от Калининграда до Владивосто-
ка. В Севастополе построят 
мощную — на пять корпусов — 
больницу скорой помощи. Когда 
вирус отступит, надо будет ре-
шать, как всем этим распоря-
диться.

Важный пункт программы - 
модернизация обязательного 
медицинского страхования. 

В минздраве и ФОМС говорят, 
что нужна оптимизация, но 
страховые принципы оказания 
медпомощи надо сохранить. 
«Бюджетная система финанси-
рования практически не сохра-
нилась ни в одной отрасли стра-
ны. Система ОМС работает по 
госзаданиям, когда определяют-
ся объемы и тарифы на оказание 
услуг. Ее дополнительное преи-

мущество в том, что застрахо-
ванные получают в лице страхо-
вых медорганизаций защитни-
ков своих прав», — считает глава 
ФОМС Елена Чернякова.

Еще одно направление в пра-
вительственной программе — 
доступность новых лекарств 
и медицинских технологий. За 
время эпидемии — и это беспре-
цедентный пример — министер-
ство здравоохранения и прави-
тельство пересмотрели и мак-
симально ускорили порядок 
проведения клинических иссле-
дований и регистрации новых 
инновационных лекарств, вак-
цин, медтехнологий, отметил 
глава Ассоциации зарубежных 
фармпроизводителей Владимир 
Шипков. Этот опыт может быть 
перенесен и на времена, когда 
пандемия закончится. Потому 

что результат очевиден — паци-
енты получают возможность ле-
читься современными препара-
тами и медтехнологиями на-
много быстрее. Кстати, когда 
вакцина от COVID-19 будет со-
здана, прививка войдет в Наци-
ональный календарь. Это тоже 
в  планах правительства.  

ПОМОЩЬ

СОЦПОДДЕРЖКА БУДЕТ АДРЕСНОЙ И ЭФФЕКТИВНОЙ

Елена Манукиян

Н
овая система, повышаю-
щая эффективность соц-
помощи гражданам, или 

«социальное казначейство», за-
работает уже в декабре этого 
года. Именно через нее будут на-
значаться все меры поддержки 
населению: федеральные, регио-
нальные и муниципальные, 
а также осуществляться монито-
ринг занятости населения.

Почти 52 млрд рублей пред-
усмотрено в федеральном бюд-
жете на 2021 год на реализацию 
нового порядка «прямых вы-
плат» по больничным. Оплачи-
вать листы временной нетрудо-
способности и детские пособия, 
предусмотренные социальным 
страхованием, ФСС будет без 

привлечения средств работода-
телей. Также большинство мер 
соцподдержки гражданам будут 
предоставляться автоматически 
в беззаявительном порядке на 
основании информации о рекви-
зитах банковских счетов в Еди-
ной государственной информа-
ционной системе социального 
обеспечения.

Часть мер соцподдержки уже 
реализуется. Так, более 380 млрд 
рублей выделено на выплаты се-
мьям с детьми в этом году, сооб-
щили в минтруде. В их числе еди-
новременные — 10 тысяч руб. 
на детей 3—16 лет; кратковре-
менные — 5 тысяч руб., которые 
выплачиваются с апреля по июнь 
на детей до трех лет; бессрочные 
— ежемесячное пособие нуждаю-
щимся семьям с детьми от 3 до 

7 лет. Сегодня сумма пособия со-
ставляет 50% от минимального 
прожиточного минимума, уста-
новленного в регионе, и полага-
ется семьям со среднедушевым 
доходом ниже прожиточного ми-
нимума. В 2021 году семьи, в ко-
торых с учетом выплаты средне-
душевой доход семьи не достиг-
нет регионального ПМ, размер 
пособия увеличится до 100% 
от него. На эти цели уже заложе-
но 98,8 млрд рублей на 2021 год.

В 2021 году окончательно ут-
вердят расчет нуждаемости се-
мей в ежемесячной выплате. По-
лученный на прежнем месте ра-
боты доход родителя, который 
встал на учет в центре занято-
сти, учитываться по-прежнему 
не будет. Также в 2021-м введут 
единый подход к определению 

состава семьи. Разночтения 
в этом вопросе мешают назначе-
нию выплат: подчас считаются 
доходы всех родственников, 

прописанных в квартире, даже 
не проживающих в ней, в резуль-
тате семья теряет право на полу-
чение пособия.  

СЕРВИСЫ

ГОСУСЛУГИ 
СТАНУТ 
ТЕХНИЧНЕЕ
Ирина Алпатова

Максимальная цифровизация 
государственных сервисов 
и услуг — основной вектор «тех-
нологической» части Общена-
ционального плана действий.

Цифровые решения проде-
монстрировали эффективность 
в условиях социального дистан-
цирования, говорит Евгений 
Ковнир, гендиректор организа-
ции «Цифровая экономика». 
Важно максимально использо-
вать их потенциал при возвра-
щении к привычной жизни.

Проект плана предусматри-
вает создание единой платфор-
мы взаимодействия граждан 
и государства, цифровизацию 
здравоохранения, создание 
цифровой образовательной сре-
ды. Для бизнеса на портале госу-
слуг будет создана платформа 
для выдачи лицензий и разреше-
ний. Изменения коснутся и су-
дебной системы — в проекте пла-
на обозначена проработка пра-
вовой базы для возможности 
проведения судов в режиме ви-
деоконференций.

Кроме цифровизации услуг 
и сервисов в плане предусмо-
трена поддержка IT-отрасли — 
поддержка технологических 
стартапов и производителей ин-
новационной продукции, в том 
числе в форме льготных креди-
тов и лизинга.

Прописанные в документе 
меры, по мнению Рената Лаши-
на, исполнительного директора 
ассоциации «Отечественный 
софт», носят, скорее, общий ха-
рактер. Вероятно, мероприятия 
будут конкретизированы после 
принятия плана профильными 
министерствами и ведомства-
ми, говорит он.  

СТРОИТЕЛЬСТВО

ЖКХ ПОЛУЧИТ 
СУБСИДИИ

Марина Трубилина

Дома будут строить быстрее — 
правительство намерено устра-
нить излишние требования 
в строительной отрасли и уско-
рить ее цифровизацию, а часть 
национальных стандартов ста-
нет рекомендательной. «Множе-
ство согласований затягивает 
получение разрешений, доку-
ментации, ввода объектов в эк-
сплуатацию. Если эти требова-
ния сделают рекомендательны-
ми, это ускорит объемы строи-
тельства», — считает руководи-
тель Всероссийского центра на-
циональной строительной поли-
тики Александр Моор.

К работе в стройотрасли пла-
нируется привлекать самозаня-
тых граждан, в том числе и гра-
ждан СНГ. Это могут быть пли-
точники, каменщики, сантехни-
ки, сварщики. Гражданам это по-
зволит найти работу, застрой-
щику — сэкономить.

Организациям ЖКХ будут 
субсидировать ставки по креди-
там и предоставлять госгаран-
тии. На замену лифтов, согласно 
одной из последних версий про-
екта Общенационального плана 
действий, может быть выделено 
из бюджета около 750 млн руб-
лей в 2020 году и столько же 
в 2021-м.  

Российские кафе и рестораны в ряде регионов готовятся к открытию после снятия карантинных ограничений. Так, в Нижегородской области рестораторам разрешили начать монтаж 
летних веранд. Между тем, согласно проекту Общенационального плана, основная часть ограничений в большинстве регионов будет снята в конце сентября. Полноценная работа кафе, 
баров и ресторанов по всей стране возможна лишь на третьем этапе снятия ограничений. 

На помощь с заменой лифтов
могут выделить из бюджета 
1,5 млрд рублей.

ЦИФРА

80
МИЛЛИАРДОВ
РУБЛЕЙ

получили регионы на подготовку 

и переоснащение больниц 

для приема больных COVID-19

Ц И Т А Т А

Антон Котяков,
министр труда и соцзащиты: 

«Граждане будут получать выплату на ребенка 
от 3 до 7 лет в размере 50% от регионального 
прожиточного минимума ежемесячно. К 2021 году 
мы проанализируем, насколько она достаточна».

Ц И Т А Т А

Зарина Догузова, 
руководитель Федерального агентства по туризму: 

«Восстановление внутренних турпотоков
поможет перезапустить транспорт, культуру, 
развлекательный сектор, рестораны, торговлю — 
практически всю сферу услуг».

А К Ц Е Н Т

Вновь построенные госпитали,
и оборудование, и новые вакцины 
и лекарства — все это пригодится 
в «посткоронавирусной» жизни

В июне будут открываться отели, значит, можно начать планировать отпуск.
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ЦИФРА

100
МИЛЛИАРДОВ
РУБЛЕЙ

составит сумма

госгарантий по кредитам 

для организаций ЖКХ

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Е
В

Г
Е

Н
И

Й
 Е

П
А

Н
Ч

И
Н

Ц
Е

В
 /

 Т
А

С
С

IS
T

O
C

K
 /

 P
A

S
S

IO
N

S
T

U
D

IO

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

  
О

Л
Ь

Г
А

 И
Г

Н
А

Т
О

В
А



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июня 2020
среда № 118 (8172)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПАРАЛЛЕЛИ Почему 
жители Альбиона стали 
твердыми сторонниками 
карантина

Британская 
корона-вирус

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Европа готовится открыть туристический и курортный 
сезон, дабы гостеприимно встретить иностранных ту-
ристов. Впереди увлекательный шоппинг, знойные вече-
ра на открытых террасах кафе и ресторанов, посещение 
музеев и театров — и опьянение вернувшейся свободой. 
Страшное слово «эпидемия» должно потихоньку выц-
вести и остаться всего лишь кошмарным сном, который 
со временем развеется и все мы постепенно вернемся на 
круги своя.

Вернемся ли? Всемирная организация здравоохра-
нения сегодня сделала все, что было в ее силах: она пре-
дупредила население Земли об огромной вероятности 
второй волны эпидемии COVID-19, подчеркнув, что эта 
вторая волна грозит оказаться смертоноснее первой. 
Новая вспышка может захлестнуть планету с такой си-
лой, сопротивление которой может стать бесполезным.

Что же еще более 
ужасного может 
принести вторая 
волна коронавируса 
? И на чьи глухие 
уши падают преду-
преждения ВОЗ? 
В конце апреля со-
циологическая 
служба Ipsos Mori 
обнаружила, что 
лишь 23 процента 
британцев сказали, 
что экономика и бизнес должны будут возобновиться, 
даже если вирус останется не до конца побежденным. 
При этом 77 процентов выступили за продление каран-
тина. Тяжелое заболевание коронавирусом Бориса 
Джонсона, относительно здорового, находящегося в ак-
тивном возрасте человека, вне сомнений, также произ-
вело сильное впечатление на жителей руководимой им 
страны. 

В мае опрос социологической службы Opinion пока-
зал, что лишь 17 процентов населения приветствуют от-
крытие школ, 67 процентов — против. 11 процентов вы-
сказались за возрождение ресторанов и пабов, не согла-
сились — 78 процентов. Сторонниками возобновления 
концертов, спортивных мероприятий и иных массовых 
сборищ оказались всего лишь 7 процентов, против — 
84 процента.

Выбор «жизнь — или кошелек» был дилеммой номер 
один все последние месяцы. Запускать экономику — или 
продлевать карантин? Каждая страна столкнулась 
с этим непростым выбором. Призыв к скорейшему от-
крытию экономики звучал в Британии в основном из 
Вестминстера, при том что за стенами парламента у на-
селения страны наблюдались противоположные на-
строения: британцы «голосовали» за жизнь, пусть и с 
временно затянутыми поясами. Затянуть пояса при-
шлось и ведущим компаниям Соединенного Королевст-
ва. Сегодня к руководству страны за поддержкой обра-
щаются такие гиганты как крупнейший британский 
производитель стали Tata Steel, которому требуются для 
выживания сотни миллионов фунтов стерлингов. Авто-
концерн Jaguar Land Rover просит у правительства ссу-
ду размером в миллиард. Опустели кошельки у британ-
ских авиаперевозчиков British Airways, Virgin Atlantic, 
Ryaner и EasyJet. И тем не менее и несмотря ни на что, 
британцы в большинстве своем готовы стоически пере-
живать карантин, если в конечном итоге это принесет 
полную победу над эпидемией. Многие откровенно вол-
нуются по поводу предстоящего выхода на работу или 
отправки ребенка в школу. Немалая часть родителей от-
пускать детей на учебу категорически отказалась. Полу-
пустыми идут сегодня городские автобусы, крайне мало 
пассажиров в метро, да и на улицах нет прежнего потока 
людей. Деловой финансовый центр Сити, где обычно 
яблоку негде было упасть на запруженных людьми тро-
туарах, сегодня выглядит городом-призраком.Провоз-
глашенное ВОЗ предупреждение об угрозе второй, мощ-
нейшей волны коронавируса — на руку не желающим 
выходить на свободу британцам. И кто бросит в них 
 камень?  

КОНФЛИКТ Почему сотрудники Facebook взбунтовались
против Марка Цукерберга

Сеть уходит в отгул
Александр Гусаров

О
бостряющиеся в амери-
канском обществе межэт-
нические и политические 

противоречия как в капле воды 
отразились на одной из самых 
высокотехнологичных компа-
ний США. Сотрудники Facebook 
устроили «виртуальную заба-
стовку» из-за решения главы 
этой компании Марка Цукер-

берга не модерировать публику-
емые в социальной сети коммен-
тарии президента США Дональ-
да Трампа.

Как сообщила газета The Wall 
Street Journal, сразу несколько 
сотрудников компании одновре-
менно взяли отгулы и не вышли 
на работу из удаленного режима 
(в нем 48-тысячная команда 
Facebook трудится из-за эпиде-
мии COVID-19). При этом ряд 

высокопоставленных менедже-
ров и инженеров соцсети разме-
стили петиции в интернете 
с критикой президента США, на-
звавшего массово выступающих 
по всей Америке демонстрантов 
«бандитами» и призвавшего 
к жесткому подавлению беспо-
рядков. По их мнению, противо-
речивые публикации Трампа 
в соцсетях лишь разжигают на-
силие. Особое недовольство при 
этом высказывается в отноше-
нии Цукерберга, всячески укло-
няющегося от участия в дискус-
сии о «деструктивных действи-
ях» Трампа в виртуальном про-
странстве.

«Я не знаю, что делать, но 
я знаю, что ничего не делать не-
позволительно. Я сотрудник 
Facebook, который полностью 
не разделяет решение Марка ни-
чего не делать относительно по-
следних постов Трампа, открыто 
разжигающих насилие. И я не 
один такой внутри Facebook», 
написал дизайн-менеджер этой 
соцсети Джейсон Стирмэн.

Напомним, что на прошлой 
неделе глава Белого дома подпи-
сал исполнительный указ, каса-

ющийся работы онлайн-инду-
стрии США. Документ ослабил 
юридическую защиту американ-
ских IT-компаний, которые нео-
боснованно ограничивают рас-
пространяемую в интернете 
пользователями информацию. 
Как считает действующий пре-
зидент США, таким образом «за-
тыкается рот» консервативной 
части американского общества 
и его основной электоральной 
базы. Недавно Twitter впервые 
пометил как «возможно недо-
стоверные» сообщения самого 
Трампа.Примечательно, что гла-
ва Facebook Марк Цукерберг 
старательно дистанцировался от 
углубляющегося и все более по-
литизированного противостоя-

ния с Белым домом, упирая при 
этом на якобы защищаемую им 
свободу слова.

Впрочем, основатель и руко-
водитель Facebook все-таки при-
думал, как не остаться в стороне 
от бушующих по всей террито-
рии США беспорядков и угодить 
«и вашим, и нашим». Так, по рас-
поряжению Цукерберга, его со-
цсеть выделит 10 миллионов 
долларов на борьбу с проявлени-
ями расовой дискриминации 
в Америке. Правда, поможет ли 
этот ход сбить волну недовольст-
ва своим руководителем среди 
сотрудников Facebook и предо-
твратить назревающие массо-
вые увольнения, остается под 
большим вопросом.  

РЕЗОНАНС Президент США Дональд Трамп пригрозил своей 
стране ввести войска для подавления бунта. Сможет ли он?

По законам праотцов

Игорь Дунаевский 

П
резидент США До-
нальд Трамп решил 
задействовать все 
военные и граждан-
ские федеральные 
ресурсы, чтобы по-
давить не утихаю-
щие в стране проте-
сты и погромы на 

расовой почве. Глава государст-
ва даже пригрозил собственным 
штатам тем, чем Вашингтон при-
вык пугать другие страны: вве-
дением американских войск.

 Трамп, видимо, решивший 
применить для усмирения 
взбунтовавшейся Америки свою 
внешнеполитическую формулу 
«мир через силу», «настоятель-
но порекомендовал всем губер-
наторам развернуть достаточ-
ное  число  подразделений 
Нацгвардии США», обеспечить 
их «доминирование на улицах». 
«Если город или штат откажутся 
предпринимать действия для за-
щиты жизни и собственности 
граждан, я разверну военные по-
дразделения и быстро решу про-
блему за них», — недвусмыслен-
но пригрозил он, призвав «аре-
стовывать и судить» зачинщи-
ков насилия. Президент уже про-
вел совещание с высшими воен-
ными чинами.

Для Америки использование 
войск для подавления протестов 
внутри страны — это шаг, мягко 
говоря, экстраординарный. Тео-
ретически глава государства мо-

жет пойти на это, но ему придет-
ся использовать Акт о восстани-
ях. Этот закон, датируемый аж 
1807 годом и подписанный од-
ним из отцов-основателей США 
Томасом Джефферсоном, за 
пару сотен лет применялся всего 
полтора десятка раз. В послед-
ний раз это случалось в 1992 
году, когда Джордж Буш-стар-
ший пытался усмирить мятеж на 
расовой почве в Лос-Анджелесе. 
Одни положения закона дают 
президенту такие полномочия 
только по запросу властей шта-
та, а по другим этого не требует-
ся. Как это часто и бывает, оста-
ется широкое поле для тракто-
вок, а значит, попытка примене-
ния закона может спровоциро-
вать острый внутриполитиче-
ский кризис. Ведь при нынешней 
политической поляризации 
в Америке нужно обладать очень 
живым воображением, чтобы 
представить губернаторов-де-
мократов, добровольно направ-
ляющих Трампу такой запрос.

Неудивительно, что угроза 
Трампа переполошила его поли-
тических оппонентов. Глава ко-
митета по делам вооруженных 
сил Палаты представителей 
США Адам Смит, представляю-
щий Демократическую партию, 
назвал планы президента «про-
явлением диктатуры».

Жажда действий Трампа 
объясняется досадой на то, что 
охвативший страну хаос бьет 
по его предвыборному рейтин-
гу, который и так пострадал от 
коронавируса, в то время как 
глава государства практически 
бессилен. Ведь его президент-
ские полномочия довольно ог-
раничены в том, что он может 
сделать против демонстрантов: 
управление полицией, введе-
ние режима ЧС и другие меры 
такого рода в США отданы на 
откуп губернаторам и регио-
нальным властям, примерно 
половина которых состоят в оп-
позиции Трампу и гнут собст-
венную линию.

Глава Белого дома уже успел 
рассориться с мэром Вашингто-
на, обвинив его в недостаточной 
охране улиц рядом с Белым до-
мом. Поскольку столичный 
округ штатом не является, феде-
ральные власти решили взять 
инициативу на себя. Трамп сооб-
щил, что «разместит на улицах 
тысячи и тысячи тяжело воору-
женных солдат, военного персо-
нала и полицейских» чтобы 
остановить бунт и вандализм. 
Туда стянуты спецподразделе-
ния военных, ФБР и Нацгвардии.

Между тем градус заполыхав-
шего на американских улицах 
пожара не снижается. А их изна-
чальный рефрен — борьба с рас-
овой дискриминацией — отсту-
пает в тень откровенного наси-
лия и грабительства. В Нью-Йор-
ке после небольшого затишья на 
Манхэттене ночью мародерст-
вовали с размахом: разграблено 
более десятка торговых точек. 
«Спросом» у грабителей пользо-
валась одежда, бытовая техника 
и ювелирные изделия. Власти го-
рода последовали примеру сто-
лицы и ввели комендантский 
час, а также решили удвоить чи-
сло полицейских на улицах с 4 до 
8 тысяч.

Ранее ограничения на пере-
движение в темное время суток 
ввели десятки других городов, 
но остановить насилие пока не 
удается. В Чикаго грабители 
умудрились даже ограбить поезд 
на ходу, сбрасывая с него разные 
товары и технику своим подель-

никам. Все это средь бела дня, 
под камерами очевидцев.

Из-за размаха погромов 
впервые за четверть века власти 
закрыли все федеральные тюрь-
мы, что объяснили желанием 
обеспечить их безопасность.

Между тем опубликованы ре-
зультаты экспертизы по гибели 
темнокожего Джорджа Флойда 
при задержании полицейскими 
в Миннеаполисе 25 мая. Видео-
запись инцидента и спровоциро-
вало общенациональные погро-
мы. Хотя с учетом видеозаписи 
и десятков очевидцев обстоя-
тельства его смерти мало у кого 
вызывали сомнения, вскрытие 
подтвердило: он скончался от 
удушения. 

Полицейский Дерек Човин 
давил коленом на шею Флойда, 
который не оказывал никакого 
сопротивления и хрипел, что не 
может дышать. Сам Човин аре-
стован, ему выдвинуты обвине-
ния в непредумышленном убий-
стве. Репутация обоих небез-
упречна. Флойд ранее был судим 
за грабеж. А Човин до этого уже 
трижды убивал подозреваемых 
при задержании. Кроме того, на 
него многократно поступали жа-
лобы о чрезмерном применении 
силы.  

Эти протестующие в Лос-Анджелесе 
провоцируют полицию, нарушив 
комендантский час.

Twitter начал модерировать сообщения пользователей, включая президента 
Дональда Трампа, но Facebook отказывается быть «арбитром правды».

А К Ц Е Н Т

Цукерберг все-таки придумал,
как не остаться в стороне от бушующих 
в США беспорядков и угодить «и вашим, 
и нашим» 

А К Ц Е Н Т

Угроза президента ввести войска 
для подавления протестов — это 
для Америки экстраординарная мера, 
которая может вызвать острый
политический кризис

Между тем

АЛЬБИОН ПОСТАВИЛ СЕКС 
ВНЕ ЗАКОНА 

Королевские подданные лишились одной исключительно 

важной, даденной им природой привилегии: отныне и до 

полной победы над Сovid-19 секс будет объявлен вне зако-

на. Уже ранее в Британии штрафу подвергался секс в пу-

бличных местах. Сегодня правительство Соединенного Ко-

ролевства сочло опасным делом секс двоих, если прожи-

вают эти двое не в одном и том же доме или квартире. Лю-

бой пришедший со стороны в чей-то частный дом наруша-

ет своим появлением правила карантина. Что же касается 

визита с целью «физической» любви, то доселе виновной 

признавалась персона, явившаяся в дом, но не сам его хо-

зяин или хозяйка. Именно эту «постороннюю» персону на-

казывали штрафом. Однако согласно принятой парламен-

том в понедельник поправке, штрафовать будут отныне 

обоих — и тех, кто в доме живет, и того (и ту), кто явился со 

стороны.

Утешает, правда, поступившая из премьерской канцелярии 

на Даунинг-стрит поправка, а именно: полиции не будет до-

зволено вторгаться в спальню и требовать штраф от пре-

бывающих на ложе любви.

Признаюсь, что дать свой комментарий к вышесказанному 

представляется автором этих строк крайне затруднитель-

ным. Речь-то, как ни крути, о вопросе деликатном. Может 

быть, надо подвести черту народной мудростью типа 

«на войне — как на войне». Но все равно что-то убедитель-

ное не получается. Эпидемия сама по себе безмерно тяже-

ла для всех нас. Так стоит ли превращать заботу о здоровье 

людей в фарс? Что-то здесь придумали явно не то. При всех 

обстоятельствах стоило бы охранять еще и человеческое 

достоинство.

Подготовила Ольга Дмитриева (Лондон)

КАЗУС 

COVID-19 мог 
появиться 
во Франции 
еще в ноябре 
2019 года

ОХОТА 
НА «НУЛЕВОГО»
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

COVID-19  мог появиться во 
Франции еще в ноябре. То есть 
на два с лишним месяца раньше, 
чем первый подтвержденный 
случай заражения на Старом 
континенте, а он был официаль-
но установлен  в Париже  в конце 
января у бизнесмена, прилетев-
шего из китайского Уханя. Так 
считают французские медики из 
больницы «Альберт Швейцер» , 
что в городе Кальмар на северо-
востоке страны.
Специалисты  тамошнего отде-
ления рентгенологии за несколь-
ко недель провели специальное 
исследование снимков грудной 
клетки почти 2500  пациентов, 
сделанных за последние полгода 
с помощью  компьютерной то-
мографии. Их целью было выя-
вить патологии, которые харак-
терны исключительно для коро-
навируса. 

Как оказалось, такие  нети-
пичные изменения легких были 
зарегистрированы у двух чело-
век, которые обследовались 16 и 
17 ноября.  На коронавирусное 
инфицирование также указыва-
ет  еще около  30 случаев  —  де-
кабрьских и январских.

Теперь, как заявил  заведую-
щий отделением рентгенологии 
Мишель Шмит, полученные дан-
ные  следует  проверить с помо-
щью соответствующих тестов. 
Одновременно с этим для того, 
чтобы  попытаться выйти на 
«нулевого» пациента, медики 
намереваются восстановить 
клиническую историю «ковид-
ных пионеров», их образ  жизни, 
контакты, а также возможные  
поездки за границу. Правда, уже 
известно, что никто из них  в 
прошлом году не летал в Подне-
бесную.  

РЕАКЦИЯ В КНР 
обвинили США 
в создании 
антикитайского 
альянса

ПЕКИН 
РАСКУСИЛ 
«СЕМЕРКУ»
Юрий Когалов

Планы президента США Дональ-
да Трампа расширить Группу 
семи, не приглашая Пекин, явля-
ются попыткой сформировать 
альянс против Китая. Такую 
оценку дали в Поднебесной не-
давней инициативе Вашингтона.
По мнению директора Институ-
та американских исследований 
Китайской академии социаль-
ных наук Ни Фэна, Трамп пыта-
ется заручиться поддержкой со-
юзников в противостоянии с Ки-
таем. «Намерение простое: изо-
лировать Китай», — считает эк-
сперт, которого цитирует South 
China Morning Post. Исполни-
тельный директор Института 
финансовых исследований 
«Чунъян» Китайского народно-
го университета Ван Вэнь пола-
гает, что все не так страшно, 
и Вашингтону не удастся создать 
глобальный антикитайский 
альянс, так как лидерство США 
в мире уже не столь очевидно. 
«Другие страны не хотят выби-
рать между Китаем и США», — 
 говорит Ван Вэнь.

Ранее Трамп высказал идею 
о проведении саммита «семер-
ки» с участием России, Австра-
лии, Индии и Южной Кореи, по-
скольку нынешний формат он 
считает «устаревшим». Как от-
мечает South China Morning 
Post, Австралия и Южная Корея 
являются давними союзниками 
США и поддержат все их анти-
китайские инициативы. Индия 
имеет некоторые разногласия с 
КНР. И только Москва является 
стратегическим и экономиче-
ским партнером Пекина, но 
приглашение России обуслов-
лено ее значимостью в мире, 
что неоднократно признавал 
Трамп. •

Британцы готовы 
терпеть карантин 
и дальше чтобы 
избежать второй 
волны пандемии
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КИНО Девушка, которая укрощала дожди, явилась нам онлайн

Солнце по заказу
Валерий Кичин

Н
и сухого льда, ни йоди-
стого серебра тут не нуж-
но. Героиня вышедшего 

на стрим-платформах японско-
го аниме меняет погоду самоу-
глубленным молчанием — она 
«солнечная шаманка». Случай-
но попав в солнечный луч в нуж-
ное время и в нужном месте, она 
обрела способность управлять 
стихиями. 16-летнюю красави-
цу зовут Хина, и мы понимаем, 
что ей суждено стать японской 
Джульеттой. А японского Ромео 
зовут Ходака, он приехал в То-
кио из провинции, быстро проел 
то, что имел, и теперь спит среди 
мусорных баков, делясь послед-
ним куском с бродячим котом.

Фильм «Дитя погоды» сделал 
еще один, после Хаяо Миядзаки, 
кудесник японского аниме Ма-
кото Синкай, и это его второй 

амбициозный проект после  
фильма «Твое имя». И это снова 
картина, адресованная не до-
школятам, а вполне зрелым под-
росткам, вступившим в возраст 
любви и познавшим вкус эроти-
ческих грез. Отсюда очень де-
тально и витиевато, как для 
«взрослого» кино, разработан-
ная драматургия, и некоторые 
термины не рассчитаны на не-
жное детское ухо. Неизбежный 
для любовной истории флер ро-
мантизма причудливо сочетает-
ся с утилитарным, даже цинич-
ным подходом к волшебному 
дару Хины. Найдя друг друга, 
двое влюбленных расчетливо 
используют этот дар для зара-
ботка: организуют солнечную 
погоду для свадеб, а накатившие 
на Токио муссонные дожди им 
благоприятствуют — люди исто-
сковались по солнцу и готовы 
платить за него деньги.

Вообще, погода — третий 
главный герой фильма. Погода, 
взбунтовавшаяся против наси-
лия, которое учиняет над приро-
дой цивилизация, — в истории 
«солнечной девочки» отразили-
сь тревоги экологов, и в этом мо-
тиве фильм почти так же патети-
чен и символичен, как разъя-
ренная Грета Тунберг. Образ по-
груженного в дождевые вихри 
Токио, разбушевавшиеся сти-
хии  — самый сильный образ пан-
теистической картины. Синкай 
обстановке уделяет особое вни-

мание: это не только Токио не-
боскребов, уличных ущелий и 
рекламного полыхания, но и То-
кио проржавевших мостов и по-
луразрушенных зданий фабрич-
ного вида, Токио бродяг и поли-
цейских, которые очень удивят-
ся, если им скажут, что их задача 
не охотиться за людьми, а их за-
щищать. Рисунок строится на 
контрастах: сумрачные краски 
подтопленного водной стихией 
мегаполиса — и яркие ликующие 
тона редких солнечных деньков, 
искусственно сотворенных ге-
роиней фильма и потому в лю-
бую минуту готовых погаснуть, 
напоминая о хрупкости и не-
прочности счастья. 

Городские пейзажи застави-
ли бы вспомнить о фотореализ-
ме в анимации, если бы не до-
вольно условное изображение 
персонажей: чуть гротескное, 
какое-то подчеркнуто небреж-
ное, как бы ребячье, отчего 
шестнадцатилетние подростки 
кажутся совсем уж детьми. Но 
им предстоит пережить совсем 
не детские (и не рассчитанные 
на детскую аудиторию) злоклю-
чения: в ход пойдут и пистоле-
ты, и наручники, и соблазны де-
шевых заработков в сомнитель-
ных заведениях, где, собствен-
но, они и увидят друг друга впер-
вые. В фильме нет того пряного 
эротизма, который разлит в кар-
тине «Дом 7 по Черри Лэйн» 
успешного коллеги Макото Син-
кая гонконгского аниматора 
Юньфаня. В этом смысле он 

даже как бы стерилен: умы под-
ростков заняты поисками места 
под спрятавшимся за грозовы-
ми облаками солнцем, руки — 
дирижерскими манипуляциями 
с погодой, ноги — постоянным 
бегством от властей, и любовь 
их скорее духовна и жертвенна. 
Когда японская Джульетта уже 
основательно изнурена непо-
сильной работой по разгону туч, 
и ливни становятся катастро-
фичными, она фактически идет 
на гибель, выполняя пожелание 
любимого. Оставшаяся часть 
картины отдана поискам без-
утешным Хокадой его Хины 
(здесь фильм обретает энергию 
хорошего экшн) и заоблачному 
воссоединению влюбленных. 
Которое, впрочем, не заглушает 
тревожную мелодию природно-
го апокалипсиса, грозящего не-
разумному человечеству.

Японское аниме — отдельная 
планета, имеющая мало общего 
как с диснеевской целебной для 
души милотой, так и с механи-
стической жесткостью талан-
тливых изделий студии Pixar. 
Это всегда странное сочетание 
магического, скрупулезно про-
работанного реализма с без-
умием не знающей удержу фан-
тазии. Рисунок тонкий, изощ-
ренно изящный, овеянный те-
плом человеческих рук. Кро-
шечные, в масштабах нашего 
шарика, японские острова впи-
саны в природные стихии так 
крепко, что не существуют в от-
рыве от всех этих муссонов и 
цунами, вулканических сотря-
сений и шквалистых ветров. По-
этому и фантазии создателей 
аниме управляются могущест-
венными природными силами — 
словно боги, развлекаясь, игра-
ют с людьми в смертельно опа-
сные игры. И людям, чтобы уце-
леть, так важно найти с ними 
общий язык.  

ПРЕМИЯ Финалистов «Большой книги» объявили онлайн на сайте 
«Года Литературы»

Читаем в центре Зума 
у фонтана
Михаил Визель 

К
оронавирус и налагае-
мые им ограничения 
внесли коррективы и 
в церемонию оглаше-
ния короткого списка 
15-го сезона главной 
русской литератур-
ной премии «Большая 
книга». Она прошла 

не как обычно в демонстрацион-
ном зале ГУМа, организаторы 
провели церемонию онлайн — 
«не в ГУМе, а в Зуме!». Привыч-
ного «литературного обеда» не 
было — зато в этом году в церемо-
нии на равных с москвичами мо-
гли участвовать и литераторы из 
Петербурга, Новосибирска, Ека-
теринбурга, Владивостока, а так-
же из Израиля, Германии и про-
чих городов и весей. И зрители 
могли следить за происходящим 
в прямой трансляции на сайте 
«ГодЛитературы.РФ», чтобы по-
нять, как оно происходит. 

Организаторы постарались 
максимально приблизить цере-
монию к привычной. Началась 
она с того, что председатель Ли-
тературной академии — большо-
го жюри, определяющего побе-
дителей — Дмитрий Бак пошутил 
про встречу «в центре Зума у 
фонтана» и про то, что реаль-
ность с лихвой выполнила жела-
ние организаторов отметить 
15-летие премии как-то по-осо-
бенному. Потом, уже серьезно, 
один из вдохновителей премии, 
советник президента Владимир 
Толстой признал, что за 15 лет 
стало ясно: «Большая книга» 
оправдывает свое название. За 
эти годы лауреатами станови-
лись писатели самых разных  на-
правлений и убеждений, от Бы-
кова до Прилепина, от Гранина 
до Водолазкина. Евгений Водо-
лазкин, четырежды финалист и 
дважды победитель, признал в 
свою очередь, что премия оказа-
лась для него «литературным 
лифтом», и напомнил будущим 
финалистам, что «когда попада-
ешь на вершину, оказываешься 
открыт всем ветрам — хвале и 
хуле. «Большая книга» помогает 
не впасть в отчаяние. И поэтому 
имеет не только литературное, 
но и нравственное значение». 

Другой прошлогодний лауре-
ат «Большой книги», нынешний 
председатель жюри молодежной 
премии «Лицей», Сергей Шар-
гунов, заметил, что участие в 
премиях, как любое состязание, 
«дает силы и бодрость».

Ободренный этим, председа-
тель совета экспертов Михаил 

Бутов заявил, что в этом году 
короткий список «образовался 
сам, как лист на дереве или цве-
ток», из обычных жарких спо-
ров экспертов. И что на сей раз у 
него есть ответ на извечный во-
прос о тенденции, которую де-
монстрирует короткий список: 
это тенденция к «языковой бру-
тальности» — причем не обяза-
тельно привязанной к мужест-
венности. После чего огласил 
сам список, в этом году доволь-
но длинный для короткого: 13 
книг, 15 авторов.

Блогеры читают, журнали-
сты задают вопросы. И, конеч-
но, самым животрепещущим 
оказался вопрос о фестивале 
«Красная площадь», обращен-
ный к замруководителя Роспе-
чати Владимиру Григорьеву. 
«Фестиваль открывается через 
четыре дня — не жестоко ли 
это?» — прямо спросили его. «Я 
не очень понимаю, в чем здесь 
жестокость, — удивился тот. — 1 
июня открылись все книжные 
магазины. Работают, да и не за-
крывались, все супермаркеты. 

Есть жесткие санитарные тре-
бования, которые мы выпол-
ним, даже если они кажутся нам 
чрезмерными». Чиновника под-
держал финалист этого года 
Александр Иличевский, напом-
нивший о необходимости ярких 
впечатлений после долгой вы-
нужденной «спячки». 

Еще одно отличие церемонии 
этого года — речи перемежались 
не записанными фанфарами, а 
живыми (хотя и дистанционны-
ми) выступлениями музыкан-
тов. В самом начале Григорий 
Служитель, прошлогодний лау-
реат премии, а кроме того — про-
фессиональный актер и клуб-
ный артист, пророчески испол-
нил известную всем песню про 
то, что солнце взойдет. Со свои-
ми номерами выступили Игорь 
Бутман и Светлана Сурганова, а 
«на финальных титрах» Алексей 
Кортнев исполнил песню, кото-

рую он, по его словам, написал 
35 лет назад и которая до сих 
пор его кормит, и пожелал всем 
писателям сочинить нечто по-

добное. «В России все можно 
профукать, кроме литературы. 
Это и есть главная наша народ-
ная скрепа», — заявил он.  

Впервые все участвовали в церемонии из дома. На фото сверху (слева направо):  председатель Литературной академии Дмитрий Бак, писательница Ксения Букша. 
Нижний ряд:  писательница Дина Рубина и поэт Тимур Кибиров.

Попав случайно в солнечный луч, героиня фильма открывает в себе способность управлять природными стихиями.

А К Ц Е Н Т

За эти годы лауреатами становились 
писатели самых разных  направлений 
и убеждений

А К Ц Е Н Т

В актуальных экологических мотивах 
фильм почти так же патетичен и симво-
личен, как разъяренная Грета Тунберг

АКТУАЛЬНО 

Музеи и театры 
готовятся 
к снятию 
ограничений

ВЫХОДИМ 
МЕДЛЕННО
Инга Бугулова

Вице-премьер РФ Дмитрий Чер-
нышенко и министр культуры 
О л ь г а  Л ю б и м о в а  в н е с л и 
ясность в сроки открытия куль-
турных учреждений в стране 
после пандемии. Так, музеи го-
товы будут впустить первых по-
сетителей в середине июля, а те-
атры — в сентябре. 

На брифинге в правительст-
ве Чернышенко сообщил, что 
возвращение к привычной жиз-
ни будет происходить «с четким 
соблюдением мер безопасно-
сти», а конкретные даты откры-
тия учреждений культуры в ка-
ждом регионе будут свои. 

«Кинотеатры смогут зарабо-
тать в середине июля. Там пред-
усмотрена особая рассадка», — 
отметил вице-премьер. К тому 
же времени предполагается, что 
свои двери откроют и музеи. 

— Для того чтобы музей запу-
стился, нам нужно сейчас пол-
тора месяца. Мы немного повре-
меним с групповыми экскурси-
ями и сфокусируемся на приеме 
индивидуальных посетителей, — 
подчеркнула Ольга Любимова.

Министр обратила внима-
ние, что прежде, чем открыть 
выставочные залы, необходимо 
продезинфицировать все поме-
щения, сделать зонирование 
пространства, расставить сани-
тайзеры в каждом зале и органи-
зовать потоки туристов так, что-
бы было возможным соблюдать 
дистанцию.А театры и концер-
тные залы снимут ограничения 
в числе последних. Репетиции 
начнутся в августе.  

«ЖИВАЯ ЖИЗНЬ»
 В нынешнем году в ночь с 31-го на 32-е мая — а это, как 
известно, любимое число барона Мюнхгаузена, став-
шее особенно популярным в России после телевизион-
ного фильма Марка Захарова с Олегом Янковским в за-
главной роли, — имел счастье оказаться в саду и залах 
московского ГМИИ им. А. С. Пушкина в компании со-
вершенно замечательных людей. Вместе с Мариной 
Лошак, Мариной Нееловой, Полиной Осетинской, Ека-
териной Шипулиной, Ренатой Литвиновой, Александ-
рой Довгань, а также Юрием Башметом, Ильдаром Аб-
дразаковым, Евгением Мироновым, Виктором Рыжа-
ковым, Игорем Бутманом, Валерием Сюткиным, Вла-
димиром Кошевым и Михаилом Куснировичем. Всем 
нам, пусть и на социальной дистанции, определенной 
Роспотребнадзором, выпала немыслимая по нынеш-
ним временам роскошь живого человеческого обще-
ния, которая была не менее прекрасна, чем неокласси-
ка архитектурного создания Романа Клейна.

 Не мое дело судить о том, что увидели зрители на 
экранах своих теле-
визоров в результа-
те этого события — 
участие в концерте, 
посвященном 
20-летию Открыто-
го фестиваля «Че-
решневый лес» и 
108-й годовщине со 
дня открытия Пуш-
кинского музея ли-
шает меня этой воз-
можности. Но выра-
зить великую ра-
дость от реальной, 
живой, не телевизи-
онной встречи с  
друзьями и коллега-
ми, которые вместе 
со всеми попали в 
плен пандемиче-
ской самоизоляции, 
не может запретить 
никто. Разве что главный редактор «РГ», который в 
данном случае, надеюсь, проявит снисходительность. 

 С 15 марта, после того, как были закрыты театры и 
концертные площадки, уже два с половиной месяца мы 
встречаемся, как правило, лишь в Сети, в различных 
виртуальных программах — люди, заключенные в от-
дельные клеточки на экранах своих компьютеров.  И 
эта имитация живого общения лишь подчеркивает 
коллективное одиночество каждого из нас. Со всеми 
вместе — и совсем один. Ставшая расхожей фраза «ни 
дня без Зума» напоминает о безумии, которое только 
на первый взгляд приближено к здравому смыслу. Что-
то очень похожее на реальную жизнь, но в конечном 
счете лишь ее цветная тень, раскраска которой только 
подчеркивает неестественность происходящего. И вся-
кий раз на ум приходит знаменитая реплика из пьесы 
Евгения Шварца: «Тень! Знай свое место». Но никуда 
не деться, ведь эта тень принадлежит тебе.  Виртуаль-
ная копия, у которой есть шанс прожить много дольше 
ее психофизического оригинала. 

 Разумеется, мое брюзжание вызовет непременную 
отповедь продвинутых людей, которые давно освоились 
в виртуальной реальности. Они уверены, что цифровая 
революция уже потеснила, а скоро и вовсе вытеснит из 
большой игры архаистов, цепляющихся за привычки ХХ 
столетия. Прекрасно понимаю, что без современных 
средств и способов коммуникации мы бы окончательно 
потерялись в этом пандемическом мире. Не будь Сети и 
ее возможностей, наше одиночество было бы много бо-
лезненнее. Но Сеть — вроде анальгетика, она лишь приту-
пляет боль, но не излечивает болезнь. Дает возможность 
бесплотного контакта, который не заменит дружеского 
или любовного объятия. Понятно, что людей, пишущих в 
самоизоляции, значительно прибавилось, но кто из них 
Пушкин, который превратил холерный болдинский ка-
рантин в плодоносящую Болдинскую осень.

 В Греческом зале, парадоксально прославленном Ар-
кадием Райкиным и Михаилом Жванецким в знамени-
той эстрадной миниатюре, Евгений Миронов читал 
«Болдинскую осень» Давида Самойлова: «И за полночь 
пиши, и спи за полдень, /И будь счастлив, и бормочи во 
сне!/Благодаренье богу — ты свободен —/В России, в Бол-
дине, в карантине…» Живые звуки и голоса заполняли 
пространства Музея на Волхонке, пробуждая его сокро-
вища словно спящих красавиц из всех сказок мира. И за-
стывшая пластика обнаруживала способность излучать 
особый свет, отзываясь на человеческие страсти, рву-
щиеся к небесам в слове и музыке. Культура разрушает 
любые социальные 
дистанции. Но в не 
меньшей степени 
социальная дистан-
ция противоестест-
венна человеческой 
природе даже в тех 
этносах и странах, 
где территория ин-
дивидуума является 
«священной коро-
вой». Новая жизнь 
не зарождается на 
социальной дистанции. Этот великий консерватизм 
естественного биологического бытия предопределяет 
нашу судьбу не только в настоящем, но и в будущем. Во 
всяком случае, в это хочется верить. 

 «Жизнь выше идей», — писал великий Гёте. Не слу-
чайно над загадками «живой жизни» ломали голову ве-
ликие философы и писатели. Само это словосочетание, 
которые редакторы-педанты никогда бы не оставили в 
литературном тексте, любил повторять Ф. М. Достоев-
ский, писатель, чья гениальная рефлексия проникала в 
бездны человеческого сознания, в трагический хаос 
плотских страстей. И в божественном озарении угады-
вала великое могущество и красоту непостижимой 
«живой жизни».

 Сегодня без устали повторяют, что пандемия на по-
рядок усилила могущество виртуальной реальности, и 
по мере выхода из карантинных ограничений мы будем 
вынуждены отказываться от привычных форм жизни. В 
подобных заявлениях есть свой резон. Но не стоит его 
абсолютизировать. По последним опросам, более 70% 
студентов хотят вернуться в привычные вузовские ауди-
тории. Представители бизнеса полагают, что далеко не 
все специалисты эффективно работают в удаленном ре-
жиме. Деятели культуры и искусства, которые многому 
научились и еще научатся за время вынужденной физи-
ческой разлуки со своей публикой, овладели новыми — 
виртуальными — инструментами творчества и просвети-
тельства, мечтают вновь встретиться с живой заинтере-
сованной аудиторией. Ведь завершающий этап рожде-
ния любого произведения искусства — это встреча с чи-
тателем, слушателем, зрителем. Акт сотворчества необ-
ходим всем его участникам.  

Деятели культуры 
и искусства 
за время физиче-
ской разлуки 
с публикой овла-
дели виртуальны-
ми инструмента-
ми творчества 
и просветитель-
ства

Более 70% студен-
тов хотят вернуть-
ся в привычные 
вузовские аудито-
рии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Финалисты «Большой книги»-2020

1. Василий Авченко, Алексей Коровашко, «Олег Куваев: повесть 

о нерегламентированном человеке»

2. Григорий Аросев, Евгений Кремчуков, «Деление на ночь»

3. Ксения Букша, «Чуров и Чурбанов»

4. Наталья Громова, «Насквозь»

5. Михаил Елизаров, «Земля»

6. Шамиль Идиатуллин, «Бывшая Ленина»

7. Александр Иличевский, «Чертёж Ньютона»

8. Тимур Кибиров, «Генерал и его семья»

9. Алексей Макушинский, «Предместья мысли. Философическая 

прогулка»

10. Дина Рубина, «Наполеонов обоз. Книга 1. Рябиновый клин, Книга 2. 

Белые лошади, Книга 3. Ангельский рожок»

11. Павел Селуков, «Добыть Тарковского. Неинтеллигентные рассказы»

12. София Синицкая, «Сияние «жеможаха»»

13. Евгений Чижов, «Собиратель рая»
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ПРОЕКТ 
Куда удобнее 
доплыть
по Москве-
реке? 

ВОДА 
СБЛИЖАЕТ
Сергей Жуков

Запуск речных трамвайчиков, 
которые могли бы перевозить 
пассажиров по городским тари-
фам, отложен из-за пандемии 
на 2021—2022 годы. Первый пи-
лотный маршрут должен был 
связать Киевский вокзал и Ни-
жние Мневники. 
      Замглавы  департамента 
транспорта Дмитрий Пронин 
назвал развитие водного тран-
спорта долгосрочным проек-
том: для его реализации надо 
благоустроить прилегающие к 
реке территории и реконструи-
ровать причалы. Направления, 
по которым могли бы пойти 
трамвайчики, обсуждаются не 
первый год. Главное, чтобы  при-
чалы были  расположены рядом 
с остановками наземного тран-
спорта, станциями метро и 
МЦК. Разные специалисты раз-
работали восемь основных мар-
шрутов. Например, «Киевский 
вокзал — Нижние Мневники» 
связывает между собой «Мо-
сква-Сити», несколько парков и 
сам вокзал. «Каждая из этих то-
чек является местом притяже-
ния большого числа людей. 
Естественно, маршрут будет 
пользоваться популярностью, — 
объяснила «РГ» замруководи-
теля Московского центра урба-
нистики Анна Носова. — Но для 
него еще окончательно не гото-
ва инфраструктура. Например, 

где-то остановки общественно-
го транспорта необходимо при-
близить к причалам. К моменту, 
когда жилые комплексы вдоль 
этого маршрута будут дострое-
ны, он будет востребован».

Речные трамвайчики, на-
пример, предлагалось пустить 
также от Нагатино до Печатни-
ков, от стадиона «Спартак» до 
Захарковской поймы. По мне-
нию Носовой, могут быть во-
стребованы и поперечные мар-
шруты не в центре города. Ска-
жем, на участке между Коло-
менским и Братеевским моста-
ми. Профессор МАДИ Михаил 
Якимов видит потенциал ко-
ротких маршрутов, где могли 
бы «бегать» скоростные катера 
малой вместимости. «Вполне 
возможен маршрут Деловой 
центр — Нижние Мневники, Де-
ловой центр — Новый Арбат в 
районе Кутузовского проспек-
та, — рассказал он «РГ». —  А так-
же маршруты в центре города, 
связывающие, к примеру, 
Крымский и Большой камен-
ный мосты, Москворецкий и 
Устьинский мосты. В этом слу-
чае возможна интеграция реч-
ного транспорта с наземным».

По предварительным под-
счетам, речной общественный 
транспорт сможет перевозить в 
Москве до 26 тысяч пассажи-
ров в сутки. «В сравнении с ме-
тро, которое перевозит в сутки 
больше 8 миллионов человек, 
это очень мало. Но речной 
транспорт — своего рода «из-
юминка» большого города: не 
так важен объем, сколько само 
присутствие, обогащающее 
впечатление от города», — уве-
рена Носова. В Амстердаме, на-
пример, по единому проездно-
му пассажиры пользуются па-
ромами и речными трамваями. 
В Бангкоке водный транспорт 
по стоимости проезда сравним 
с автобусным.  

КНИГИ Как будет проходить в столице фестиваль «Красная площадь» 

Даю вам слово
Сергей Бабкин

В
первые с начала весны в 
Москве состоится массо-
вое мероприятие. И это 

будет не футбол и не какой-ни-
будь праздник живота, а книж-
ный фестиваль «Красная пло-
щадь». Форум, в котором при-
мут участие более 200 букини-
стов, издателей и писателей со-
стоится у стен Кремля с 6 по 8 
июня. Встречи с читателями, 
автографы, ярмарка — все это 
постепенно оживающая столи-
ца проведет при беспрецеден-
тных мерах санитарной безопа-
сности.

Фестиваль, организованный 
Роспечатью и Российским 
книжным союзом при поддер-
жке министерства культуры и 
мэрии, уже в шестой раз начнет-

ся в первые дни лета. В этом году 
он календарно совпал с панде-
мией коронавируса и режимом 
самоизоляции, который дейст-
вует в столице до 14 июня. Не-
смотря на это, столичные влас-
ти разрешили провести «Кра-
сную площадь» в запланирован-
ные сроки. 

 Как всегда перед Кремлем 
развернутся книжные шале: со 
сценой, библиотекой, простран-
ствами под взрослую художест-
венную литературу, нон-фикшн, 
детские книги. Начнется все 6 
июня — в день рождения Пушки-
на. Его будут отмечать на всех 
площадках. Чтобы попасть на 
именины к гению, нужно прой-
ти регистрацию на mos.ru. Пред-
варительная регистрация нуж-
на, чтобы ограничить число го-
стей и соблюсти социальную ди-

станцию. Регистрационный QR-
код будут проверять у входных 
рамок. Увы, получить его не смо-
гут дети до 7 лет и взрослые 
старше 65 — таковы требования 
Роспотребнадзора. Зато все ме-
роприятия покажут на online.
bibliogorod.ru.                    

Прийти на фестиваль можно 
пешком, но если поедете на 
транспорте, то понадобится 
цифровой пропуск. Вход на Кра-
сную площадь — только в пер-
чатках и масках. У рамок поста-
вят тепловизоры. Все площадки 
фестиваля будут периодически 
дезинфицировать. Чтобы все 
это организовать, устроителям 
пришлось значительно сокра-
тить число приглашенных. Из-
за этого мы не увидим значи-
тельной части региональных 
издательств. А самое главное — 

не смогут присутствовать писа-
тели старше 65 лет. Для корифе-
ев придуман онлайн-формат: 
они смогут пообщаться с ауди-
торией и по конференц-связи. 
Например, впервые в таком 
формате выступит замглавного 
редактора «РГ», автор целого 
ряда книг из серии «ЖЗЛ» о со-
ветских разведчиках Николай 
Долгополов. В таком амплуа его 
знают тысячи читателей от уче-
ных до таксистов. Но на «Кра-
сной площади-2020» мы уви-
дим новый бестселлер, издан-
ный «Молодой гвардией» в на-
чале этого года, «Из блокнота 
Николая Долгополова. От Фран-
суазы Саган до Абеля». Это, 
можно сказать, энциклопедия 
эпохи. Мало где сохранилось 
столько достоверного и сокро-
венного о выдающихся писате-

лях, артистах, музыкантах, 
сколько в блокноте Долгополо-
ва. Часть этой книги составили 
воспоминания его отца, совет-
ского журналиста, сценариста и 
писателя Михаила Долгополова. 
Он лично знал, например, Вла-
димира Маяковского. Будучи 
военным корреспондентом, 
своими глазами видел взятие 
Рейхстага, подписание акта о 
капитуляции Германии. 

«Мне тоже повезло встре-
титься со многими героями на-
шего времени, — рассказывает 
Николай Долгополов. — Напри-
мер, Франсуаза Саган — чрезвы-
чайно сложная женщина, ин-
тервью было практически не-
возможным. На вопросы отве-
чала сухо и скупо. Но в какой-то 
момент в беседу вмешались 
вина Луары».    

ЛЕТО Чем городские парки встречают москвичей после самои-
золяции? 

Свободно, заходите

Ирина Огилько

С
толичные власти 
сняли ограничение 
на посещение зеле-
ных зон города, вве-
дя особый режим по-
сещения: с 5 утра 
сюда можно прихо-
дить для занятий 
спортом, с 9 утра до 

9 вечера — для прогулок. 
На парковке перед главным 

входом в Парк имени Горького 
пустынно, стоит только пара 
машин. За исторической  огра-
дой переминаются с ноги на 
ногу два охранника в униформе, 
черных масках и перчатках. Ни-
каких напоминаний посетите-
лям о необходимости соблю-
дать в парке дистанцию, как нет 
и разметки на асфальте. Как вы-
яснилось, сегодня я тут 215-я 
посетительница. Как объяснил 
охранник Владимир Саранчин, 
вошедших и вышедших считают 
теперь на каждых воротах. Если 
людей окажется много — парк на 
время закроют. Но «много» 
здесь пока ремонта и зелени, а 
не гостей. Перед балюстрадой 

ремонтируют плитку, а цен-
тральную площадь занимают 
деревянные конструкции. Инте-
ресуюсь у рабочих: что строят? 
«Как в анекдоте про елку, кото-
рую муж разбирал в мае, так и 
мы разбираем зимний каток в 
июне — раньше сюда просто не 
пускали». Иду дальше. Вокруг 
непривычно тихо, не бьют фон-
таны. Зато вдруг залился тре-

лью соловей, по аллее важно, 
по-хозяйски, расхаживают утка 
с селезнем. Все павильоны и 
даже киоски с пончиками за-
крыты. Лавки перевязаны лен-
тами, на них во время пандемии 
пока сидеть нельзя. К слову, за-
крыт и вендинговый аппарат с 
кормом для пернатых у Большо-
го пруда. 

Возле шикарной клумбы си-
реневых тюльпанов фотографи-

руется влюбленная парочка — 
им явно не до масок с перчатка-
ми. Знакомимся.  «Все у нас есть 
с собой, — объясняет Оля Аниси-
мова из Алтуфьево. — Просто в 
масках запахи не почувствуешь, 
а мы сюда специально приехали 
красотой полюбоваться, цве-
точными ароматами поды-
шать». Под навесом возле «Зе-
леной школы», где раньше было 

не протолкнуться от детей и ро-
дителей, встречаю молодую 
маму с дочерью Никой лет четы-
рех. «От канатки возвращаемся. 
Очень рады открытию парка, но 
с непривычки устали. Плохо, 
что посидеть на лавочке нельзя, 
и любимое вьетнамское кафе 
закрыто, думала, хоть на вынос 
торгуют, — сетует женщина. — 
Придется обедать ехать домой, 
на Серпуховку». 

В парке «Сокольники» пер-
вое, что встречаешь на входе — 
большой плакат с просьбой со-
блюдать дистанцию в полтора 
метра и гулять в перчатках и ма-
ске. Попасть внутрь теперь 
можно только через девять вхо-
дов — самых широких, с десяток 
калиток — закрыты. В отличие от 
парка Горького на дорожках 
размещены многочисленные 
яркие синие стикеры — напоми-
нания о необходимости соблю-
дения социальной дистанции. 
Об этом же напоминают из ре-
продукторов, из которых рань-
ше лилась целый день музыка. 
Людей здесь больше, ведь рядом 
огромные жилые кварталы. 
«Это праздник для нас, мы от-
крытия парка ждали как манны 
небесной, — рассказывает пен-
сионерка с палками для сканди-
навской ходьбы. — Наш  кружок 
сейчас закрыт, ходим по одно-
му». Все лавочки и беседки, как 
и в парке Горького, затянуты 
лентами. Ориентироваться по-
сетителям помогают указатели: 
«К астрономическому саду», «К 
Оленьим прудам», «К Маточно-
му саду»… Как рассказали «РГ» 

в администрации парка, они  по-
могут посетителям разойтись 
по лучам-аллейкам и избежать 
толчеи, что очень важно во вре-
мя карантина.

 Возвращаясь к выходу, 
встречаю группу ребят со скей-
тами. «Наша площадка в парке 
закрыта, — говорит старшеклас-
сник Игнат Лазорик. — По алле-
ям на скейтах поедем, хоть уже 
и вечер, зато дистанцию будем 
соблюдать».

Как прокомментировали 
«РГ» в пресс-службе Мосгор-
парка, по правилам для занятий 
спортом выделено время с 5 до 9 
утра, а потом парки открыты 
только для прогулок: «Штрафов 
за нарушения нет, но админи-
страция вправе принять меры, 
например, провести беседу или 
не пустить с велосипедом днем 
на территорию парка». Что ка-
сается развлечений, то откры-
вать их планируют по мере сня-
тия ограничений в городе.   

После долгого перерыва можно 
вновь гулять в парках и скверах.

А К Ц Е Н Т

Закрыты для посетителей пока два 
парка: «Зарядье» и «Аптекарский огород»

Тем временем

Начался прием заявок на конкурс 

«Московская реставрация-2020», 

который пройдет уже в десятый 

раз. На премию могут претендо-

вать реставрационно-проектные 

мастерские, инженерные и про-

изводственные компании, собст-

венники и пользователи истори-

ческих зданий, архитекторы, дея-

тели науки и культуры. То есть 

все, кто участвовал в восстанов-

лении усадеб, особняков, мону-

ментов. 

Победителей как обычно выберут 

в нескольких номинациях. От-

дельными премиями отметят мо-

лодых реставраторов и проект, за 

который проголосуют пользова-

тели «Активного гражданина».

Чтобы принять участие в конкур-

се, нужно заполнить заявку на 

сайте департамента культурного 

наследия и предоставить необхо-

димые документы. Прием заявок 

продлится до конца сентября. 

Имена лауреатов объявят в де-

кабре. 

Разработано 
восемь перспек-
тивных маршру-
тов 

— Фоторепортаж на сайте  
rg.ru/art/189496
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Назначен новый 
начальник полиции 
Москвы

Знакомьтесь — 
полиция

Михаил Фалалеев

Пресс-служба ГУ МВД России по Москве сообщила, 
что начальник главка генерал-лейтенант полиции Олег 
Баранов в режиме видеоконференции представил лич-
ному составу заместителя начальника Главного управ-
ления МВД по Москве — начальника полиции. Пред-
ставлен и новый начальник УВД по Центральному ад-
министративному округу Москвы.

Указом Президента России новым начальником по-
лиции Москвы был назначен генерал-майор полиции 
Игорь Зиновьев, ранее возглавлявший УВД по Цен-
тральному админи-
стративному окру-
гу столицы. А но-
вым руководителем 
УВД по Центрально-
му административ-
ному округу стал 
полковник полиции 
Станислав Сулаков.

Место начальни-
ка полиции Москвы 
было вакантным с 
февраля этого года, 
когда Сергей Пла-
хих, руководивший 
полицией с декабря 
2017 года, подал ра-
порт о выходе на 
пенсию. 

Игорь Зиновьев 
родился в 1964 году 
в Москве, в МВД — с 
1985-го. В 1989 году окончил Высшую школу милиции 
МВД СССР. Службу начинал с должности оперуполно-
моченного уголовного розыска ГУВД Москвы. С 2000 
года проходил службу на различных руководящих дол-
жностях. Награжден Орденом Почета, медалями «За 
заслуги перед Отечеством» II степени, «За отличие в 
охране общественного порядка», «В память 850-летия 
Москвы». 

Станислав Сулаков родился в 1962 году, в МВД — с 
1983-го, службу начинал с должности младшего ин-
спектора уголовного розыска ГУВД Мосгорисполкома. 
С 2003 года проходил службу на различных руководя-
щих должностях. С 2016 года возглавлял Центр по про-
тиводействию экстремизму Главного управления МВД 
по Москве.  

Генерал-майор полиции Игорь Зиновьев  назначен новым 
начальником полиции Москвы Указом президента России.
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ЭКОЛОГИЯ В жилых домах 
исчезнут мусоропроводы

Карта отхода

Елена Березина

Утверждена дорожная карта по введению раздельного 
сбора твердых коммунальных отходов. Об этом сообща-
ет аппарат зампреда правительства Виктории Абрам-
ченко.

План предполагает отказ от мусоропроводов в строя-
щихся многоквартирных домах, а также подготовку 
предложений по обращению с пищевыми отходами в жи-
лой застройке для повышения уровня их утилизации — 
вплоть до проработки вопроса об установке в жилых до-
мах измельчителей пищевых отходов. «Масштабные 
планы по строительству жилья должны быть реализова-
ны с учетом новой экологической реальности. Невоз-
можно планировать повсеместный раздельный сбор от-
ходов, подразумевая 
в проектируемых 
многоквартирных 
домах мусоропро-
вод», — заявила ви-
це-премьер.

Кроме того, пла-
нируется ввести в 
законодательство 
понятия «твердые 
коммунальные отхо-
ды», «вторичные ре-
сурсы», а также 
определить налого-
вые льготы для обра-
щения со вторсы-
рьем. Так, деятель-
ность по приему вто-
ричных ресурсов у 
потребителей пла-
нируется освобо-
дить от НДС и нало-
га на прибыль, а фи-
зических лиц могут освободить от уплаты НДФЛ при 
сдаче вторичных ресурсов. Также предлагается снизить 
плату населения за отходы, накапливаемые отдельно, в 
контейнерах для раздельного сбора отходов.

«РОП, федеральная схема, планы внедрения раздель-
ного сбора, оборот вторичных ресурсов — это все части 
единой системы, которая напрямую связана с бизнес-
процессами и деятельностью участников всей цепочки 
обращения с ТКО», — считает вице-премьер. В федераль-
ную схему будет внесена вся цепочка сбора и движения 
вторичных ресурсов. Финальная цель, по ее мнению, 
рост объема вторичных ресурсов, направляемых на ути-
лизацию, и снижение платежей граждан. 

План предполага-
ет отказ от мусо-
ропроводов 
в новых домах, 
а также проработ-
ку вопроса 
об установке 
в жилых домах 
измельчителей 
пищевых отходов

Игорь Зиновьев 
награжден 
Орденом Почета, 
медалями «За 
заслуги перед 
Отечеством» II сте-
пени, «За отличие в 
охране общест-
венного порядка» 
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АКТУАЛЬНО Как следить 
за космическим мусором

Мертвый 
спутник 
над головой 

Наталия Ячменникова

Россия готовится запустить первый специализирован-
ный спутник для контроля за мусором в околоземном 
пространстве. Такие аппараты войдут в обновленную 
российскую Автоматизированную систему предупре-
ждения об опасных ситуациях в околоземном косми-
ческом пространстве «Млечный путь». 

По прогнозам экспертов, в ближайшие семь-десять 
лет количество функционирующих космических аппа-
ратов увеличится с 2300 до 20 тысяч. О чем это говорит? 
Отработанного хлама, который летает над нашими го-
ловами, станет еще больше.  Космический мусор  — это 
«мертвые» спутники, обломки конструкций, элементы, 
которые сопутствуют выведению аппаратов и которые 
образуются при их разрушении. 

Наиболее засорены низкие орбиты от 300—400 км. 
Как раз где летает  МКС. Но и свалка из отходов на сол-
нечно-синхронных, высокоэллиптических и геостацио-
нарной тоже приличная. Не так давно только чудом лоб в 
лоб не врезались два старых американских спутника: те-
лескоп IRAS, запущенный в 1983 году, и военный GGSE-
4, запущенный в 1967-м. Обошлось. Мертвые спутники 
пролетели на высоте 
около 900 км над 
Землей на скорости 
14,7 км/сек.

Сегодня в космо-
се хаотично движут-
ся свыше 13 тысяч 
объектов, размер 
которых превышает 
20—30 см. Из них 
лишь примерно 7% 
— космические ап-
параты. Все осталь-
ное : 22% — «мертвые» аппараты, 17% — верхние ступе-
ни и разгонные блоки ракет-носителей, около 55% — от-
ходы, технологические элементы, сопутствующие за-
пускам, обломки взрывов… И все это кружит с гигант-
ской скоростью  до 10—15 км/сек. Кроме того, над наши-
ми головами летают  свыше 600 тысяч фрагментов раз-
мером от 1 до 10 см. А вот «мусоринок» в 1 сантиметр и 
менее — вообще десятки миллионов! И энергия малявки  
со звездной свалки сравнима с груженым «КамАЗом», 
который мчится со скоростью 80—100 км в час. А ведь 
мусор имеет еще и свойство саморазмножаться: аппа-
раты взрываются, обломки сталкиваются.

В российской системе мониторинга околоземного 
пространства пока используются 36 телескопов, кото-
рые наблюдают более 22 тысяч космических объектов. 
К 2025 году в системе будет работать уже 65 телескопов.   
Создание перспективных космических аппаратов ди-
станционного зондирования Земли с установкой допол-
нительной аппаратуры мониторинга околоземного 
пространства также планируется в программе «Сфера». 
При развитии «Млечного пути» будут задействованы 
элементы искусственного интеллекта. Это позволит 
увеличить число обрабатываемых измерений в пять раз 
— до 1 млн измерений в сутки. Что кратно уменьшит по-
грешность прогноза сближений объектов на орбите.

Надо сказать, что информация о «мусорном вкладе» 
космических держав сильно разнится в разных источ-
никах. В одних первое место занимает Китай, в других — 
Россия, в третьих — США. Но тройка лидеров остается 
одна и та же. Впрочем, эксперты задают резонный во-
прос: если, скажем, российская ракета выводит на ор-
биту сразу несколько спутников разных стран, то му-
сор, который потом остается, — он чей? Как считать?

Еще в 1993 году, когда на космические отходы впер-
вые обратили внимание официально, Генеральный се-
кретарь ООН заявил: это мусор человечества, а не ка-
кой-то определенной страны. Кто мог подумать, допу-
стим, что на орбите когда-нибудь два спутника протара-
нят друг друга. А ведь такое случилось: в феврале 2009 
года столкнулись два аппарата: российский «Кос-
мос-2251» и американский «Иридиум-33». Обломки 
разлетелись на высоты от 500 до 1300 километров.  

ЛАБОРАТОРИЯ Российские ученые разрабатывают вакцину, 
у которой нет аналогов в мире

Вирус, я тебя знаю

Юрий Медведев

К
акие секреты при со-
здании вакцины уче-
ные никогда не рас-
скажут? Кто первым 
нанесет решающий 
удар по вирусу? Как 
максимально уси-
лить иммунный от-
вет? Об этом корре-

спондент «РГ» беседует с заме-
стителем директора Института 
биоорганической химии им. 
Шемякина и Овчинникова РАН, 
доктором химических наук 
Иваном Смирновым.

Иван Витальевич, в мире на-
стоящая гонка за новой вак-
циной. Одни ученые делают 
упор на традиционные «жи-
вые», другие — на новейшие ре-
комбинантные. Почему та-
кая разноголосица?  

ИВАН СМИРНОВ: В любой вакцине 
надо соблюдать несколько ус-
ловий, порой взаимоисключа-
ющих. Например, скорость со-
здания и безопасность. Самый 
быстрый способ традицион-
ный — получить вакцину от жи-
вых ослабленных вирусов. Но 
он и наиболее опасный. При 
определенных условиях эф-
фект может быть ровно проти-
воположный: вместо помощи 
вы человека заразите. Поэто-
му многие лаборатории рабо-
та ю т  н а д  п р и н ц и п и а л ь н о 
иным видом вакцин — реком-
бинантными. Главное их преи-
мущество — они вообще не мо-
гут заразить.

Это те самые природоподоб-
ные вакцины, о которых 
столько говорят? 

ИВАН СМИРНОВ: Совершенно верно. 
Точнее их назвать вирусоподоб-
ными. Ведь что такое вирус? 
Шарик, на его поверхности рас-
положены белки, а внутри — 
оболочка без внутренней на-
чинки. Она повторяет природ-
ный вирус, но без генетической 
информации. Поэтому и не мо-
жет заразить. В мире уже есть 
много рекомбинантных вакцин, 
созданных на основе самых раз-
ных вирусоподобных частиц. 
На таком принципе мы сейчас 
разрабатываем вакцину против 
коронавируса. Это гибрид из 
белков вируса гепатита В и 
фрагментов белков коронави-
руса. Подчеркну: берутся не все 
его белки, а только наиболее 
специфические для этой болез-
ни. 

Как выглядит такая кон-
струкция? 

ИВАН СМИРНОВ: Вирус гепатита ис-
пользуется как своеобразная 
платформа, на которую сажаем 
фрагменты белка вируса . И все 
это отправляется в клетки чело-
века. Там эту конструкцию 

встречает иммунитет, начинает 
на этого чужака реагировать, 
вырабатывая антитела. И когда 
в следующий раз вирус с такими 
же фрагментами белка попадет 
в организм, то иммунитет уже 
хорошо помнит, что это опасно. 
И даст ответ.

Почему вы взяли вирус именно 
гепатита В? 

ИВАН СМИРНОВ: При выборе важны 
несколько факторов. Скажем, 
платформа должна работать 
как усилитель иммунного отве-
та. Дело в том, что сам белок ви-
руса, по наводке которого им-
мунитет его распознает, для 
роли стимулятора отпора мало 
подходит. На него иммунитет 
дает слабый ответ. И ученые 
идут на хитрость: подключают 
сильную платформу. В нашем 
случае — вирус гепатита В. С 
ним мы уже работали. Создана 
вакцина на основе такой плат-
формы, одобренная к примене-
нию против одной из опасных 
инфекций. 

Вы разрабатываете еще одну 
вакцину,  у которой нет ана-
логов в мире. В чем ее суть? 

ИВАН СМИРНОВ: Мы объединили 

два подхода: применение виру-
соподобных частиц и ДНК-вак-
цины. В чем суть последней? 
Иммунитет может распознать 
чужака разными способами. 
Один из них — реакция на белок 
вируса. О чем мы уже говорили. 
ДНК-вакцина работает иначе. 
Она искусственно вводится 
внутрь клетки и выпускает там 
свой генетический аппарат. В 
клетке начинает нарабаты-
ваться большое количество 
специфических белков вируса, 
а уже на них иммунитет произ-
водит антитела. Так вот, мы 
впервые совместили две техно-
логии. Фрагменты ДНК, кото-
рые кодируют белки вируса, и 
сами эти белки объединили и 
упаковали в очень маленькие 
шарики — липосомы. Поскольку 
наша клетка имеет похожий ли-
посомный слой, который отде-
ляет ее внешнюю среду от вну-
тренней, то липосома легко 
проникает внутрь клетки,  вво-
дя туда и белок чужака и его 
ДНК. Такое сочетание намного 
усиливает иммунный ответ. Что 
является главной задачей лю-
бой вакцины. 

На какой стадии создание  ва-
ших вакцин? 

ИВАН СМИРНОВ: Первые результаты 
ожидаем в середине лета. Вакци-
ны сконструированы. Впереди 
разные доклинические испыта-
ния, в том числе и на трансген-
ных мышах. Их создают специ-
ально, так как для обычных мы-
шей этот вирус не опасен. Про-
верка на таких животных ожида-
ется к середине осени. Если все 
пройдет нормально, перейдем к 
клиническим испытаниям. 

Между учеными идет отмен 
информацией? Президенты 
академий к этому призывают. 

ИВАН СМИРНОВ: О работах коллег 
ученые узнают в основном из 
публикаций. Например, можно 
прочитать, что вызывает им-
мунный ответ, а что нет, каковы 
результаты доклинических и 
клинических испытаний. Но как 
конкретно выглядит та или иная 
вакцина — секрет. И это нор-
мальная ситуация. Секрет ле-
карств никто не раскрывает.  

В мире разрабатывается более 
100 вакцин, некоторые уже на ста-
дии клинических испытаний. 

А К Ц Е Н Т

Вакцины сконструированы. Впереди 
доклинические испытания, в том числе 
на трансгенных мышах 

Справка РГ

В мире разрабатывается более 100 вакцин против коронавируса. Око-

ло десяти уже вышли на стадию клинических испытаний. Еще никогда 

ученым не приходилось работать в такой спешке, поэтому очень слож-

но сказать, когда начнется широкое применение вакцин. Большинство 

экспертов считают, что они станут доступными к середине 2021 года, 

примерно через 12—18 месяцев после начала в марте вспышки 

COVID-19 в Китае.

РАКУРС 
Снят запрет 
на экспедиции 

ПОПЛЫЛИ!

Александр Емельяненков

С 1июня в России вновь разре-
шены морские и полевые науч-
ные экспедиции, работа уче-
ных на установках Mega-
science и в центрах коллектив-
ного пользования. Соответст-
вущий приказ  издал накануне 
глава министерства науки и об-
разования РФ Валерий Фаль-
ков. 

Как следует из документа, 
руководителям подведомст-
венных организаций предписа-
но «обеспечить осуществление 
научной деятельности, в том 
числе доступ организаций 
(пользователей) к работе в цен-
трах коллективного пользова-
ния научным оборудованием, 
на уникальных научных уста-
новках, с биоколлекциями, а 
также проведение морских и 

иных экспедиций, которые 
должны были осуществиться в 
соответствии с утвержденны-
ми планами и программами, с 
соблюдением мер по профи-
лактике распространения но-
вой коронавирусной инфекции 
(COVID-19)». 

В ведомстве уточнили, что 
главы научных организаций 
«должны принимать решения о 
возобновлении работ, исходя 
из эпидемиологической ситуа-
ции в своем регионе». Что и по-
нятно: в столичном регионе 
она одна, в Новосибирске и 
Томске -- другая, во Владивос-
токе и Калининграде -- третья. 
А потому в каждом конкретном 
случае придется действовать 
«индивидуально».  

К портовым городам и ме-
стам базирования научного 
флота внимание сейчас особое. 
За окном уже календарное 
лето, а экспедиционные планы 
не могут реализоваться в пол-
ном объеме из-за коронавиру-
са, введенных запретов и огра-
ничений. Ученые  Института 
океанологии имени Ширшова 
РАН еще в апреле били тревогу, 
что приостановка и смещение 
сроков морских экспедиций 
могут обернуться невыполне-
нием госзадания в 2020 году. 

В минобрнауки такую оза-
боченность ученых разделяют. 
«Нам важно как можно бы-
стрее реализовать запланиро-
ванные морские экспедиции, — 
сказал Валерий Фальков. — Мы 
понимаем, что последствия 
промедления скажутся на даль-
нейшей работе. Однако при их 
планировании необходимо 
учитывать эпидемиологиче-
скую обстановку и действовать 
в соответствии с решениями 
региональных органов власти, 
где планируется проведение 
экспедиции. Если речь идет о 
региональной мобильности, 
нужно согласие других субъек-
тов».  

ПОИСК  Зачем в растениях 
появляется ток 

Нервный табак

Антон Дерябин, Нижний Новгород

Нижегородские биологи выявили незнакомые ранее 
свойства растений.  Известно, что у некоторых расте-
ний есть система, основанная на проведении электри-
ческих импульсов. Благодаря этому зеленые «хищни-
ки», например, занимаются охотой. Но ученые обнару-
жили подобное и у самых «мирных» растений. 

— Оказывается, каждое из них, будь то трава на газо-
не или цветок, может создавать и проводить электри-
ческие сигналы, — говорит Марина Гринберг, сотруд-
ник Института биологии и биомедицины Нижегород-
ского госуниверситета. — Это реакция на различные уг-
розы: жару, холод, механические повреждения...  

Растения в неблагоприятных условиях стараются 
«затаиться», снижая интенсивность физиологических 
процессов. Электрические сигналы как раз и обеспе-
чивают такое торможение, а также включают синтез 
защитных веществ. Импульс по растению распростра-
няется со скоростью всего несколько сантиметров в 
минуту. Ученые получили доказательства, что, напри-
мер, пшеница, горох, табак способны различать небла-
гоприятные факторы, формируя на каждый случай 
«индивидуальные» сигналы. Понимая этот механизм, 
можно выводить новые сорта с минимальными поте-
рями урожая. Статьи об исследованиях нижегород-
ских биологов  опубликованы в журнале National 
Center for Biotechnology Information.  

Коронавирус 
может смешать 
все планы науч-
ных экспедиций 

Первое ДТП в кос-
мосе случилось 
в 2009 году: 
столкнулись 
два аппарата

ОТКРЫТИЕ  Наши физики объяснили феномен колец Сатурна

Привет Галилею
Аркадий Симонов

И 
это сенсация. В самом 
престижном междуна-
родной астрономиче-

ском журнале The Astrophysical 
Journal опубликована статья 
российских ученых о решении 
загадки происхождения колец 
Сатурна, которой уже более 400 
лет. О сути открытия рассказы-
вает один из его авторов, доктор 
физико-математических наук 
Владимир Черный. 

Владимир Викторович, ва-
шей теории о происхождении 
колец Сатурна более 30 лет, 
но она была в тени других те-
орий. А тут вдруг — выброс. 
Что произошло? 

ВЛАДИМИР ЧЕРНЫЙ: За 400 лет, про-
шедших с момента открытия Га-
лилеем колец Сатурна, выдви-
гались самые разные теории о 
их происхождении. Одной из 
самых популярных считается 
гравитационная теория о том, 
что кольца образовались из об-
ломков разрушенного астерои-
да. Ее предложили наши ученые 
Михаил Горькавый и Алексей 
Фридман. Так вот и эта, и другие 
теории подверглись проверке, 
когда космический аппарат 
«Кассини» в 2004 году подлетел 
к Сатурну и начал изучать его 
кольца. Полученные данные по 
разным причинам отклонили и 
гравитационную теорию, и дру-
гие идеи. 

«Кассини» подтвердил тео-
рию российских ученых? 

ВЛАДИМИР ЧЕРНЫЙ: Нет, напрямую 
он ее не подтвердил. Но сооб-
щил важнейшие данные, кото-
рые мне и моему соавтору кан-
дидату физико-математиче-
ских наук Сергею Капранову 
дали возможность внести изме-
нения и предложить новую вер-
сию происхождения колец. 

И чем вам помог «Кассини»? 
ВЛАДИМИР ЧЕРНЫЙ: В свое время 
мы предположили, что решаю-
щую роль в происхождении ко-
лец сыграли два фактора: маг-
нитное поле планеты и сверх-
проводимость частиц, из кото-
рых состоят кольца. Как это 
происходит? Ледяные частицы 
хаотически движутся в допла-
нетном облаке вокруг Сатурна. 
Причем в них уже «дремлет» 
сверхпроводимость до тех пор, 
когда у планеты появляется 
магнитное поле. И одновре-
менно возникает сила, которая 
сгоняет частицы к магнитному 
экватору Сатурна, где форми-
рует из них кольца и их удер-
живает.  

К  версии коллеги отнеслись  
довольно скептически? 

ВЛАДИМИР ЧЕРНЫЙ: Да, было такое. 
Особенно к гипотезе, что ча-
стицы, из которых состоят 
кольца, обладают сверхпрово-
димостью, хотя в пространстве 
вокруг Сатурна температура 

колец от минус 163 градусов 
Цельсия до минус 208 граду-
сов. И вот тут к нам на помощь 
пришел «Кассини». Он обнару-
жил, что кольца состоят из 7 
процентов углерода и 93 про-

центов льда. Но этого мало. 
Ученые из Израиля показали, 
что образец аналогичного со-
става и пропорций ведет себя 
как сверхпроводник II рода. И 
мы математически показали, 

как такие сверхпроводники 
оказываются на экваторе пла-
неты и там удерживаются. 
Причем удерживаются жестко 

по тем «адресам», куда попали 
изначально, не меняют места 
прописки, не перемещаются 
ни по вертикали, ни по гори-
зонтали.

Здесь работают самые разные 
эффекты, в частности вихри Аб-
рикосова, за что он получил Но-
белевскую премию, и уравнение 
Ландау — Гинзбурга, за теорию 
сверхпроводимости последний 
был тоже удостоен Нобеля. Наша 
модель позволяет ответить на 
многие вопросы, которые оста-
вались неясными. Например, по-
чему частицы колец разделяют-
ся или почему они есть только у 
планет, которые расположены за 
поясом астероидов. 

А почему у Земли нет такого 
«сомбреро» из колец? 

В Л А Д И М И Р  Ч Е Р Н Ы Й :  Потому, что 
пространство между Солнцем и 
поясом астероидов хорошо 
прогревается нашей звездой, 
разрушая сверхпроводимость. 
Кольца могут быть только у 
планет с магнитным полем, на-
ходящихся за поясом астерои-
дов. Эта модель дополняет еди-
ную картину электромагнит-
ных взаимодействий в Солнеч-
ной системе. Она подтверждает 
мнение нобелевского лауреата 
Ханнеса Альвена, что в самом 
процессе происхождения колец 
у Сатурна может быть заложе-
на история образования Сол-
нечной системы на раннем эта-
пе ее развития.  

Более 400 лет назад великий 
Галилей открыл кольца Сатурна.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

— председателя Апелляционного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность посредством почтовой связи с 
понедельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4. 

Последний день приема документов — 1 июля 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Что такое «социаль-
ный диалог»?
ОЛЬГА КУЛАЕВА: Это под-

ход, на котором МОТ стоит весь 
век своего существования. Ре-
шения принимаются на кон-
сультациях правительства, ор-
ганизаций работодателей и тру-
дящихся. В этом смысле у Рос-
сии очень неплохая ситуация — 
есть сильные организации ра-
ботодателей, профсоюзы, хоро-
шо работает трехсторонняя ко-
миссия. Такие структуры могут 
выработать оптимальные схе-
мы. На Западе был пример, ког-
да одна отрасль потеряла часть 
загрузки и предприятия стали 
работать на 60% мощности. Ра-
ботники тогда объявили, что 
они понимают все трудности, 
но на 60% зарплаты просто не 
проживут, им надо как мини-
мум 80%. Работодатели пошли 
им навстречу, оставшееся опла-
ченное рабочее время тратили 
на занятия по охране труда. При 
этом государство ввело частич-
ные пособия по безработице, 
чтобы компенсировать эти 
спорные 20% дохода персонала. 
Так и продержались до того вре-
мени, пока загрузка не возобно-
вилась. Когда заказы пошли, все 
люди — обученные и готовые ра-
ботать — остались на местах. Та-
кая схема проживания трудных 
времен близка к оптимальной.

Человек на рынке труда дол-
жен сам отвечать за себя?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: Человек должен 
формализовать свое общение с 
работодателем и платить нало-
ги. В ответ государство защитит 
его трудовые права и поможет 
пережить периоды, когда он 
остается без заработка. Это ведь 
может происходить не только в 
кризис: почти любой из нас не-
сколько раз за карьеру менял 
работодателя, не всегда выход 
на новое место происходит день 
в день. Если же человек работает 
неформально, то вот сейчас, на-
пример, никто просто не может 
знать, что он лишился дохода и в 
каком размере, соответственно, 
непонятно, как и чем его поддер-
жать и есть ли вообще такая не-
обходимость. А еще существует 
платформенная экономика, она 
активно развивается и растет. 
Люди добровольно хотят рабо-
тать, оставаясь независимыми и 
выполняя заказы. Сюда входят и 
программисты, и фрилансеры, и 
копирайтеры, и таксисты, со-
трудничающие с агрегаторами. 
Значит, их права тоже должны 
быть защищены.

Подсказал ли коронавирусный 
кризис рецепт, как нам надо 
жить дальше?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: Знаете, когда я са-
жусь в такси, то всегда спраши-
ваю водителя, как много ему 
приходится работать. Дней в не-
делю или часов в день. И еще ни 
разу ответ меня не устроил. Из-
за того, что таксист слишком 
долго находится за рулем, стра-
дают и его права, и пассажиров. 
В первую очередь на безопа-
сность. Похожие проблемы воз-
никают во многих профессиях и 

во всех странах. Их пытаются 
решать разными способами, но 
идеальной схемы я пока не 
встречала. Хотелось бы, чтобы 
при выстраивании «новой нор-
мальности» были приняты во 
внимание все завоевания чело-
вечества в области прав челове-
ка. Это общий подход, который 
поможет распутать весь клубок 

проблем, с которыми сейчас 
сталкивается рынок труда, и 
предотвратит появление мно-
гих возможных новых бед.

Можете описать портрет ти-
пичного пострадавшего от ны-
нешнего кризиса работника?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: Во-первых, это по-
жилые работники и люди с осла-

бленным здоровьем. У них, в 
том числе и в России, есть огра-
ничения по выходу на работу. 
Да, им оплачивают больничные 
листы. Но скоро эта проблема 
может перекинуться на рынок 
труда. А такой категории гра-
ждан найти новую работу ощу-
тимо сложнее, чем остальным. 
Еще одна категория — молодежь. 
Мы провели опрос 13 тысяч че-
ловек от 18 до 29 лет, в том чи-
сле и в странах нашего региона, 
и в России.  Более чем каждый 
шестой из тех респондентов, 
кто работал в феврале, в апреле 
на работу не выходил. Необяза-
тельно этот человек стал безра-
ботным: варианты могут быть 
самые разные. Но доходы свои 
они могли потерять. А те, кто 
продолжал трудиться, сообщи-
ли о сокращении рабочего вре-
мени и, следовательно, дохода в 
среднем на 20%. По статистике, 
все, кто в молодом возрасте 
сталкивался с такими бездея-
тельными периодами, потом 
еще долго страдали от недопо-
лученных вовремя навыков, 
квалификаций и компетенций.

Что такое офис, защищенный 
от коронавируса?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: Здесь ничего ново-
го — дистанция между сотрудни-
ками, прозрачные перегородки, 
американские кубы. Если в ка-
бинете работают два человека, 
они могут приходить посменно: 
неделю один работает из дома, 

неделю — другой. Мне, конечно, 
интересно, как в Нью-Йорке или 
в Москва-Сити люди в небоскре-
бах будут пользоваться лифта-
ми… Но это все вынужденные 
меры, их надо соблюдать.

Удаленка, режим сокращен-
ных смен, вынужденные отпу-
ска — это нормальные вариан-
ты ответа работодателей 
на нынешнюю ситуацию?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: Удаленка — вполне. 
Мы сами с середины марта ра-
ботаем из дома. Надо сказать, 
нагрузки меньше не стало. В ко-
мандировки не ездим, но посто-
янно на связи и с министрами 
труда, и с ассоциациями рабо-
тодателей, и с профсоюзами 
всех десяти стран, за которые 
отвечает наше бюро. Мне ка-
жется, этот формат вполне при-
жился, и он может закрепиться 
надолго. Другая история — это 
сокращенные рабочие дни и вы-
нужденные отпуска. Но тут ведь 
стоит двойная задача — надо од-
новременно спасать и работни-
ков, и работодателей. Закрыт 
магазин или ресторан, выручки 
нет, значит, и платить зарплату 
работникам нечем. Мера выну-
жденная, тут самое главное най-
ти баланс интересов.

Работодатель может просто 
принудить всех к удобному 
для себя решению. Кто же 
обеспечит защиту прав персо-
нала?

ОЛЬГА  КУЛАЕВА: Инспекция труда. 
Этот кризис сделал очевидным 
факт, что без соблюдения правил 
охраны труда мы просто не вы-
живем как биологический вид. 
Сейчас мы потихоньку начнем 
возвращаться в свои офисы, на 
производство. И там надо будет 
еще как минимум полгода со-
блюдать все санитарные прави-
ла — иначе есть риск повторения 
пандемии. Из-за этого тема ох-
раны труда выходит на верхний 
уровень приоритетов и работо-
дателей, и правительств. Защита 
прав должна проходить красной 
линией через все меры. От на-
ших сегодняшних реакций зави-
сит, насколько затяжным и глу-
боким окажется этот кризис. В 
этом смысле интересен общеми-
ровой тренд, который проявился 
и в России, — расширение полно-
мочий правительств для опера-
тивного решения острых вопро-
сов. Иногда даже вопреки дейст-
вующим законам. Но потом, ког-
да чрезвычайная ситуация будет 
пройден, правовое регулирова-
ние должно вернуться. А разби-
раться с проблемами и конфлик-
тами сможет уже инспекция тру-
да. Ведь она призвана в большей 
степени помогать, чем карать.  

А К Ц Е Н Т

Дистанция между людьми, прозрачные 
перегородки, американские кубы — так 
выглядит офис, защищенный от вируса, 
от лифтов лучше воздержаться

Терпение и труд

Пандемия нам преподнесла ситуа-
цию, когда правила и право каждо-
го на безопасность важнее этикета.
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— Видеоинтервью смотрите 
на сайте 
rg.ru/video/6494

Информирование общественности 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Краснотурьинск-Полиметалл» (ООО «К-ПМ») и Ад-
министрация городского округа Краснотурьинск уведомляют 
о проведении общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации 
«Горнодобывающее предприятие (ГДП) «Пещерное», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Отра-
ботка запасов Пещерного месторождения открытым способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Свердловская область, городской округ Красно-
турьинск, частично в лесных кварталах 131 и 132 Краснотурьин-
ского участка Краснотурьинского участкового лесничества Кар-
пинского лесничества. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Краснотурьинск-
Полиметалл» (624440, РФ, Свердловская область, г. Красно-
турьинск, ул. Фрунзе, д. 51, офис 205; тел: 8 (343) 3565055.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Замечания и предложения общественности к предваритель-
ному варианту материалов ОВОС и проектной документации 
принимаются в письменной форме, в период с 03.06.2020 
по 03.07.2020, с понедельника по четверг — с 08.00 до 17.00, 
в пятницу — с 08.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 12.48 по адресу: 
Свердловская область, город Краснотурьинск, улица Молодеж-
ная, дом 1, по предварительной записи по телефону 8 (34384) 
9-89-02 (добавочный 2126), а также посредством направления 
через интернет-приемную Администрации городского округа 
Краснотурьинск http://краснотурьинск-адм.рф/obratnaya-
svyaz/otpravit-obrashchenie и по электронной почте krasnt@
krasnoturinsk-adm.ru, ShneiderES@polymetal.ru . 

Проектная документация, предварительный вариант мате-
риалов ОВОС, журнал учета замечаний и предложений доступ-
ны с 03 июня 2020 года:

—  на сайте администрации городского округа Краснотурь-
инск http://краснотурьинск-адм.рф/deyatelnost/
gradostroitelstvo/obshchestvennye-obsuzhdeniya-po-
voprosam-gradostroitelnoy-deyatelnosti .

—  по запросу на электронную почту ShneiderES@polymetal.ru.
—  при снятии ограничений на посещение общественных мест 

в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-
nCoV:

—  в здании Администрации городского округа Краснотурь-
инск по адресу: РФ, Свердловская область, г. Краснотурь-
инск, ул. Молодежная, 1, каб. 412, в рабочие дни с 08.00 
до 17.00.

Общественные обсуждения состоятся 03 июля 2020 
года в 16.00 поместному времени в актовом зале админис-
трации городского округа Краснотурьинск по адресу: 
г. Краснотурьинск, ул. Молодежная, дом 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О проведении общественных слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», с Положением (утвержденным 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации») ООО «Курскагротерминал» совместно 
с Администрацией Касторенского района уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы: Произ-
водственно-логистический комплекс ООО «Курскагротерминал». 
Маслоэкстракционный завод по переработке масличных культур, 
расположенный на территории Касторенского района Курской 
области, включая техническое задание (ТЗ) на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, материалы по оценке воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 
деятельности, проектную документацию (ПД). 

Цель намечаемой деятельности: переработка масличных 
культур, производство растительных масел. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Курская 
область, Касторенский район, Краснодолинский сельсовет.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 01.03.2020 г. до 03.08.2020 г. 

Наименование и адрес заявителя: ООО «Курскагротерми-
нал», 306700, Курская область, п. Касторное, ул. Советская, д. 10/1, 
офис 2.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Касторенского района. 

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Дата, время и место проведения общественных слушаний: 

03.07.2020 г. в 11.00 (местн. время) по адресу: 306701, Курская обл., 
п. Касторное, ул. 50 лет Октября, 4, актовый зал МКУ «Касторенс-
кий районный дом культуры».

Материалы: ПД, ТЗ на проведение ОВОС, материалы 
ОВОС доступны для ознакомления, подготовки замечаний и пред-
ложений:

— в актовом зале МКУ «Касторенский районный дом культу-
ры», расположенного по адресу: 306701, Курская обл., п. Кастор-
ное, ул. 50 лет Октября, 4 (график работы с 9.00 до 17.00);

— на сайте ФГБОУ ВО Уральского государственного лесотехни-
ческого университета в сети Интернет по адресу: https://usfeu.ru /

Сроки размещения материалов: с 03.06.2020 г. ТЗ на про-
ведение ОВОС, ОВОС, ПД будут доступны в течение всего срока с 
момента утверждения материалов ОВОС и до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности.

Срок приема замечаний и предложений: с даты публикации 
по 03.08.2020 г. Замечания и предложения по ПД, ТЗ на проведе-
ние ОВОС, материалам ОВОС от участников общественных обсуж-
дений принимаются в письменной форме с указанием контактной 
информации (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, 
место работы или учебы) по месту ознакомления, а также могут 
быть направлены по адресу: 306700, Курская область, п. Касторное, 
ул. Советская, д. 10/1, офис 2 или по адресу электронной почты: 
v.ishkov@sodru.com

Ответственные организаторы: от НИИ Экотоксикологии 
ФГБОУ ВО Уральского государственного лесотехнического уни-
верситета, г. Екатеринбург, ул. Сибирский тракт, 37, Винокуров 
Михаил Владимирович, +7 919 392-19-93; от УК «Стройиндуст-
рия», г. Москва, ул. Кабельная 2-я, д. 2, стр. 4, Стр.4, Шубин Сергей 
Борисович +7 917 539-24-02; от ООО «Курскагротерминал», Курс-
кая обл., Касторенский район, Краснодолинский сельсовет, Ишков 
В.С. + 7 4012 30-55-44 (доб. 2578).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о начале проведения мероприятий по предварительной 

оценке воздействия на окружающую среду  
намечаемой хозяйственной и иной деятельности  

и составлении технического задания
АО «НикоМаг» и АО «КАУСТИК» информируют о начале 

проведения мероприятий по предварительной оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности и составлении технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по применению противогололед-
ного материала «Средство ПГМ — ГРИНРАЙД» и разработку 
проекта Технической документации «Технология зимней уборки 
проезжей части магистралей, улиц, проездов и площадей (объек-
тов дорожного хозяйства г. Волгограда и Волгоградской области) 
с применением противогололедного материала «Средство ПГМ 
— ГРИНРАЙД» на зимние периоды 2020 — 2022 гг. и далее. Оцен-
ка воздействия на окружающую среду» (далее — проект Техни-
ческой документации).

Цель намечаемой деятельности: применение средства 
«ПГМ — ГРИНРАЙД» для зимней уборки проезжей части магис-
тралей, улиц, проездов и площадей.

Месторасположение намечаемой деятельности: Волго-
градская область и другие субъекты РФ.

Наименование и адрес заказчика: АО «НикоМаг»;  
400097, г. Волгоград, ул. 40 лет ВЛКСМ, д. 57, корпус 9-5;  
тел.: +7 (8442) 40-69-92, контактное лицо: руководитель  
Мамлютов Сергей Усманович.

Проектная организация: АО «КАУСТИК», юр. адрес: 
400097, г. Волгоград, ул. 40 лет ВЛКСМ, 57, контактное лицо:  
заместитель главного эколога — начальник отдела охраны  
окружающей среды, д.х.н. Поддубный Игорь Сергеевич,  
тел.: +7 (8442) 40-61-16, e-mail: poddubnyi@kaustik.ru.

Разработка проекта Технической документации, вклю-
чая проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), осуществляется: с ноября 2019 года по июнь 2020 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Департамент городского хозяйства администра-
ции Волгограда; адрес: г. Волгоград, ул. Ковровская, 16А. 

Предполагаемая форма проведения общественных об-
суждений: опрос или слушания.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
по применению противогололедного материала «Средство ПГМ 
— ГРИНРАЙД» и с проектом Технической документации можно 
ознакомиться в АО «НикоМаг» в течение 30 дней со дня опублико-
вания информационного сообщения по адресу: Волгоградская обл., 
г. Волгоград, 40 лет ВЛКСМ, д. 57, каб. 92, с 9.00 до 17.00 ежедневно 
в рабочие дни, телефон для справок: +7 (8442) 40-61-16,  
а также на сайте АО «КАУСТИК» и АО «НикоМаг».

Замечания и предложения в отношении технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной деятельности по применению противогололед-
ного материала «Средство ПГМ — ГРИНРАЙД» и проекта Техни-
ческой документации, включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС), принимаются АО «НикоМаг» в течение 30 дней 
со дня опубликования информационного сообщения в письменной 
форме по адресу: 400097, г. Волгоград, ул. 40 лет ВЛКСМ, д. 57, 
либо по адресу электронной почты: poddubnyi@kaustik.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
Общество с ограниченной ответственностью «Разрез Тайлепский» 
объявляют о начале проведения общественных обсуждений (в 
форме представления замечаний и предложений) по вопросам на-
мечаемой деятельности  и объекту государственной экологической 
экспертизы: проектной документации «Строительство защитной 
дамбы «Южная» для участка открытых горных работ Карачиякс-
кий Расширенный ООО «Шахта Тайлепская», включая материалы 
по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду (предварительный вариант) по про-
ектной документации «Строительство защитной дамбы «Южная» 
для участка открытых горных работ Карачиякский Расширенный 
ООО «Шахта Тайлепская», техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности к проектной документации «Строи-
тельство защитной дамбы «Южная» для участка открытых горных 
работ Карачиякский Расширенный ООО «Шахта Тайлепская».

Цель намечаемой деятельности: строительство защитной 
дамбы, предназначенной для защиты участка открытых горных 
работ Карачиякский Расширенный ООО «Шахта Тайлепская» от 
затопления в период высоких паводков на р. Кондома.

Место расположения: на территории Новокузнецкого муни-
ципального района Кемеровской области, в 37 км южнее г. Ново-
кузнецка.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «Разрез Тайлепский» (юр. адрес: 654217, Рос-
сия, Кемеровская область, Новокузнецкий район, ст. Тальжино, 
ул. Советская, д. 1, корпус Д, каб. 204; почтовый адрес: 654007, 
Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Н.С. Ермакова, д. 9а, 
офис 449).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II—III квартал 2020 года. Орган, ответствен-
ный за организацию общественного обсуждения: Админист-
рация Новокузнецкого муниципального района.

Форма общественного обсуждения – представление  заме-
чаний и предложений. Период второго этапа общественных об-
суждений 10.06.2020 г. по 10.07.2020 г.

Материалы по оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду (предварительный 
вариант), техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, проектная документация «Строительство защитной дам-
бы «Южная» для участка открытых горных работ Карачиякский 
Расширенный ООО «Шахта Тайлепская»,  журнал регистрации 
предложений и замечаний будут размещены с 10.06.2020 г. по 
10.07.2020 г. (включительно) в здании муниципального бюджетно-
го общеобразовательного учреждения «Тайлепская основная обще-
образовательная школа», расположенного по адресу: Кемеровская 
область, Новокузнецкий район, поселок Тайлеп, улица Школьная, 
2, и на официальном сайте муниципального образования «Ново-
кузнецкий муниципальный район» www.admnkr.ru/grazhdanam/
ekologiya/otsenka-vozdejstviya-na-okruzhayushchuyu-sredu-ovos в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

Предложения и замечания принимаются до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности по адресу: 654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк,  
пр. Н.С. Ермакова, д.9а, офис 449. Часы приема: пн.—пт., 8.00—
12.00; 13.00—16.00, по электронному адресу приема писем:  
office@taylep.ru и  по телефонам: (3843) 53-83-15, 53-97-28, в 
здании муниципального бюджетного общеобразовательного уч-
реждения «Тайлепская основная общеобразовательная школа», 
расположенного по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район, поселок Тайлеп, улица Школьная, 2. 
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МЕДИЦИНА Клиники, 
перепрофилированные 
на борьбу с COVID-19, 
возвращаются 
к стандартному режиму 
работы

Все по плану

Любовь Проценко

Пять тысяч инфекционных коек, перепрофилирован-
ных на время пандемии COVID-19, в ближайшее вре-
мя снова будут использоваться для оказания плано-
вой помощи москвичам. Ведь болеют горожане не 
только коронавирусом. Многим из них на эти два ме-
сяца пришлось отложить операции по онкологии, 
кардиологии и другие. Сейчас, когда «корона» уже не 
так агрессивна, а почти половина из 23 тысяч ковид-
ных коек опустели, самое время заняться лечением 
тех горожан, которые давно ждут своей очереди.

«Мы приняли решение постепенно выводить 
больницу за больницей в нормальную плановую по-
мощь», — сказал по этому поводу мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
Первые три тысячи 
коек из пяти тысяч 
перепрофилиро-
ванных вернутся в 
общий строй уже 
на этой неделе. 
Среди них, по сло-
вам заместителя 
мэра Москвы Анас-
тасии Раковой, че-
люстно-лицевой го-
спиталь для ветера-
нов войн, город-
ская клиническая 
больница имени Е.О. Мухина, городская клиниче-
ская больница имени В.П. Демихова, городские кли-
нические больницы № 31 и имени Плетнева. Послед-
няя, как рассказала врач-пульмонолог Лилия Каган, 
улетая на помощь коллегам в Дагестан, уже отмыва-
ет свой  ковидный корпус, чтобы подготовить его 
для других пациентов. Еще четыре федеральные кли-
ники, которые планировалось также перепрофили-
ровать под коронавирус, решили даже не трогать — 
они будут заниматься лечением пациентов по своим 
направлениям. 

Чтобы упростить госпитализацию горожан для 
оказания плановой медпомощи, разработан времен-
ный регламент. В нем прописано, что москвичи, чью 
операцию отложили из-за пандемии, не должны снова 
терять время на оформление документов. Направле-
ния на госпитализацию они могут взять либо в поли-
клинике, либо в консультативно-диагностическом от-
делении многопрофильных больниц. Не нужно заново 
сдавать и анализы — их, если потребуется, возьмут в 
стационаре. Специфика пандемии состоит в том, что, 
с чем бы ни ложился сейчас человек в больницу, его 
сначала протестируют на коронавирус. Лечение на-
чнется лишь при отрицательном результате. Второй 
раз анализ сделают перед выпиской домой.

Временные госпитали, созданные для пациентов с 
коронавирусом в Москве на базе выставочных и тор-
говых центров, решено заморозить на случай второй 
волны распространения инфекции. 

- Они оснащены по всем высоким требованиям го-
спиталя для моноинфекции. Мы создавали их, чтобы 
подстраховать ситуацию, если произойдет самый 
сложный сценарий. Сделали запас медицинских цен-
тров для борьбы с коронавирусом. Слава богу, не по-
надобилось, — объяснил глава города.

 «Ну, а если завтра вторая волна будет, если завтра 
снова начнется рост заболеваемости? — задался мэр 
вопросом. — Чтобы обратно переводить, понадобится 
не одна неделя и не один месяц. Лучше эти современ-
ные многофункциональные центры, оснащенные 
всем необходимым, заморозить и оставить на случай 
второй волны».

О том, что развернутые в Москве медицинские 
мощности для борьбы с коронавирусной инфекцией 
были использованы лишь наполовину, Сергей Собя-
нин вчера говорил и на онлайн-саммите мэров горо-
дов мира.    

Коронавирус уже 
не так агрессивен, 
поэтому горожане 
смогут снова 
получить плано-
вую медпомощь 
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НАДЗОР Генпрокуратура 
поручила провести 
ревизию долгов бизнесу 
по госконтрактам

Попросят 
рассчитаться

Иван Егоров

Вопрос своевременной оплаты заказчиками обяза-
тельств по исполненным хозяйствующими субъекта-
ми государственным и муниципальным контрактам 
находится на особом контроле в Генпрокуратуре. Об 
этом корреспонденту «РГ» сообщили в пресс-службе 
надзорного ведомства. 

Там напомнили, что за 4,5 года благодаря прокурор-
скому вмешательству добросовестным предпринима-
телям выплачено свыше 146 млрд рублей просрочен-
ной задолженности по таким контрактам.

В то же время, как отметили в Генпрокуратуре, ана-
лиз состояния законности и мониторинг средств мас-
совой информации свидетельствуют о том, что задол-
женность по пуб-
личным контрак-
там в текущем году 
в отдельных регио-
нах не только не 
снижается, а, нао-
борот, растет, что 
требует незамедли-
тельного принятия 
дополнительных 
мер реагирования. 
При этом, как счи-
тают в надзорном 
ведомстве, карди-
нальному улучше-
нию ситуации в сфере исполнения контрактных обяза-
тельств препятствуют нарушения финансовой дисци-
плины, а также другие неправомерные действия заказ-
чиков, которые зачастую требуют уголовно-правовой 
оценки. 

Кстати, на эти же обстоятельства обратил внима-
ние Генпрокурор России Игорь Краснов во время про-
веденных под его председательством оперативных со-
вещаний с участием прокуроров регионов. 

В этой связи Генпрокуратура потребовала провести 
ревизию имеющихся долгов перед бизнесом по испол-
ненным государственным и муниципальным контрак-
там. Незамедлительно принять дополнительные меры, 
в том числе уголовно-правового характера, по ликви-
дации просроченной задолженности и недопущению 
ее возникновения. Кроме того, на последнем совеща-
нии Игорь Краснов напомнил, что по его поручению 
внесены изменения в действующий порядок согласо-
вания внеплановых проверок юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей. Он потребовал вни-
мательно ему следовать и пресекать нарушения контр-
олерами установленных запретов. Также он указал на 
необходимость сохранения качества надзора и в дру-
гих сферах — в частности, в сфере предупреждения и 
ликвидации ЧС. На отдельных территориях продолжа-
ется паводок, в Сибири установилась жара, начались 
лесные пожары. Кроме того, должно быть обеспечено 
соблюдение прав граждан, в том числе и на получение 
поддержки, выделяемой государством.  

Доросли 
до свадьбы

Если в брак хотят вступить люди от 16 до 18 
лет, то разрешение выдают органы местного 
самоуправления. Если брачующиеся моложе 

и региональные законы допускают столь ранний брак, 
разрешение выдают уже власти субъекта.

«На сегодняшний день почти 30 субъектов Федера-
ции приняли законы, регулирующие снижение брач-
ного возраста в исключительных случаях до 14 лет, — 
рассказала «РГ» адвокат Елена Овчинникова. —  Когда 
есть разногласия между родителями и гражданином, 
желающим вступить в брак, заявление о разрешении 
на вступление в брак рассматривается с согласия орга-
на опеки и попечительства по месту его жительства».

По ее словам, в большинстве случаев, даже при на-
личии разногласий между родителями несовершенно-
летних и несовершеннолетними, желающими всту-
пить в брак до своего совершеннолетия, но имеющими 
исключительное 
обстоятельство, на-
пример, беремен-
ность, согласие вы-
дается.

«И это несмотря 
на то, что само по 
себе рождение ре-
бенка в столь юном 
возрасте — это один 
спорный момент, а 
вот получение несо-
вершеннолетними 
гражданами, а, по 
сути, детьми, пол-
ной дееспособности — совсем другой, — заявляет адво-
кат. — Юридически вступление в брак до совершенно-
летия превращает по закону ребенка во взрослого са-
мостоятельного человека. Но является ли он, ребенок, 
таковым? И готов ли он к таким глобальным изменени-
ям в своей жизни? Решая вопрос несовершеннолетних 
родителей, мы забываем о правах их будущего ребен-
ка. Какие обязанности несовершеннолетние «дети» 
могут исполнять как супруги и как молодые родители? 
Можно ли судить о том, что в таком юном возрасте 
школьники 9—10-го класса могут осознанно подходить 
к заключению брака, созданию и содержанию своей 
семьи и детей? Основная забота ложится на родителей 
несовершеннолетних родителей. Ведь очевидно то, что 
школьники не могут в полной мере исполнять ни су-
пружеские, ни родительские обязанности».

В свою очередь, адвокат Виктория Данильченко за-
явила «РГ», что исключительные условия, при кото-
рых можно получить разрешение на заключение бра-
ка, почти везде одинаковые. Это, например, беремен-
ность, рождение ребенка, тяжелая жизненная ситуа-
ция матери, угроза жизни жениха или невесты, дли-
тельная командировка.

«Я считаю, к вопросу снижения возраста вступле-
ния в брак нужно подходить очень осторожно, — пола-
гает она, — но должна признать, что отсутствие списка 
причин, допускающих ранние браки, на федеральном 
уровне привносит некоторую путаницу в спорных во-
просах. Поэтому я поддерживаю идею более детально 
регламентировать вопросы ранних браков именно на 
федеральном уровне».

Адвокат Илья Прокофьев также согласен с тем, что в 
Семейном кодексе следовало бы установить конкрет-
ный перечень условий, позволяющих вступать в брак 
лицам, достигшим 16-летнего возраста.  

ПРОЕКТ 

По новому 
КоАП смогут 
наказывать 
даже 
иностранцев

ЗАГРАНИЦА 
НАРУШАЕТ
Светлана Медведева

Проект нового КоАП расширя-
ет перечень правонарушений 
против интересов России, кото-
рые могут совершаться даже за 
границей. Под статью попадут в 
том числе иностранцы-нару-
шители, не пересекавшие гра-
ниц нашей страны.

Как объясняют эксперты, в 
действующем Кодексе об адми-
нистративных правонарушени-
ях есть статья, наказывающая 
за совершенные за границей 
преступления, которые затра-
гивают интересы России. Прав-
да, штрафуют в таком случае 
лишь за подкуп должностных 
лиц. Проект нового КоАП, обна-
родованный накануне мини-
стерством юстиции, значитель-
но расширяет возможность 
применения санкций к ино-
странцам.

Теоретически заграничных 
персон можно будет наказы-
вать, например, за фейки. Но, 
конечно, есть нюансы.

В начале мая британская га-
зета Financial Times и амери-
канская The New York Times 
опубликовали статьи, обвиня-
ющие Россию в занижении ста-
тистики смертности от корона-
вируса. МИД назвал информа-
цию в статьях недостоверной и 
потребовал опровержения, а 
Роскомнадзор решил эти тек-
сты изучить. Если выяснится, 
что информация действитель-
но фейковая, доступ к сайтам 
изданий ограничат. Но если бы 
предлагаемые нормы уже дей-
ствовали, российские суды мо-
гли бы выставить штрафы ино-
странным изданиям.

Однако почетный адвокат 
России Никита Филиппов счи-
тает, что на практике привлечь 
иностранцев к ответственности 
будет проблематично.

«Процедура будет крайне за-
труднительной, потому что, во-
первых, необходимо будет со-
блюсти все процессуальные 
формальности. Во-вторых, нуж-
но доказать вину, то есть факт 
распространения заведомо 
ложной информации, и не оши-
биться в интерпретации сужде-
ния различных псевдоэкспер-
тов», — сказал «РГ» адвокат.

По мнению эксперта, наибо-
лее вероятно, что иностранцев 
в случае совершения правона-
рушения смогут только оштра-
фовать, потому как иные виды 
наказаний (лишение специаль-
ного права, предоставленного 
физическому лицу или админи-
стративный запрет деятельнос-
ти) просто не смогут быть при-
менены из-за неподчиненности 
виновных лиц органам власти 
России.

Как отмечает эксперт, наи-
более вероятно, что иностран-
цев будут привлекать к ответст-
венности за правонарушения, 
посягающие на общественную 
безопасность. Например, за фи-
нансирование подготовки, со-
вершения или организации те-
рактов на территории России.

По мнению другого экспер-
та, адвоката Станислава Дробо-
това, теоретически можно бу-
дет наказывать и за «производ-
ство и распространение экс-
тремистских материалов, если 
они направлены против Рос-
сии, и за возбуждение ненави-
сти либо вражды, а равно уни-
жение человеческого достоин-
ства, когда оно направлено, на-
пример, против россиян. 

Также эксперт отмечает, что, 
возможно, к ответственности 
смогут привлекать, например, 
за разглашение информации с 
ограниченным доступом, а так-
же подделку документов, штам-
пов, печатей или бланков, их 
использование, передачу либо 
сбыт.

«Введение такой нормы 
(расширение перечня правона-
рушений против интересов 
России) имеет право на жизнь, 
но нужно закрепить закрытый 
перечень составов администра-
тивных правонарушений, за ко-
торые лицо может подлежать 
административной ответствен-
ности за пределами РФ», — от-
мечает Станислав Дроботов.  

Зачем ГАИ три цифры

Как пояснили корре-
спонденту «РГ» в Гос-
автоинспекции, по-

правки в приказ были необхо-
димы для того, чтобы исклю-
чить из перечня регионов те, ко-
торые перестали существовать 
после объединения. Поэтому 
приказ привели в соответствие 
с действующим федеративным 
делением, а заодно и расширили 
количество возможных комби-
наций номеров для регионов. Не 
из-за того, что возник дефицит 
знаков, а с заделом на будущее, 
чтобы его не возникло вообще. 

Надо сказать, что производи-
тели знаков не уверены в том, 
что любая цифра влезет в отве-
денное для региона поле. Неко-

торые утверждают, что для вы-
давливания широких цифр по-
требуется более толстая пла-
стина, что приведет к удорожа-
нию госномера. Но в ГИБДД так 
не считают. 

Напомним, что с 1 января 
вступил в силу закон о реги-
страции транспортных средств. 
В соответствии с ним понятия 
«госномер» и «регистрацион-
ный знак» теперь разделены. 
ГИБДД присваивает госномер и 
выдает знак, если собственник 
транспорта зарегистрирован в 
том же регионе, где он ставит на 
учет машину. А если он зареги-
стрирован в другом регионе, то 
ГИБДД присваивает номер, а 
знак автовладелец должен изго-

товить самостоятельно в орга-
низации, которая этим занима-
ется. Так что в этом случае стои-
мость знака МВД не беспокоит. 

При этом федеральная анти-
монопольная служба установи-
ла предельную стоимость ком-
плектов номеров. Для автомоби-
ля это не более 2 тысяч рублей. А 
для мотоциклов — 1500 рублей. 

Надо сказать, что некие 
предпосылки для появления де-
фицита номеров также создал 
этот вступивший в силу закон. 
Ведь автовладельцы, согласно 
ему, получают номера с кодом 
региона, в котором проживают. 
То есть житель Твери не может 
получить знаки с кодом региона 
Москвы.

Рассмотрим несколько ситу-
аций. Житель Твери купил но-
вую машину в Москве и решил 
тут же в Москве поставить ее на 
учет в ГИБДД. Автомобиль ему 
зарегистрируют, но присвоят 
номер с кодом Тверской обла-
сти — «69» или «169». Знак с та-
ким номером он должен будет 
купить в организации, которая 
изготавливает эти металличе-
ские пластины.

Или он купил в Москве авто-
мобиль со столичным номером, 
приехал на нем в Тверь и зареги-
стрировал в ГИБДД на себя. В 
этой ситуации в ГИБДД в Твери 
ему присвоят номер и выдадут 
знак с кодом Тверского региона. 
Других вариантов не дано. Со-

хранить за собой номер с мо-
сковским кодом региона у него 
не будет возможности.

Таким образом старый но-
мер вернется в базу москов-
ских номеров. Но в конечном 
итоге такая процедура требует 
выделения дополнительных но-
меров под машины из другого 
региона, чего до 1 января этого 
года не требовалось. В любом 
случае, пока запаса номеров 
хватает.  

Теперь первая цифра в коде может 
быть не только 1 или 7, а любая — 
от 1 до 9.

Если иностранная 
газета распро-
странила фейк 
про Россию, теоре-
тически наш суд 
сможет ее оштра-
фовать

ПРАВО Москвича и москвичку 
будут судить за опасные 
коронавирусные  фейки в Сети

Пугали, чтобы 
набрать лайков

Иван Егоров

Второе уголовное дело о рас-
пространении коронавирусных 
фейков  было направлено вчера 
для рассмотрения по существу в 
московский суд.

Речь идет о новой статье 
207.1 УК РФ о распространении 
недостоверной информации, 
которая начала действовать с 1 
апреля этого года. В частности, 
как сообщила во вторник корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель прокуратуры 
Москвы Людмила Нефедова, 
Кунцевский межрайонный про-
курор утвердил обвинительное 
заключение по уголовному делу 
в отношении жительницы сто-
лицы. Она обвиняется в публич-
ном распространении заведомо 
ложной информации. Уголовное 
дело было возбуждено по мате-
риалам проверки прокуратуры 
города.

По версии следствия, жен-
щина, будучи модератором 
группы в социальной сети, раз-
местила заведомо ложную ин-
формацию о том, что в ночное 
время из обсервационного цен-
тра в Крылатском вывозятся 
трупы людей, погибших от 
COVID-19.

Однако согласно информа-
ции департамента труда и соци-
альной защиты населения Мо-
сквы, этот обсерватор предназ-
начен для оказания карантин-
ных услуг здоровым людям, вы-
нужденным уйти на самоизоля-
цию из-за контакта с заболев-
шими коронавирусной инфек-
цией.

Как установило следствие, 
основным мотивом по размеще-
нию недостоверной информа-
ции стало увеличение числа 
подписчиков группы.

После вручения копии обви-
нительного заключения уголов-
ное дело будет направлено в 
Кунцевский районный суд для 
рассмотрения по существу. 

Накануне аналогичное  уго-
ловное дело, только уже в отно-
шении 54-летнего жителя сто-
лицы было направлено в Симо-
новский районный суд. Исполь-
зуя соцсеть и один из каналов 
YouTube, москвич публично 

распространил под видом до-
стоверной информации видео-
ролики, содержащие заведомо 
ложные сведения. Так, в одном 
из роликов сообщалось о том, 
что  COVID-19 — это в действи-
тельности другая болезнь, в 
группу риска заболевания кото-
рой входят исключительно лица 
определенных национально-
стей. В другом ролике автор со-
общил, что под видом борьбы с 
коронавирусной инфекцией 
производится массовое изъя-
тие у здоровых людей внутрен-
них органов и их последующая 
продажа для трансплантации. 

Основным мотивом разме-
щения фейков 54-летний жи-
тель столицы также объяснил 
желанием увеличить число сво-
ей аудитории на различных ре-
сурсах в интернете. Обвини-
тельное заключение по этому 
делу утвердила прокуратура 
Южного административного 
округа столицы.

Как ранее сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства , по тре-
бованию Генпрокуратуры Ро-
скомнадзор принял меры по ог-
раничению доступа и блокиров-
ке фейковой информации, рас-
пространенной этими гражда-
нами в Сети.

Большая часть фейков рас-
пространяется в  соцсетях 
«ВКонтакте», «Одноклассни-
ки», Facebook и других. Кроме 
того, популярны у коронавиру-
сных «авторов» видеоролики в 
YouTube и посты во всех мессен-
джерах.

Кстати, наказание по статье 
207.1 Уголовного кодекса  для 
тех, кто размещает  опасные для 
общества фейки, достаточно се-
рьезное. Им могут назначить  
штраф в размере от трехсот ты-
сяч до семисот тысяч рублей 
или в размере заработной пла-
ты или иного дохода осужденно-
го за период от одного года до 
восемнадцати месяцев. Либо 
суд может приговорить их к 
обязательным работам на срок 
до трехсот шестидесяти часов, 
либо исправительным работам 
на срок до одного года, либо ог-
раничение свободы на срок до 
трех лет.  

Сегодня правила, 
по которым можно 
играть свадьбы 18  
минус, отдельно 
установлены в 
каждом регионе

За 4,5 года благо-
даря вмешатель-
ству прокуроров 
погашено свыше 
146 млрд руб. дол-
гов по госзаказу 

Все об авто: тест-драйвы, ОСАГО, 
цены
rg.ru/auto
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Велопрокат в столице: 
цены те же, но с пропуском

«Корона» 
не прокатила
Ангелина Зеленькова

В
елосипеды, скейтборды, 
ролики, самокаты в пар-
ках и на улице разрешены. 

С первого дня лета в столице от-
крылся новый сезон велопрока-
та. Приятная новость — тарифы 
те же, что и в прошлом году, а 
для курьеров и волонтеров про-
кат по прежнему бесплатный. 
Новинка же — даже не сезона, а 
режима повышенной готовно-
сти, который продолжает дейст-
вовать в Москве, — цифровой 
пропуск, без которого в аренду 
ничего не дадут, а так же обяза-
тельные элементы формы — ма-
ска и перчатки.

Удобнее всего, если на теле-
фоне есть мобильное приложе-
ние велопроката. В нем легко 
найти ближайшую станцию с 
байками и выстроить маршрут. 
В приложении, кстати, отобра-
жаются не только адреса парко-
вок, но и ваше местоположение 
на карте. К сожалению, в мой 
район Текстильщики, как и в 
Кузьминки, куда я хотела отпра-
виться в ближайший парк, стан-
ции велопроката еще не при-
шли. Так что мне пока не обой-
тись без общественного тран-
спорта. Добираюсь на автобусе 
до Марьино, где обнаруживаю 
сразу около десятка станций со 
свободными великами. Впро-
чем, в такую дождливую погоду 
покрутить педали охотников 
немного. 

Правила проката просты: ре-
гистрируюсь на velobike.ru и 
выбираю тариф. Затем ввожу 
полученный ПИН-код на руле 
велосипеда, и вперед! Как и пре-
жде, доступ на 24 часа стоит 150 
рублей, на месяц — 600 рублей. 
Самые активные, как и я, могут 
приобрести абонемент на весь 
сезон и кататься до глубокой 
осени. Для нас есть очень хоро-
шие предложения: за 1200 (по-
ездки по 30 бесплатных минут) 
или 1500 рублей (45-минутные 
поездки). Потом ставишь вело-
сипед на станцию и начинаешь 
новую аренду.

Главное условие проката — 
обязательно надеть сразу пер-

чатки, а после завершения по-
ездки обработать руль, ручки 
тормоза и другие части велоси-
педа антисептиком. Все это я 
сделала. Но из 24-часового до-
ступа покаталась только полча-
са. Проливной дождь настиг 
меня на набережной в парке 
850-летия Москвы, где я катила 
в полном одиночестве. При-
шлось вернуться. Зато теперь у 
меня есть планы на выходные — 
в приложении обнаружила 
«Идеи поездок», где уже состав-
лен маршрут. Например, для 
любителей природы есть пред-
ложение на 3 часа (33 км) от 
станции № 489 в Сокольниках, 
через Екатерининский парк до 
Проспекта Мира, а далее прями-
ком до Музеона, Парка Горько-

го, Нескучного сада и на финиш 
в Пресненский парк на станцию 
№ 221. А еще классный мар-
шрут «Четыре моста» — за пол-
тора часа можно полюбоваться 
Пушкинской набережной, 
Нескучным садом, канаткой на 
Воробьевых горах, обновленны-
ми «Лужниками» и домами-
книжками на Новом Арбате.

Для поездки на велосипеде и 
электрическом самокате, как и 
на любом другом транспорте, 
необходим цифровой пропуск, 
напоминает депутат Москов-
ской городской думы Мария Ки-
селева.  

Для аренды велосипеда потребует-
ся цифровой пропуск. Стоит захва-
тить на всякий случай и свой 
паспорт. 
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АВТОСПОРТ «Формула-1» 
утвердила календарь 
первых восьми этапов 
сезона-2020

Построили 
маршрут

Илья Соболев

Руководство «Формулы-1» объявило календарь пер-
вых восьми гонок сезона-2020.

Чемпионат стартует 5 июля в Шпильберге с Гран-
при Австрии. Там же 12 июля пройдет еще одна гонка, 
которую назвали Гран-при Штирии. Почему такой ти-
тул? Штирия — одна из девяти австрийских федераль-
ных земель, на территории которой расположен 
Шпильберг. 19 июля 
состоится Гран-при 
Венгрии, а последу-
ющие два этапа 
примет британская 
трасса Сильверсто-
ун. 2 августа там 
пройдет собственно 
Гран-при Великоб-
ритании, а гонка, 
намеченная на 7 ав-
густа, будет назы-
ваться Гран-при 
70-летия «Формулы-1». 16 августа планируется прове-
сти Гран-при Испании, 30-го числа того же месяца — 
Гран-при Бельгии и, наконец, 6 сентября — Гран-при 
Италии.

Дальнейшее расписание будет опубликовано в бли-
жайшее время. В планах «Формулы-1» провести в ны-
нешнем сезоне всего 15—18 Гран-при. При этом, для 
признания чемпионата состоявшимся, по регламенту 
«Королевских гонок» достаточно и восьми этапов. Ну а 
чтобы соревнование квалифицировалось как чемпио-
нат мира, необходимо организовать гонки хотя бы на 
трех континентах. 

Разумеется, на стартовых этапах будут предприня-
ты исключительные меры безопасности. Все восемь го-
нок пройдут без зрителей. К слову, Гран-при России, 
предварительно запланированный на 27 сентября в 
Сочи, может стать первым, на котором людей пустят на 
трибуны. Но до этого еще надо дожить. А пока на ка-
ждой гонке смогут присутствовать не более 2000 чело-
век. Причем  это число сжато до предела. На трассе бу-
дут работать «необходимые»1200 сотрудников вместо 
обычных 3000—5000.  Персонал каждой команды не 
должен превышать 80 человек (вместо 130), а количе-
ство телевизионщиков сократят с 250 до 60 человек. 

БАСКЕТБОЛ Лучшие игры 
возобновляемых в июне 
чемпионатов Испании
и Германии покажут у нас

Броски в экране

Илья Трисвятский

Баскетбол после длительной паузы наконец-то возвра-
щается в Европу. Июньские матчи чемпионатов Испа-
нии и Германии будут транслировать в прямом эфире 
наши телеканалы «Мир Баскетбола» и «ТВ Старт». 

В ближайшую субботу рестарт немецкой бундесли-
ги. Это крепкий чемпионат, но все же объективно по-
слабее испанского и нашей Единой лиги. А дальше уже 
простор для спора компетентных специалистов: кто на 
третьем месте — Турция, Италия, Франция, Адриатиче-
ская лига или кому-то предпочтительнее бундеслига? 
Заметим, что в Евролиге-2019/20 Германия была пред-
ставлена двумя клубами — берлинской «Альбой» и 
мюнхенской «Баварией». Так вот «Альба» дома разгро-
мила наш питерский «Зенит» с разницей в 20 очков, 
затем победив еще и на берегах Невы («плюс 2»). Да и 
«Бавария» дважды огорчила зенитовцев, хотя обе ко-
манды уступали ЦСКА и подмосковным «Химкам».   

Бундеслига с участием 17 команд была прерван на 
21-м туре. Лучшая семерка плюс еще клубы с 9-го, 10-
го и 14-го места выразили готовность выступить в 
«турнире закрытия». Десять команд будут сражаться  
с 6 по 28 июня в Мюнхене без зрителей.  Сначала они  
сыграют в двух пятерках, затем плей-офф. С 6 июня 
матчи будет показывать «ТВ Старт». Канал можно смо-
треть в пакетах «Триколор ТВ», «НТВ Плюс», «Росте-
леком ТВ», на сервисах «СМАРТ ТВ», в «Яндекс.Эфир».

Лучшая клубная лига Европы — испанская. Права на 
показ игр есть у канала «Мир Баскетбола» (основное 
вещание — через «НТВ Плюс»). «Регулярка» на Пирене-
ях прервана на 23-м туре из 34.  Теперь разделенная на 
две шестерки сильнейшая дюжина с 17 июня соберется 
в Валенсии и по схеме, аналогичной германской, раз-
ыграет чемпионский титул. Финал — 30 июня.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Александра Трусова рассказала, как будет тренироваться 
под руководством Евгения Плющенко

Нужен крепкий лед
Анна Бекетова

А
лександра Трусова, с име-
нем которой связан са-
мый громкий трансфер в 

фигурном катании последнего 
времени, присоединилась к 
группе своего нового тренера 
Евгения Плющенко на сборе в 
Кисловодске.

Как рассказала Трусова во 
время прямого эфира в «Ин-
стаграме», пока все спортсмены 
сидят по отдельным номерам и 
ждут результатов тестов на ко-
ронавирус. Но Саша уже рвется 
на лед — тренировать четверные 
прыжки. 

— Не думаю, что удалось со-
хранить форму. Очень трудно 
без льда, — призналась Трусова. 
— На самоизоляции я проводила 
две тренировки в день. С утра 
обычно бегала, качала пресс, 
спину, делала подкачку — всего 
по чуть-чуть. Вечером уже пры-
гала на полу. Но все равно ощу-
щение льда пропадает. Но я не 
волнуюсь перед возвращением 
на каток. Я люблю восстанавли-
вать прыжки.

Александра не назвала, с ка-
кими специалистами помимо са-
мого Плющенко будет сотрудни-
чать, но отметила, что работать 
собирается не только над техни-
кой, но и над скольжениями, 

вращениями, артистизмом. 
Именно эти компоненты ее про-
грамм ранее подвергались кри-
тике. Трусова даже намекнула, 
что мы можем увидеть ее в лири-
ческом образе. Но все же для ат-

летичной Саши, которая может 
отжаться как минимум 50 раз, 

главная цель прежняя: чисто ис-
полнить пять «квадов» в одной 
программе. 

— Стараюсь с каждым годом 
все больше и больше четверных 
вставлять в программы, — завила 
Трусова. — В прошлом сезоне я 
прыгала и три «квада», и четыре, 
что для меня очень важно. Но 
пять четверных сделать не уда-
лось. Я считаю, что не могла 
справиться с волнением на тех 
стартах, на которых срывала 
прыжки. Надеюсь, в следующем 
сезоне все получится. Я еще 
мало чего достигла. Хочется 
большего.

Трусова будет оттачивать 
тройной аксель и разучивать 
четверной риттбергер. И навер-
няка преуспеет. Ведь во время 
эфира в «Инстаграме» появи-
лось еще одно доказательство 
того, что она не может без прыж-
ков. Когда у фигуристки спроси-
ли, в каком виде спорта она хоте-
ла бы попробовать свои силы, 
Саша назвала прыжки с шестом: 
« Наверное, у меня не получится. 
Но так интересно узнать, что они 
ощущают в момент прыжка».  

ЭКСКЛЮЗИВ Александр Мостовой считает, что в оставшихся 
матчах Премьер-лиги будет много неожиданных результатов

Ждите сенсаций

Артур Нанян 

М
еньше чем через 
три недели воз-
обновится чем-
пионат россий-
ской футбольной 
П р е м ь е р -л и г и 
(РПЛ). Пока ко-
манды продолжа-
ют готовиться к 

рестарту сезона, намеченного 
на 21 июня, специалисты и бо-
лельщики гадают, как сложится 
концовка чемпионата.

Ожиданиями от предстоящих 
матчей в первенстве страны с 
«РГ» поделился бывший полуза-
щитник сборной России, «Спар-
така» и «Сельты», двукратный 
чемпион СССР, обладатель наци-
ональных кубков Франции и 
Португалии, один из лучших 
футболистов в истории нашей 
страны Александр Мостовой.

Соскучились по нашему фут-
болу?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Можно и так 
сказать. Поначалу многие во-
обще думали, что сезон может 
не возобновиться. Потом, ког-
да некоторые страны стали вы-
ходить из карантина, появи-
лась надежда. Немцы молодцы, 
конечно. Хоть какой-то футбол 
есть. Хотя, конечно, футбол без 
зрителей — это немножко не то. 
Да еще и когда слышны все раз-
говоры на поле…Хорошо, мы 
их язык не понимаем. Но пред-
ставьте, что будет на матчах 
Премьер-лиги. Все будут слы-
шать этот мат-перемат (смеет-
ся).

Есть те, кто считает ре-
старт сезона ошибочным ре-
шением. Вы с таким мнени-
ем, выходит, не согласны?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Категориче-
ски не согласен. Слышал, неко-
торые жалуются, что по окон-
чании этого сезона не будет 
времени на подготовку к следу-

ющему. Но у нас и так в чемпио-
нате слишком много пауз. Зи-
мой все отдыхают 2,5 месяца и 
летом 1,5. Четыре месяца в году 
— в каком еще первенстве такой 
перерыв? Осталось-то сейчас 
всего восемь туров. Спокойно 
можно отыграть их за три неде-
ли.

Вы сказали про немецкий 
чемпионат. Как вам тамош-
ний уровень футбола?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: За неделю до 
возобновления Бундеслиги 
меня пригласили на телевиде-
ние. И еще тогда сказал: ребята, 
не удивляйтесь, если будет мно-
го сенсаций. Все же непонятно, 
кто в какой форме. Так и случи-
лось. «Байер» побеждает в двух 
матчах подряд, а потом проиг-
рывает дома «Вольфсбургу» 
1:4. «Шальке» ни одного очка 
не набрал. Только «Бавария» и 
«Боруссия» держат марку. Я 
даже где-то читал, что есть ста-
тистика, по которой хозяева 
стали меньше выигрывать. Что-
то такое может быть и у нас. Ду-
маю, неожиданные результаты 
в Премьер-лиге будут. Все же 
одно дело, когда за тебя болеют 
десятки тысяч, и совсем другое 
— 100—200 человек.

На матчи в России до конца 
сезона будут пускать 10 про-
центов зрителей. Это пра-
вильно?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Кто хочет — 
пусть едет на стадион. Все равно 
эти люди будут сидеть далеко 

друг от друга. Может, стоило 
сделать как в Дании, где болель-
щики переживали за своих по-
средством видеотрансляции. Но 
такие вопросы не мы решаем.

Можно сказать, что борьбы 
за «золото» не будет?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Отрыв в де-
вять очков за восемь туров до 
конца — это серьезно. Я бы ска-
зал, что «Зенит» процентов на 
80 уже чемпион. Тем более и ка-
лендарь у них относительно 
легкий. Там, по-моему, из кон-
курентов только с «Краснода-
ром» игра. Так что здесь все бо-
лее-менее ясно.

Решение продлить контракт 
с Сергеем Семаком верное? В 
еврокубках-то успехов нет.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: А кто из на-
ших тренеров в последний раз 
что-то показывал в еврокуб-
ках? В 2011 году ЦСКА вышел в 
плей-офф Лиги чемпионов при 
Слуцком и все. О чем это гово-
рит? Что пора бы нам немножко 
спуститься с небес на землю. У 
нас средненький по уровню 
чемпионат, и большинство иг-
роков такие же. Как знать, мо-
жет, сейчас мы поймем это. Де-
нег станет меньше, клубы будут 
думать, прежде чем тратить 
миллионы на новичков. По го-
лове вся эта ситуация с корона-
вирусом сильно ударила.

Ваша бывшая команда 
«Спартак» может на что-
то претендовать в этом сезо-

не в Премьер-лиге? Или лучше 
сосредоточиться на Кубке 
страны?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: В чемпионате 
осталось всего восемь матчей. 
Не думаю, что «Спартак» рас-
слабится. Да и с чего это вдруг? 
В Премьер-лиге все так непред-
сказуемо. Так что бороться 
надо. В том числе и за Кубок 
России.

Много разговоров вокруг Алек-
сандра Соболева. Он подхо-
дит «Спартаку»?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Мне трудно 
судить, я ведь вижу его только 
со стороны. То, что он не забил 
пока ни одного мяча — ни о чем 
не говорит. У нас некоторые вы-
ходили и забивали, все кричали 
«ура», но потом что-то не скла-
дывалось. Сам Соболев, конеч-
но, прав, что остался в «Спарта-
ке». Кто от такого варианта от-
кажется? Если бы «Спартак» 
сейчас предложил мне кон-
тракт, я бы тоже согласился.

Одна из самых громких исто-
рий последних дней — кон-
фликт Аяза Гулиева и тре-
нерского штаба «Спартака». 
Решение о переводе игрока во 
вторую команду верное?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: До того, как 
мне позвонили за комментари-
ем по этой ситуации, я даже за-
был, что Гулиев в «Спартаке». 
Если не ошибаюсь, при Тедеско 
он отыграл 11 минут или что-то 
около того. Так что это не поте-
ря однозначно. В команде и так 
достаточно футболистов. Плюс 
многие сейчас будут возвра-
щаться из аренды. Тот же Таша-
ев, например. С численностью 
состава у спартаковцев про-
блем не будет. Другой вопрос, в 
какой форме будут игроки.

У кого больше всего шансов за-
нять второе место и полу-
чить прямую путевку в Лигу 
чемпионов?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я бы сказал, 
что у «Краснодара», но у них 
Ари получил травму. С другой 
стороны — вернутся Классон, 
Газинский. «Краснодар», «Ло-
комотив», «Ростов», ЦСКА — 
вот эти команды будут бороть-
ся за «серебро».  

«Зенит» и ЦСКА — два самых успеш-
ных наших клуба за последние 
десять лет. 

Александра Трусова будет работать 
не только над прыжками, но и над 
скольжением, вращениями, арти-
стизмом. 

А К Ц Е Н Т

Хозяевам, будь то «Спартак» или ЦСКА, 
будет очень сложно. Одно дело, 
когда за тебя болеют десятки тысяч, 
и совсем другое – человек 100-200

Немецкая «Альба» (игроки в светлой форме) послабее «Химок» 
и ЦСКА, но дважды победила в Евролиге питерский «Зенит».

НОВОСТИ 

«Магнитка» 
подписала двух 
экс-хоккеистов 
СКА

УРАЛЬСКОЕ 
ПОПОЛНЕНИЕ
Илья Соболев

Клубы Континентальной хок-
кейной лиги продолжают ком-
плектовать составы на следую-
щий сезон.

Накануне магнитогорский 
«Металлург» подписал кон-
тракты сразу с двумя бывшими 
нападающими питерского СКА, 
Максимом Карповым и Ильей 
Каблуковым. С первым согла-
шение оформлено на два года, 
со вторым — на год.

Ранее оба игрока в результа-
те обмена из СКА перешли в ха-
баровский «Амур», но затем 
клуб расторг контракты с игро-
ками.

В минувшем сезоне 32-лет-
ний Каблуков провел за СКА 48 
матчей в регулярном чемпио-
нате, в которых отметился тре-
мя голевыми передачами при 
показателе полезности +5.  В 
плей-офф Каблуков на лед не 
выходил.  28-летний  Карпов от-
ыграл в «регулярке» 54 встре-
чи, набрав 15 (8+7) очков при 
показателе полезности +9. В 
плей-офф хоккеист провел три 
матча, но без очков за результа-
тивность.  

Назван лучший
гол сборной
России 
в истории Евро

УДАР
ПАВЛЮЧЕНКО
Сергей Литвинов

Болельщики признали гол Ро-
мана Павлюченко в ворота Че-
хии на чемпионате Евро-
пы-2012 лучшим в истории на-
шей сборной на первенствах 
Европы. 

В голосовании были пред-
ставлены пять вариантов, сре-
ди которых оказались также 
два мяча Андрея Аршавина (в 
матчах со Швецией и Нидер-
ландами в 2008 году), гол все 
того же Павлюченко Нидер-
ландам (2008 год), а также точ-
ный удар Василия Березуцкого 
во встрече с англичанами в 
2016 году.

В поединке с чехами Павлю-
ченко забил последний, чет-
вертый мяч в ворота одного из 
сильнейших вратарей мира 
Петра Чеха. Роман обыграл не-
скольких защитников и попал 
в верхний угол. Встреча завер-
шилась со счетом 4:1 в пользу 
наших футболистов. Впрочем, 
выйти в плей-офф они в том 
году так и не смогли. 

Что касается лично Павлю-
ченко, то в общей сложности 
он провел за национальную ко-
манду 51 матч и отличился в 
них 21 раз. •

Нурмагомедов 
сохранил  
второе место
в рейтинге UFC

ХАБИБА 
НЕ СДВИНЕШЬ
Анна Козина

Чемпион Абсолютного бойцов-
ского чемпионата (UFC) в лег-
ком весе Хабиб Нурмагомедов 
сохранил второе место в обнов-
ленном рейтинге организации 
вне зависимости от весовой ка-
тегории.  

Во главе рейтинга, опубли-
кованного на официальном 
сайте промоушена, по-прежне-
му находится Джон Джонс, не-
смотря на то, что ранее он отка-
зался от чемпионского пояса в 
полутяжелом весе.

Список покинул завершив-
ший карьеру Генри Сехудо. Так 
что все остальные боксеры под-
нялись на одну строчку. Топ-10 
выглядит следующим образом: 
Джонс, Нурмагомедов, Стипе 
Миочич, Исраель Адесанья, Да-
ниэль Кормье, Камару Усман, 
Александр Волкановски, Конор 
Макгрегор, Макс Холлоуэй и 
Джастин Гэджи.

Напомним, что накануне 
свой рейтинг лучших бойцов в 
истории смешанных едино-
борств (ММА) представил теле-
канал CBS Sports. Джону Джон-
су также отдали первое место. 
Нурмагомедов занял шестую 
строчку. А Федор Емельяненко 
— четвертую.  

Положение команд 
в Премьер-лиге перед 
23-м туром

И В Н П М О
1. Зенит СПб 22 15 5 2 44-10 50

2. Локомотив М 22 12 5 5 32-25 41

3. Краснодар 22 11 8 3 36-22 41

4. Ростов 22 11 5 6 39-34 38

5. ЦСКА 22 10 6 6 29-22 36

6. Динамо М 22 8 6 8 20-25 30

7. Арсенал Т 22 8 4 10 25-27 28

8. Спартак М 22 8 4 10 24-23 28

9. Уфа 22 6 9 7 16-19 27

10. Урал 22 6 7 9 26-41 25

11. Тамбов 22 7 4 11 26-27 25

12. Сочи 22 6 6 10 26-28 24

13. Оренбург 22 6 5 11 26-36 23

14. Рубин 22 5 8 9 12-22 23

15. Кр. Советов 22 6 4 12 22-29 22

16. Ахмат 22 4 8 10 16-29 20

Примечание: Две лучшие 
команды получат право 
сыграть на групповом 
этапе Лиги чемпионов 
УЕФА 2020/21, бронзовый 
призер РПЛ выступит в 3-м 
квалификационном раунде 
ЛЧ. Клубы с 4-го и 5-го мест 
сыграют в Лиге Европы УЕФА. 
Худшие два участника покинут 
Премьер-лигу.
В 23-м туре (19-21 июня) 
встречаются: ЦСКА — «Зенит», 
«Краснодар» — «Динамо», 
«Локомотив» — «Оренбург», 
«Арсенал» — «Спартак», «Сочи» 
— «Ростов», «Уфа» — «Тамбов», 
«Урал» — «Рубин», «Крылья 
Советов» — «Ахмат».    

Австрия и 
Великобритания 
примут по две 
гонки из первых 
восьми
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